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EN PUERTA, REFORMA PARA ELIMINARLOS

Autónomos llaman 
al diálogo: “No 

somos antagónicos
al Gobierno”

Almagro va por  
Maduro; pedirá a  
La Haya arresto  
por “baño de sangre”

OFRECE INE FALLO LEGAL, NO POLÍTICO, 
EN TEMA DE SOBRERREPRESENTACIÓN

Impulsan rodajes en Veracruz con guía fílmica

REGRESAN  
A TIRAR LO 

QUE QUEDA 
DE  TUMBA 

EN SINALOA 

DECOMISA MARINA
 1.5 TONELADAS DE 
COCAÍNA EN GUERRERO

CON retroexcava-
doras destruyen ca-
pilla 2 días después 

de llevarse restos 
del padre y herma-
no del capo Dáma-

so López. pág. 8

SECRETARIO de OEA afirma en sesión 
extraordinaria que es hora de la justicia; 
llama a EU a sumarse a esa petición.  

EN LA PERMANENTE bancadas se 
confrontan por posición de la 4T sobre 
crisis en país sudamericano. págs. 11 y 24

BAJO análisis, criterio para reparto  
de pluris, señala Espadas; se apegarán 
a la Constitución y a acuerdo de di-
ciembre con partidos, dice Taddei.

ADVIERTE Moreira “crisis nacional”  con 
mayoría calificada; el Presidente plantea 
pagar con fideicomiso del Poder Judicial 
la elección de juzgadores. págs. 5 a 7

Mdp de derrama han 
dejado filmaciones, afir-
ma titular de Turismo80
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DETECTA Guardia Costera en labores de vigilancia 
45 costalillas con la droga; los paquetes estaban a 
la deriva a 135 kilómetros al sur de Acapulco. pág. 14

Comisionados del Inai y del IFT 
afirman que ya han tocado la puerta 
del Congreso y de futuro Gobierno; 
Alcalá, de Transparencia, señala que 
no es una “batalla” contra alguien; no 
descarta estrategia jurídica pág. 4

Robles, de Telecomunicaciones, 
asegura que son los organismos con 
menos gastos; pide revisar benefi-
cios; Walter Ángel, de la CRE, llama a 
la calma al sector y confiar en mejora; 
Coneval y Mejoredu, sin respuesta

NINGUNO vemos esto 
como una batalla para ir 

en contra de alguien. Yo llama-
ría a las cámaras a este diálogo, 
a la Presidenta (electa)”

ADRIÁN ALCALÁ
Comisionado presidente 
del Inai

MADURO anunció un baño de sangre, 
lo cumplió, lo está cumpliendo, 17 muer-

tos... es hora de la justicia y vamos a solicitar 
orden de aprehensión”

LUIS ALMAGRO, secretario general de la OEA

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
El Mayo. Una narrativa conveniente  pág. 2

BERNARDO BOLAÑOS
Una historia de la singularidad  pág. 6

GABRIEL MORALES

Tensiones por el asesinato del líder  
de Hamas  pág. 25

ENTIDAD busca que más cineastas y produc-
toras graben sus cintas ahí; destacan 26 tipos 
de locaciones: playas, montañas... pág. 31

LAS COSTALILLAS aseguradas por la Semar.

Fo
to

|C
ap

tu
ra

 d
e 

vi
de

o

SUPLEMENTO EN PÁGINAS CENTRALES
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E ra previsible la declaración del abogado 
de Joaquín Guzmán López, hijo de  El 

Chapo, en el sentido de que no negoció su en-
trega con EU. La defensa buscará negar todo 
lo que se ha dicho, además de que, como tam-
bién era de esperarse, va a recomendar a su 
cliente que se declare inocente.

EL MAYO. UNA NARRATIVA 
CONVENIENTE

Estamos lejos de conocer lo que realmente pasó. Nos van 
a seguir llenando de versiones periodísticas y filtraciones que 
pretenden y pretenderán explicar lo sucedido.

Los días pasan y es claro que EU no está contando toda la 
historia. Sin embargo, si nos atenemos a la declaración del pre-
sidente Biden sobre el tema, recordemos que hizo un explícito 
reconocimiento a las agencias de su país que habían actuado en 
lo que para algunos es la entrega de El Mayo y, para otros, la trai-
ción del hijo de El Chapo. Queda claro que diferentes agencias 
de EU participaron directamente en la operación.

Otra constante ha sido, bajo estos supuestos, que la única 
manera en que hubiera aterrizado en EU el avión que llevaba 
a El Mayo y al Chapito sería con la  complicidad y conocimiento 
de las agencias de inteligencia de EU, y con algún conocimiento 
de las cosas por parte de autoridades aeroportuarias mexicanas.

Las peticiones del Gobierno mexicano para que se le infor-
me, como debiera ser acorde a la relación bilateral, se siguen 
retrasando y en el camino se está cruzando información que 
no termina por explicar las cosas.

Lo que se vuelve a confirmar es que no hay confianza en 
las autoridades mexicanas, por lo cual todo indica se optó por 
informarles y reportarles a tiempo después de que estaban de-
tenidos los narcotraficantes.

Por ahora, en la medida en que se difunde o filtre informa-
ción en lugar de que sirva para entender y conocer lo que pasó 
crece la confusión. No descartemos que pasen algunos años 
para que podamos saber cómo se llevó a cabo exactamente la 
operación, como sucedió hace cerca de 30 años con el secues-
tro del Dr. Álvarez Machain.

Del lado mexicano las cosas continúan cargadas de trom-
picones. El gobernador de Sonora atinó varios días después 
a informar que el avión no había salido de Hermosillo. Si no 
fue así, sigue siendo un galimatías de dónde salió, porque 
fuentes del Gobierno mexicano coinciden en que pasaron 
por dicho estado.

Lo que pasó en Culiacán también parece ir formando una 
narrativa conveniente bajo la cual se asegura que El Mayo ha-
bría ido a una revisión del cáncer que padece, lo cual fue apro-
vechado por sus presuntos secuestradores. Sin embargo, no 
pasemos por alto que todo esto forma parte de una serie de ex-
plicaciones convenientes que por ahora que se han presentado 
sin que haya pruebas en concreto, de no ser la detención de los 
dos importantes capos de la droga, en particular uno de ellos 
reconocido como una leyenda.

Lo que es un hecho es que tarde que temprano habrá un re-
acomodo en un cártel que no dejará pasar mucho tiempo para 
volverse a estructurar. Está en su naturaleza y en su historia y 
las nuevas generaciones quizás actúan de manera diferente a 
los viejos capos, pero el negocio no lo van a terminar por dejar 
por ningún motivo.

El Gobierno pareciera que no ha tenido un acuse de recibo 
del todo. Si bien se enviaron efectivos a Culiacán bajo la pre-
sunción de que podría haber una confrontación impredecible, 
lo importante no está sólo ahí, sino que estén funcionando los 
servicios de inteligencia nacional que por lo que se ha visto no 
han funcionado, han sido rebasados o necesitan un monumen-
tal ajuste de tuercas.

El Cártel de Sinaloa ha dejado de ser lo que fue. No se vis-
lumbra en lo que se pueda transformar; se pronostica una en-
carnizada lucha interna.

RESQUICIOS.
Lo peor para el proceso electoral venezolano es que se enquiste. 
Desde ayer las cosas podrían haber entrado en terrenos favora-
bles para la estrategia de fuerza de Maduro, de la mano de la in-
timidación y el previsible agotamiento de la oposición; Morena 
ya planteó por dónde van sus “afectos”.

EL CÁRTEL  
de Sinaloa ha dejado 
de ser lo que fue. No 

se vislumbra en lo 
que se pueda trans-
formar; se pronosti-
ca una encarnizada 

lucha interna

¿Alito o Amlito?
Y fue el Presidente el que consideró que los medios de comunicación se están cargando en 
contra de Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, en la disputa interna en el tricolor. 
Fue en la conferencia mañanera en la que en principio, a pregunta de un reportero, el manda-
tario dijo que no se metería. Sin embargo, instantes después señaló que “en ese pleito interno 
(el del PRI), no es que yo esté a favor de Moreno, pero los medios están cargados en contra de 
él, la mayoría”. Antes preguntó cómo le decían al dirigente nacional del tricolor: “En eso ya 
no me quiero meter, ya no, después me echan la culpa a mí de todo, ya no le dicen, ¿cómo le 
dicen al señor Moreno? Alito. Si no le llaman Amlito”, declaró López Obrador. ¿Cómo le caerá 
lo anterior a Moreno Cárdenas que sigue dando pasos hacia su reelección? Pendientes. 

El cazador de Oxxos
Resulta que en Oaxaca, el diputado morenista César David Mateos Benítez impulsa una 
medida que a muchos ha hecho levantar la ceja: quiere que se cierren y se sancione a las 
tiendas de conveniencia Oxxo que se encuentren cerca de las escuelas, de todos los niveles, 
en esa entidad. La propuesta, que ya presentó ante el Congreso estatal, se basa, según dijo, en 
que esas tiendas atentan contra la salud de los menores porque venden productos chatarra. 
“No podemos permitir y no vamos a permitir que las grandes empresas transnacionales de la 
industria alimentaria se apropien de la salud de nuestras hijas y de nuestros hijos, de nuestra 
propia salud y que sigan destruyendo el planeta que necesitamos para vivir”, dijo el legislador, 
a quien desde ayer señalan por omitir el dato de personal empleado por esas tiendas, el de los 
impuestos que pagan y por querer darle una patada en el trasero a quienes emprenden con 
ese tipo de franquicias lícitas. Uf.  

“Al menos una mujer” 
Con la novedad de que en el PAN, de cara a la próxima renovación de la dirigencia nacional, se 
aprobó una acción afirmativa para que “al menos una mujer” pueda participar en la contienda. 
La medida consiste en que si varias mujeres buscan registrarse y no logran el umbral de fir-
mas que se piden estatutariamente, a la que más consiga se le concederá participar. Quienes 
conocen la entraña de ese partido, que en toda su historia sólo ha tenido una presidenta, con-
sideran que la medida, en 2024, más bien llega tarde. Como sea, el dirigente nacional de ese 
partido, Marko Cortés, se apuró a anunciar que “nos enorgullece continuar haciendo historia 
en favor de los derechos de las mujeres”. Ya Adriana Dávila, quien aspira a suceder a Cortés, 
acusó como ofensivo, indignante y misógino el tono con que se anunció la decisión. Pos sí.

Controversia se internacionaliza
Así que la controversia generada por la reforma al Poder Judicial, que la 4T tiene el propósito 
de aprobar, ha empezado a generar reacciones entre agrupaciones con influencia internacio-
nal. Y es que resulta que la Federación Latinoamericana de Magistrados, que integra a juzga-
dores de 18 países, emitió un pronunciamiento para cuestionar la iniciativa presidencial que 
propone la elección directa de juzgadores. Así la FLAM, además de expresar su preocupación 
por lo anterior, advierte que “esa modificación claramente aspira a generar un sometimiento 
de los jueces vulnerando la independencia del Poder Judicial y con ello el principio de la di-
visión de poderes”. También plantea su inquietud por la aplicación retroactiva de la reforma 
desconociendo derechos de jueces que se ganaron su lugar con las reglas vigentes. Ahí el dato.

¿Elecciones?, ya se verá
La preparación de las elecciones en los municipios chiapanecos de Chicomuselo, Pantelhó 
y Capitán Luis Ángel Vidal avanza, aunque no se puede decir con certeza en este momento 
que dichos comicios no pudieran nuevamente suspenderse por situaciones de seguridad. Y 
es que en la entidad recién acaba de ocurrir el caso de personas que resultaron desplazadas 
hacia Guatemala por problemas de enfrentamientos violentos entre grupos criminales que 
se encuentran en disputa en la región. Fue la consejera Dania Ravel la que aclaró que si no 
existen las condiciones de seguridad para que se puedan llevar a cabo los trabajos de organi-
zación de las elecciones y el desarrollo de las mismas “simplemente no se van a poder llevar 
a cabo, como no se llevaron a cabo en el proceso electoral ordinario”. Ante una situación que 
no sólo ha prevalecido fuera de control desde hace meses, sino que ha escalado, ser prudente 
es lo más aconsejable, nos comentan.

Sobrerrepresentación y definiciones 
Entre quienes siguen de cerca los asuntos electorales, está más que claro que la presidenta del 
INE, Guadalupe Taddei, apoya que se aplique la regla de sobrerrepresentación por partidos 
y no por coaliciones. “El instituto ni quita ni pone, el instituto aplica la ley, el instituto no va 
a salirse de los márgenes de la ley, y estará atento a lo que el acuerdo dice y la propia Cons-
titución”, ha reiterado la consejera presidenta, en un momento en el que claramente se está 
calentando cada vez más ese debate y cuando faltan poco más de tres semanas para que los 
consejeros electorales se pronuncien sobre el tema y definan cómo será finalmente el reparto 
de plurinominales. A últimas fechas, crece en la opinión pública la idea de que el escenario de 
reparto previsto daría una mayoría artificial a Morena y aliados. Pero ayer Taddei recalcó que 
sobre el tema incluso se realizó un acuerdo el 7 de diciembre, el cual será tomado en cuenta 
en la decisión final.
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MÉXICO CONDENA DISCURSOS DE ODIO EN EU. Al rendir homenaje a 
las 23 víctimas del tiroteo perpetrado en agosto de 2019 en El Paso, Texas, el 
Gobierno de México ratificó su condena a los discursos de odio, xenofobia, 
supremacismo blanco y cualquier acto de violencia que contribuya a estos 
crímenes de odio contra la comunidad mexicana y latina. El cónsul general de 
ese municipio, Mauricio Ibarra, depositó una ofrenda floral en el memorial.

AMLO DENUNCIA CAMPAÑA “CARGADA” EN CONTRA DE ALITO. El Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador acusó una campaña de la mayoría de los 
medios “cargada” en contra del dirigente nacional del PRI, quien, aseguró, “se está 
dando sus llegues” con Manlio Fabio Beltrones. Al hablar sobre los pleitos internos 
en los partidos de oposición, como el Revolucionario Institucional y Acción Nacio-
nal, opinó que son normales en una democracia y no son para alarmarse. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

JUEVES 01.08.2024AGENDA NACIONAL

Considera insaculación 
para preselectivos al PJ
LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA, Claudia Sheinbaum, 
aseguró que la propuesta del Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador de hacer una “insaculación” para preelegir a jueces 
será tomada en cuenta dentro de la reforma judicial. “Está muy 
interesante lo que están planteando los diputados”, dijo.

México

CREO QUE NINGU-
NO vemos esto como 
una batalla, para ir en 
contra de alguien. Yo 
llamaría a las cámaras 
a este diálogo, a la 
Presidenta, pero en 
última instancia, sin 
dejar de lado, una 
estrategia jurídica; 
nada está perdido, 
estamos muy atentos 
al proyecto”

ADRIÁN ALCALÁ
Comisionado  
presidente del Inai

ESTE PLANTEA-
MIENTO que se hace 
de los organismos au-
tónomos se tendría 
que revisar, en aras 
de los beneficios que 
han traído. Somos 
de los órganos con 
menos gastos (…) De-
finitivamente se debe 
analizar, pero desde 
quienes integramos 
estos órganos”

ARTURO ROBLES 
ROVALO
Comisionado del IFT

UNO DE LOS PRIN-
CIPALES promoto-
res de la justicia en 
este país es nuestro 
Presidente y la 
continuidad que se 
ha manifestado en las 
urnas recientemente 
es precisamente 
que esa justicia se 
mantenga”

WALTER JULIÁN 
ÁNGEL JIMÉNEZ
Comisionado  
de la CRE
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“No somos antagónicos al poder”, señalan

Autónomos
llaman a diálogo 
para evitar su
desaparición 
| Por C. Arellano y U. Soriano

A unos días de que se discuta y 
avale el dictamen de la reforma 
para eliminar a los órganos au-
tónomos y entes reguladores, 

comisionados de algunos de estos orga-
nismos dijeron que no son “antagónicos 
al poder” y lanzaron un llamado a estable-
cer una ruta de diálogo con el Congreso 
de la Unión y con la próxima Presidenta, 
Claudia Sheinbaum, para evitar la desa-
parición, aunque, en el caso del Inai, no 
descartó recurrir a la vía jurídica si se con-
firma la medida.

Adrián Alcalá, comisionado presidente 
del Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai), aseguró a La Ra-
zón que espera que se logre a tiempo un 
diálogo tanto con la actual administra-
ción como con las cámaras de Diputados 
y Senadores, pero sobre todo con Claudia 
Sheinbaum, virtual Presidenta electa, 
pese a que la Comisión de Puntos Consti-
tucionales de la Cámara de Diputados ya 
tiene listo el proyecto de dictamen para la 
simplificación orgánica.

“Creo que ninguno vemos esto como 
una batalla para ir en contra de alguien. 
Yo llamaría a las cámaras a este diálogo, a 
la Presidenta, pero en última instancia, sin 
dejar de lado, una estrategia jurídica; nada 
está perdido, estamos muy atentos al pro-
yecto de dictamen, claro que con incerti-
dumbre, porque debería discutirse hasta 
el 15 de agosto y no sé si será este jueves. 

“De ser así, esto sería una regresión”, 
aseguró Alcalá, al tiempo de señalar que 
“es necesario el diálogo político para de-
mostrar, con números, que no es un aho-

EL COMISIONADO presidente del Inai ad-
vierte que “en última instancia” acudiría a una 
estrategia jurídica; indica que, de avalarse el 
dictamen de la reforma, “sería una regresión”

rro grande el que implica la desaparición” 
del Instituto de Transparencia.

En el proyecto de dictamen se señala 
que las funciones del Inai, un organismo 
que garantiza el acceso a la información 
y protección de datos personales, se 
trasladarían a la Secretaría de la Función 
Pública, al órgano de control y disciplina 
del Poder Judicial, a las contralorías del 
Congreso de la Unión y a los órganos de 
control de los órganos autónomos que 
quedan. Este modelo se replicaría en los 
gobiernos estatales.

Establece que los ahorros que se gene-
ren a partir de la extinción de los organis-
mos autónomos se transferirán al Fondo 
de Pensiones para el Bienestar. Sin em-
bargo, para Alcalá Méndez el ahorro que 
significa la extinción del órgano que ac-
tualmente preside no es significativo, ya 
que, entre otras cosas, dijo, “es necesario 
el diálogo político para demostrar con nú-

Mil 313 mdp recibie-
ron los 7 organismos 

autónomos entre 
2018 y 2024

32

LA DESAPARICIÓN de 
órganos autónomos es una 
iniciativa de reforma que 
AMLO envió a la Cámara de 
Diputados el pasado 5 de 
febrero.

meros que no es un ahorro grande el que 
implica la desaparición”.

Por separado, el comisionado del Ins-
tituto Federal de Telecomunicaciones 
(IFT) Arturo Robles Rovalo expuso que 
no es momento de pensar en otras accio-
nes, sino en crear el diálogo, y refirió que 
éste lo han buscado desde hace varios 
meses. Incluso, señaló que en cuanto la 
autoridad confirmó los cómputos dis-
tritales de la virtual Presidenta electa, el 
pleno (del IFT) mandó, por canales ins-
titucionales al equipo de campaña y a la 
propia exjefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, el interés del diálogo.

Manifestó que “este planteamiento 
que se hace de los organismos autóno-
mos se tendría que revisar, en aras de los 
beneficios que han traído. Somos de los 
órganos con menos gastos y, en el caso 
de las telecomunicaciones, es eviden-
te el cambio que ha habido en 10 años. 
Definitivamente se debe analizar, pero 
desde quienes integramos estos órga-
nos”, señaló.

El dictamen plantea que, para el IFT, 
encargado de regular el mercado de las te-
lecomunicaciones, sus funciones serían 
transferidas a la Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicación y Transportes (SICT).

Entre los argumentos para extinguir 
estos entes, el proyecto de dictamen esta-
blece que “son gobernados por servidores 
públicos capturados (antes de su proceso 
de elección y también al ser elegidos) por 
grupos políticos y de interés económico, 
ligados a su vez a los propios sujetos que 
deben ser regulados.

“Lo que los ha llevado a una 
posición de cuestionable in-
dependencia y debilidad ins-
titucional, con afectación del 
interés social”, además de que 
“han propiciado que los proce-
dimientos y procesos se seg-
menten, no obstante que por 
su propia naturaleza deberían 
estar integrados, lo que, a su 
vez, ha redundado en un ma-

yor coste presupuestario, incertidumbre, 
deficiencias y debilidad institucional”.

Walter Julián Ángel Jiménez, comi-
sionado de la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE), pidió a su sector tener 
calma ante la posible desaparición de la 
institución y a los ciudadanos confiar en 
estos cambios para mejora del país.

“Uno de los principales promotores de 
la justicia en este país es nuestro Presi-
dente y la continuidad que se ha manifes-
tado en las urnas recientemente es preci-
samente que esa justicia se mantenga, y 
el permisionario (de energía) tiene que 
tener toda la seguridad de que todos sus 
derechos están salvaguardados”, señaló.

Asimismo, se tiene contemplado en 
el proyecto de dictamen que se discuti-
rá, que las funciones de la CRE —la cual 
regula y fomenta la competencia en los 
mercados de energía— se trasladarían a la 
Secretaría de Energía.

Indica que los problemas que se han 
identificado en la comisión reguladora 
son, principalmente, corrupción por ac-
ción y omisión. “Nosotros nos pusimos a 
trabajar para intentar cerrarle la puerta a 
estas malas prácticas”, señaló el comisio-
nado, y dejó claro que solicitó, en sesión 
extraordinaria del órgano de gobierno de 
la comisión, tomar con calma este anun-
cio de los dictámenes.

Al solicitar entrevistas con el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), se afirmó 
que el equipo del secretario ejecutivo, 
José Nabor Cruz Marcelo, se encuentra 
revisando el proyecto de dictamen para 

así poder dar un posiciona-
miento; mientras tanto, la Co-
misión Federal de Competen-
cia Económica (Cofece) dijo a 
La Razón, a través de su oficina 
de Comunicación Social, que 
por el momento se encuentran 
evaluando su postura al respec-
to, al igual que la Comisión Na-
cional para la Mejora Continua 
de la Educación (Mejoredu).

ONG señalaron 
preocupación por 
la posible acele-
ración de la discu-
sión del dictamen 
para extinguir a  
autónomos.

Comisión Federal de Competencia  
Económica (Cofece)

Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT)

Instituto Nacional de Transparencia, Acceso  
a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai)

Consejo Nacional de Evaluación de Política  
de Desarrollo Social (Coneval)

Comisión Reguladora de Energía (CRE)

Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH)

Comisión Nacional para la Mejora Continua  
de la Educación (Mejoredu)

Los órganos autónomos que se proponen 
desaparecer son:

EN LA MIRA
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EL INSTITU-
TO  se tiene 

que colocar en el 
lugar que le toca: la 
aplicación de la ley al 
100 por ciento. Son 
muy respetables to-
dos los análisis que se 
han venido haciendo”

GUADALUPE 
TADDEI
Consejera presidenta 
del INE

LA CONSEJERA presidenta del INE, Guadalupe Taddei, ayer.

Criterios, aún bajo análisis, dice consejero

Mayoría legislativa se 
define por vía legal: INE

UUC-KIB ESPADAS indica que todo puede cambiar, pero eso 
no quiere decir que ya esté decidido; la presidenta del órgano, 
Guadalupe Taddei, pide respeto al órgano y a todas las opiniones

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La definición de cómo se integrará 
la Cámara de Diputados a partir 
del próximo mes será con base 
en argumentos legales, no polí-

ticos, aseguró el Instituto Nacional Elec-
toral (INE).

Ante las diversas opiniones sobre 
cómo debería actuar el órgano electoral 
en esta determinación, el consejero pre-
sidente de la Comisión de Prerrogativas 
y Partidos Políticos, Uuc-kib Espadas, 
refirió que los criterios en los que la au-
toridad electoral se basará para resolver 
la distribución de curules aún están bajo 
análisis, por lo que “todo puede cam-
biar”, pero también puede que no.

“Me parece muy importante escuchar 
las voces que se están levantando para 
objetar lo que siempre se ha hecho, y que 
siempre se haya hecho no quiere decir 
que se tenga que hacer igual, pero tam-
poco quiere decir que se tenga que hacer 
distinto; hay que valorar en su peso los 
argumentos legales que se dan, e insisto 
en este punto, los argumentos legales, no 
los argumentos políticos”, indicó.

El debate se ha dado por cómo debe 
hacerse la asignación de diputaciones y 
la posibilidad de que Morena y sus alia-
dos en su conjunto alcancen una sobre-
rrepresentación en San Lázaro, la cual, a 
letra de la ley, únicamente se prohíbe a 
partidos, no a coaliciones partidistas.

“En el instituto estamos obligados a oír 
todas las voces; de hecho, nos hemos reu-
nido ya en distintas ocasiones con quienes 
objetan que esto se contabilice por parti-
dos políticos. En principio, todo puede 
cambiar, pero eso no quiere decir que se 
haya decidido ya que vaya a cambiar”, de-
claró Espadas, en entrevista con medios.

Aunque afirmó que los precedentes 
“pesan”, en cuanto a que en ocasiones pa-
sadas se ha adoptado el criterio de definir 
la integración de la Cámara de Diputados 
conforme a partidos y no coaliciones, 
dijo que en este momento aún no es po-
sible asegurar que vaya a haber cambios.

La consejera presidenta del INE, Gua-
dalupe Taddei Zavala, pidió que el órga-
no sea respetado, así como se respetan 
las opiniones de quienes han manifesta-
do su visión acerca de cómo se debería 
resolver la distribución de curules en la 
Cámara baja.

Reiteró que el instituto electoral se 
apegará al 100 por ciento a lo que indi-
ca la Constitución y también al acuerdo 
trabajado y conocido en diciembre, por 
consejeros y representantes de partidos.

“Manifiesto todos mis respetos a quie-
nes establecen una postura en este senti-
do; cada uno tiene un origen de análisis 
diferente. El instituto se tiene que colo-
car en el lugar que le toca: la aplicación 

de la ley al 100 por ciento. Son muy res-
petables todos los análisis que se han ve-
nido haciendo por diferentes actores de 
la vida pública de nuestro país… Respetar 
muchísimo a quienes en lo público opi-
nan de cómo debe de ser; hay que tener 
un respeto absoluto y exigimos exacta-
mente el mismo respeto”, dijo.

Acerca de la sugerencia del Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador para 
que la posible elección de jueces, minis-

tros y magistrados sea costeada con los 
fideicomisos del Poder Judicial, dijo que 
ésa es una decisión que le toca al Poder 
Legislativo.

Recordó que hasta ahora el INE no pue-
de estimar costos, pues para ello primero 
se deberán responder las interrogantes 
que ayer planteó durante el foro celebra-
do en la Cámara baja, como saber cuántas 
boletas se deberán imprimir y cuántos 
cargos se habrán de renovar, entre otras.

PRI alerta “crisis” por 
sobrerrepresentación
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

SI EL BLOQUE de la Cuarta Transfor-
mación consigue hacerse de la mayoría 
calificada y poco más allá de ésta en la 
Cámara de Diputados, se estaría dando 
un escenario para crisis nacionales, advir-
tió el coordinador del PRI en San Lázaro, 
Rubén Moreira. 

Recordó que con la previsión que hasta 
ahora se tiene sobre cómo quedará con-
formado el Congreso, según los resultados 
electorales del 2 de junio, Morena, Partido 
del Trabajo y el Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM) tendrán los votos que 
necesitan para aprobar cualquier cambio 
a la Constitución. 

Y con el estimado de que la oposición 
podría no alcanzar tampoco los núme-
ros para presentar acciones judiciales en 
contra de lo que se avale, aseguró que 
esto impactará en lo que consideran que 
es defender los derechos de la 
población. “La Cámara de Dipu-
tados tiene el problema que con 
el 54 por ciento de los votos, los 
morenistas y sus socios quie-
ren tener el 75 de los diputados, 

quiere apropiarse sin el soporte de la vo-
luntad de la gente con lo que querrá cam-
biar la Constitución sin que eso sea lo que 
México le autorizó, manera en que inician 
las crisis nacionales”, dijo. 

Sobre el tema, el diputado de la misma 
bancada, Marco Mendoza, señaló que el 
artículo 54 fracción quinta de la Constitu-
ción establece que a ningún partido se le 
puede asignar un número de diputados 
que exceda el ocho por ciento de su vota-
ción emitida.

“Pero Morena hace cálculos interpre-
tando de manera tramposa ese artículo, el 
cual disponía que se asignaran diputados 
y senadores a las coaliciones como si fuera 
un partido político para evitar la sobrerre-
presentación”, declaró.

También señaló que, en la reforma 
electoral del 2014, se acordó que los lo-
gos de los partidos políticos en coalición 
se separaran en las boletas, pero la fina-
lidad no era tocar el tema de la sobrerre-

presentación que estaba muy 
claro en la ley, sino evitar el 
trasvase de votos para que un 
partido grande no beneficiara a 
uno pequeño en riesgo de per-
der el registro.

Ven riesgo de 
adeudo en Oples 
de 7 estados
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

DEBIDO A INSUFICIENCIAS presu-
puestales, causadas por transferencias 
incompletas o negativas de ampliación 
por parte de los gobiernos estatales, los 
Organismos Públicos Locales (Oples) se 
enfrentan al riesgo de un endeudamiento 
para la segunda mitad de este año, debido 
a las acciones a las medidas a las que tu-
vieron que recurrir para sacar adelante el 
proceso electoral de este año.

Al presentar el informe final sobre la 
situación presupuestal de los Oples ante 
el Consejo General del INE, la consejera 
Dania Ravel detalló que los organismos 
de siete estados se encuentran en niveles 
de riesgo alto o medio. 

“Si bien los organismos públicos elec-
torales pudieron asumir los costos que de-
rivan de los procesos electorales, lo cierto 
es que en muchos casos eso llevará a un 
endeudamiento por parte de los Oples en 
el segundo semestre del año”, advirtió. 

Zacatecas y Yucatán enfrentan la si-
tuación más crítica, al encontrarse en ni-
vel alto de riesgo; ambos enfrentaron un 
“recorte” de 33.8 y 25.9 por ciento, respec-
tivamente, en el presupuesto que se les 
asignó este año.

El primero, debido a que mantiene 
un adeudo de dos millones de pesos con 
la Secretaría de Finanzas por el pago de 
impuestos sobre la nómina del primer se-
mestre del año; además, se advierte que a 
partir de julio no tendrá recursos para el 
pago de arrendamiento del edificio cen-
tral, luz, agua, telefonía e Internet.

Tampoco cuenta con recursos para el 
pago de la segunda quincena de diciem-
bre ni el pago de prestaciones de fin de 
año, por lo que en los próximos días so-
licitará a la Secretaría de Finanzas una 
ampliación de 16 millones 429 mil pesos.

En el caso de Yucatán, solicitó una am-
pliación de 56.5 millones para el proceso 
electoral, los cuales no le fueron autori-
zados. La consejera mencionó que ahora 
este Ople enfrenta un pendiente por 53.8 
millones de pesos.

Los otros estados que se encuentran en 
un nivel medio de riesgo son Morelos, San 
Luis Potosí, Guerrero, Oaxaca y Colima.

LA CONSEJERA Dania Ravel, en la presentación del informe 
final sobre la situación presupuestal de los Oples, ayer.

EL PASADO LUNES, el INE 
dio a conocer la integración 
preliminar de la Cámara de 
Diputados, donde Morena, 
PT y PVEM tendrían un total 
de 256 curules.

A PARTIR de la reforma 
electoral del 2014, el INE 
trabaja con los Oples a fin de 
homologar los estándares 
con los que se organizan los 
procesos electorales locales.

Oples en nivel 
alto de riesgo: 

Zacatecas y 
Yucatán

2

El artículo constitu-
cional que limita la 

sobrerrepresentación

54
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POR BERNARDO BOLAÑOS

“Buenos días. Prepare ropa abrigada y vístase. Recoja 
sus documentos más importantes. Deberá formarse a 
la entrada de su domicilio a las 5:15. Repito. Deberá for-
marse a la entrada de su domicilio a las 5:15”. Coges el 
aparato, buscas entender quién te está llamando. No 
comprendes qué pasa. Al cabo de un momento pre-
guntas: “¿quién habla? ¡quién habla!”. El celular repite 
el mensaje. De pronto, miras por la ventana y te das 
cuenta de que otros departamentos, otras casas, han 
encendido sus luces. Alcanzas a distinguir a un vecino 
gritando a su teléfono. Ahora escuchas de nuevo la voz: 

“Ésta es una primera advertencia”. Ves en el cielo las 
luces de un avión y luego un terrible estruendo, lejano 
pero terrible. Comprendes que el avión se ha estrellado 
en alguna parte de la ciudad. Te invaden miedo y confu-
sión. Crees estar soñando una pesadilla, pero el primer 
mensaje se repite, desde tu celular y es real: “Ésa fue la 
primera advertencia. Prepare ropa abrigada y vístase. 
Recoja sus documentos más importantes. Deberá for-
marse a la entrada de su domicilio a las 5:15”.

Más tarde, comprenderás que la gente que obedeció 
a los teléfonos fue llevada a estadios y teatros. Tú y otros 
no, porque su reacción fue abandonar el teléfono y huir 
por la azotea, la escalera de emergencia, esconderse.

Hasta aquí este guion de ciencia ficción. Lo intere-
sante es que, para Elon Musk y otros protagonistas de la 
industria de la tecnología, se trata de un escenario que 
será verosímil en 5 o 20 años. ¿O es tan difícil aceptar 
que algunos modelos de inteligencia artificial puedan 
desarrollar una especie de Yo o autoconciencia? ¿No 
es una contradicción aceptar que puedan realizar cual-
quier razonamiento, excepto el de reconocerse como 
sujetos? O bien ¿qué tal que, desde su inconciencia, al-
gunos sistemas de seguridad automatizados alucinan 
supuestos riesgos y tratan de prevenirlos, eliminándo-
los, sin preguntarnos?

Pero verosímil no significa probable. Lo más pro-
bable es que las grandes computadoras sigan siendo 
simples máquinas y que no se servirán para sus pro-
pios fines del Internet y de nuestros teléfonos inteli-
gentes. Para tecnólogos como James Lovelock, aunque 
aquéllas ganaran autonomía, no ocurrirá un escenario 
de pesadilla tipo Terminator. Simplemente habría una 
especie de mentes benévolas y agradecidas con sus 
creadores, habitando en el MIT o en Silicon Valley. Pero 
Musk y otros creen que la moneda está en el aire y que 
la singularidad, es decir, una Superinteligencia artificial, 
cuando emerja, nos dejará ver un rostro malo o bueno.

Teniendo tantos problemas en el planeta (incluso 
los ya provocados por la IA, desde desempleo hasta 
atentados a la privacidad), parece idiota ocuparse de 
escenarios tan locos. Excepto quizá cuando se es una 
gran compañía de informática y tecnología. En ese caso, 
Geoffrey Hinton cree que sí vale la pena consagrar una 
parte del financiamiento para buscar alinear una even-
tual singularidad a los valores humanos.

Te despierta la alarma de tu te-
léfono celular a las 5 a.m. “¡No 

recuerdo haberla programado! Qué 
mala onda” dices bostezando. Al 
acercarte a él, lo ves completamen-
te iluminado. 

UNA HISTORIA DE 
LA SINGULARIDAD

ANTROPOCENO

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador, ayer en conferencia de prensa.

AMLO da al INE “el remedio y el trapito”

Proponen usar fondos
del PJ para elegir jueces

EL PRESIDENTE dice que con menos de la mitad de los 20 
mmdp de fideicomisos se puede cubrir; exige que no se use 
como pretexto esa argumentación para no llevarlo a cabo

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Ante la estimación del Institu-
to Nacional Electoral (INE) de 
que la elección de jueces, ma-
gistrados y ministros podría 

costar nueve mil 500 millones de pe-
sos, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador propuso que, para financiar ese 
proceso, se utilicen los 20 mil millones 
de pesos que tiene de fideicomisos el 
Poder Judicial (PJ).

En respuesta a las declaraciones de la 
consejera presidenta del INE, Guadalu-
pe Taddei, sobre el alto costo de elegir 
por voto popular a los miembros del PJ, 
el jefe del Ejecutivo federal recomendó 
que no se utilice como excusa o pretex-
to esa argumentación para no llevar a 
cabo el proceso.

“Le voy a dar el remedio y el trapito: 
que aporte el Poder Judicial la mitad 
de lo que tienen guardado en los fidei-
comisos y con eso alcanza, y que ellos 
ayuden”, señaló el mandatario en la con-
ferencia de prensa matutina.

“Es una reforma para que mejore el 
Poder Judicial, tienen 20 mil millones 
de pesos guardados, claro que alcanza, 
hasta con menos de la mitad; ahí está 
ese dinero, para que no usen eso de pre-
texto, ‘cuánto va a costar’, no. Esto no es 
un gasto, es una inversión; la justicia es 
algo prioritario”, enfatizó.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador resaltó lo que “se deja de co-
brar por las transas en el Poder Judicial”, 
como los 13 casos de grandes evasores 
de impuestos, los cuales no han resuelto 
los jueces y magistrados.

El martes, tras participar en los diálo-
gos para la reforma judicial, la presiden-
ta del INE, Guadalupe Taddei, advirtió 
que el proceso para la elección de jue-
ces, magistrados y ministros a través del 
voto popular que plantea la reforma al 
Poder Judicial implicaría un costo con-
siderable y una serie de condiciones que 
no se han tomado en cuenta.

La consejera presidenta comparó el 
costo del proceso de elección de jue-
ces, magistrados y ministros con el de 
unos comicios presidenciales, que en 
el periodo de 2023-2024 fue de 9.5 mil 
millones de pesos.

Ayer, el Presidente de la República se-
ñaló que, aunque llevará tiempo el pro-
ceso de elección de los jueces, magistra-
dos y ministros, esto se podría resolver 
en el primer trimestre del año próximo.

“Se puede convocar a elecciones ya 
para el año próximo, si no de todos, la 
mitad, y ya se avanza, y eso va a ayudar 
mucho, y no todo está podrido, hay jue-
ces, hay magistrados, ministros y mi-
nistras que son incorruptibles, que son 
independientes que buscan impartir 

justicia. Entonces que participen como 
candidatas, como candidatos, que no 
se descalifique a nadie, pero que sea el 
pueblo el que decida”, agregó.

Dejó en claro que así como votan a 
los gobernadores, presidentes munici-
pales, diputados, senadores, síndicos y 
regidores, “no se va a elegir un juez, un 
magistrado, un ministro. ¿Por qué no los 
va a elegir el pueblo?”

De igual forma, el Presidente An-
drés Manuel López Obrador admitió, 
más adelante, que no conoce bien en 

qué consiste la reforma que promueve 
su homólogo de Estados Unidos, Joe 
Biden, para el Poder Judicial, “pero se-
guramente es el que no haya abusos de 
autoridad y que en realidad se imparta 
justicia”.

Añadió: “Sí, sería bueno, primero, ya 
lo estamos diciendo, a ver en qué con-
siste la reforma en EU y por qué allá no 
hay tanto escándalo, por qué es aquí que 
la mayoría de los articulistas y comen-
taristas de radio y televisión no quieren 
que el pueblo elija a los jueces”.

“Irrespetuoso” plantear 
uso de tómbola: Xóchitl
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

 
XÓCHITL GÁLVEZ calificó la propues-
ta del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador de elegir a los integrantes del Po-
der Judicial (PJ) a través de una tómbola 
como “irrespetuosa”; aseguró que el voto 
popular sería “inviable” e “inadecuado”, 
ya que una boleta no permitiría a la ciu-
dadanía votar por jueces y magistrados.

“Primero, el costo (de la reforma al PJ); 
segundo, la ocurrencia de elegir a los po-
sibles candidatos por tómbola. La capaci-
dad, el mérito, no puede ser disminuido 
a una tómbola; me parece irrespetuoso”, 
consideró la excandidata presidencial en 
atención a medios al seno de la Comisión 
Permanente en el Senado.

Insistió en que la carrera judicial se 
debe “perfeccionar” y “castigar a los 
jueces que lleguen a cometer 
actos de corrupción, pero un 
juez tiene que ser alguien que 
sea producto del estudio, de la 
capacidad técnica, del mérito, y 
no de una tómbola”.

Criticó los dichos del mandatario fede-
ral de utilizar los fideicomisos del PJ para 
la realización de la elección: “ya lo resol-
vió diciendo que agarren el dinero de los 
fideicomisos, pero ese dinero ni siquiera 
está disponible. Ese dinero es de los em-
pleados, ese dinero es de jubilaciones de 
empleados que ya trabajaron; no hay ma-
nera de quedarse con ese dinero”.

Agregó que es “inviable” una boleta 
que le permita a la ciudadanía votar por 
jueces y magistrados y señaló: “pues es 
inviable por la cantidad de personas, ni 
modo que se hagan 50 elecciones duran-
te el año, una cada semana, o sea, técnica-
mente no es posible hacer lo que quiere 
hacer Morena”.

Asimismo, aseveró que “el tema de la 
elección en sí misma, la propia presiden-
ta (del INE, Guadalupe Taddei) anticipa 
de lo difícil que sería para el ciudadano 

determinar qué capacidades 
técnicas tiene cada uno de 
los candidatos, cómo se van 
a enterar, cómo se va a hacer 
una campaña para tantos can-
didatos”.

LA INICIATIVA de reforma 
al Poder Judicial será pre-
sentada una vez que inicie 
la nueva Legislatura en la 
Cámara de Diputados y el 
Senado de la República.

Mil millones  
tiene el fondo del 

Poder Judicial

20

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

06LR PARA IRSEok.indd   206LR PARA IRSEok.indd   2 01/08/24   0:4401/08/24   0:44



@LaRazon_mx
07

JUEVES 01.08.2024 • La Razón
México

MIEMBROS del foro Reforma Constitucional en Materia de Justicia, ayer en la UNAM.

Ese cambio en PJ no es necesario, dicen en foro

UNAM: Voto popular 
no da independencia

EXPERTOS aseguran que no se debe plantear una solución 
homogénea para los poderes judiciales; consideran que, pri-
mero, se debe discutir el funcionamiento de los tribunales

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Expertos de la Universidad Na-
cional Autónoma de México 
(UNAM) señalaron que el meca-
nismo de elección de personas 

juzgadoras por voto popular “no es el que 
se necesita”, y aseguraron que el sistema 
electivo no garantiza la profesionalización 
ni la independencia de los impartidores 
de justicia.

Durante el tercer día de los foros para 
discutir la reforma judicial, Sonia Venegas, 
directora de la Facultad de Derecho (FD), 
dijo que las democracias “más consolida-
das en el mundo no tienen la forma de 
elección de jueces y magistrados”, pues 
explicó que “el electorado promedio no 
dimensiona el papel de los juzgadores en 
el funcionamiento de su país, y esa es la 
sentencia que se debe ponderar”.

Señaló que una elección judicial “no 
puede llevarse a cabo en naciones donde 
se carece de cultura judicial; tampoco se 
trata únicamente del derecho a elegir, sino 
de lo que implica en la vida cotidiana”.

Javier Martín Reyes, investigador del 
Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ), 
estimó que no se debe plantear una solu-
ción homogénea para los poderes judicia-
les, sino pensar en reformas específicas.

Detalló que para los ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) se requiere una reforma.

“Se tiene que transitar a un mecanis-
mo que garantice tanto la independencia 
política como la competencia técnica de 
las personas que la conforman. Para una 
modificación real del sistema de justicia 
hay que discutir el funcionamiento de los 
tribunales, sobre todo locales, junto con 
los sistemas de seguridad pública y de 
procuración de justicia”, señaló.

En el marco del tercer día de foros or-
ganizados por la UNAM, Héctor Huitrón 
Cruz, profesor de la Facultad de Estudios 
Superiores (FES) Aragón, calificó como 
“inquietante” que un juzgador sea vota-
do por ser carismático, o del agrado de  
la sociedad.

Aseveró que “no todos los votantes 
sabrán si la formación, el desarrollo, la ex-
periencia o el conocimiento del aspirante 
en el ámbito judicial serán suficientes para 
su encargo. En este caso, no veo viable el 
voto popular”.

En contraste, Rodolfo Islas, docente de 
la FES Acatlán, consideró que está a deba-
te un nuevo paradigma en la manera en 
que el Poder Judicial debe ser represen-
tante del pueblo mexicano.

“Que la ciudadanía tenga el derecho de 
votar por sufragio directo, universal y se-
creto a sus miembros, desde los ministros 
de la SCJN hasta los jueces federales y de 
los estados, implicará dotarlo de represen-
tatividad ciudadana”, apuntó.

Explicó que la reforma planteada por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
atiende la preocupación de la ciudadanía 
“eso es uno de sus méritos; el otro, es que 
establece un sistema donde no se ignora 
la capacidad de las personas juzgadoras. 
Pero le falta incluir la figura del jurado 
popular”; la cual, expuso, existe en otros 

sistemas democráticos y daría un sentido 
“más democrático y ciudadano a la impar-
tición de justicia”.

María Guadalupe Durán, profesora de 
la FES Aragón, expuso que las personas 
juzgadoras deben ser independientes de 
las mayorías, de lo contrario “sus decisio-
nes pretenderán agradar a éstas”.

Cuestionan prisa por 
aprobar la enmienda
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA BARRA MEXICANA, Colegio de 
Abogados (BMA) dejó ver su preocupa-
ción por lo que, dijo, se está llevando con 
celeridad respecto a la convocatoria de 
algunos foros gubernamentales sobre la 
reforma al Poder Judicial (PJ).

A través de un comunicado, hizo un 
llamado a que los debates organizados 
por la sociedad civil, especialmente los li-
derados por las principales instituciones 
jurídicas del país, se realicen con formali-
dad y rigor, a fin de que sus conclusiones 
sean consideradas para la aprobación de 
la reforma judicial.

La asociación destacó la necesidad de 
una reforma judicial integral para garan-
tizar el acceso a la justicia y fortalecer el 
Estado de derecho.

“Expresamos nuestra preocupación 
por la celeridad con la que han sido con-
vocados algunos foros gubernamenta-
les y la prisa por aprobar la iniciativa de 
reforma. Hacemos un llamado para que 
los debates organizados por la 
sociedad civil, especialmente 
los liderados por las principa-
les instituciones jurídicas del 
país”; señala el comunicado de 
la Barra Mexicana.

Asimismo, señaló que en aten-
ción al llamado de la doctora Claudia 
Sheinbaum para promover espacios de 
discusión y diálogo sobre la reforma judi-
cial, y para asegurar una amplia participa-
ción de colegios de abogados y escuelas 
de Derecho, la BMA ha organizado una 
Jornada Nacional de Diálogos sobre la re-
forma judicial a través de sus comisiones 
de estudio y ejercicio profesional y de sus 
capítulos en los diferentes estados de la 
República Mexicana.

Adicionalmente, refieren que los fo-
ros incluyen la participación de diversas 
instituciones federales y locales, como 
cámaras de comercio e industria, univer-
sidades, escuelas de Derecho y represen-
tantes de la judicatura. Los coloquios co-
menzaron a principios de julio de 2024 y 
se extenderán hasta finales de septiem-
bre de 2024.

“La Barra Mexicana, Colegio de Aboga-
dos, A.C. (BMA) subraya la necesidad de 
una reforma judicial integral para garan-
tizar el acceso a la justicia y fortalecer el 
Estado de derecho. La función del Poder 

Judicial es vital para mante-
ner el equilibrio institucional 
entre los poderes del Estado, 
así como para la estabilidad 
democrática y económica del 
país”, concluyen.

Reforma judicial 
busca descabezar 
a SCJN, dice ONG
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA ASOCIACIÓN civil UNE, que forma 
parte de la Marea Rosa, aseguró que la 
reforma al Poder Judicial (PJ) que planea 
el Gobierno es una mala propuesta, ya 
que sólo pretende “descabezar” a la Corte, 
magistrados y jueces a través del voto po-
pular, sin propiciar una mejora en policías, 
fiscalías o tribunales.

“Es una muy mala propuesta, no es la 
propuesta que se requiere, por lo menos 
no en la concepción general. Hay unos te-
mas rescatables de la misma que pueden 
ser materia de análisis”, destacó en entre-
vista con La Razón, el director del organis-
mo, Francisco Torres Landa.

Señaló que los ámbitos o elementos a 
abordar, son mucho más que sólo tratar 
de “descabezar” a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), a magistra-
dos o jueces de distrito a través del voto 
popular, que no es un mecanismo que 
dará buenos resultados, ya que ningún 
país en el mundo lo ha implementado, 
salvo Bolivia.

“Simplemente en Bolivia tiene un 85 
por ciento de rechazo; definitivamente no 
es una buena idea. Estamos proponiendo 
mesas de discusión en la Universidad La 
Salle el 8 y 9 de agosto en la Ciudad de Mé-
xico, para hablar de todos los componen-
tes que se requieren para que el sistema 
judicial funcione”, indicó.

Para que el sistema funcione, dijo, se 
debe empezar por las policías locales, 
fiscalías, tribunales locales y federales, la 
SCJN y el Consejo de la Judicatura Federal; 
para ello, harán una propuesta final que 
será enviada al Legislativo.

Indicó que el mejor sistema que se 
requiere en México necesita inversión y 
mantenimiento, pues se han desapare-
cido instituciones importantes; además, 
falta fortalecer a los ministerios públicos.

Señaló que, de aprobarse, represen-
taría un antes y el después legal, pues se 
incluyen cinco reformas denominadas 
los cinco jinetes del Apocalipsis; iniciati-
va Plurinominales, iniciativa sobre Poder 
Judicial, iniciativa sobre Guardia Nacional, 
iniciativa sobre Organismos Constitucio-
nales Autónomos e Iniciativa Electoral.

EN XALAPA, VERACRUZ, simpatizantes de la Marea Rosa 
se manifestaron el pasado 19 de mayo.

GUADALUPE Salmorán 
Villar, investigadora del 
IIJ, señaló que recurrir al 
sistema electivo expone a 
las personas juzgadoras a las 
presiones políticas.

EN QUERÉTARO, simpati-
zantes de la Marea Rosa se 
concentraron en plaza de 
armas para exponer sus 
denuncias contra diversos 
actores políticos.

 Foros realizará la 
BMA sobre la refor-

ma al PJ
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Por ciento de recha-
zo tienen los jueces 

en Bolivia
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Ocupará la primera minoría 

Confirma TEPJF lugar 
en Senado para Colosio
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Por unanimidad, magistrados 
de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) confirma-

ron la senaduría por primera minoría del 
emecista Luis Donaldo Colosio Riojas, en 
Nuevo León, al desestimar la impugna-
ción del PRI por supuesto rebase de los 
topes de gastos de campaña.

Con esta decisión, Colosio pasaría a 
ocupar su posición como número uno 
de la lista plurinominal al Senado por 
Movimiento Ciudadano, y con ello dejar 
a su suplente y dirigente nacional de su 
partido, Dante Delgado, el escaño de pri-
mera minoría.

“La Sala Superior considera que fue 
correcta la decisión de la Sala Regional 
relativa a desestimar los planteamientos 
de invalidez de la constancia de primera 
minoría, basada en un posible rebase al 
tope de gastos de campaña, pues dicha 
causal no opera en automático, sino que 
es necesario que la autoridad administra-
tiva emita el dictamen consolidado del 
Instituto Nacional Electoral (INE).

“El hecho de que la autoridad respon-
sable haya resuelto antes que el INE emi-
tiera los dictámenes correspondientes, 
no implica una vulneración a su derecho 
de acceso a la justicia, pues se dejaron a 
salvo sus derechos para que ejerza las ac-
ciones que estimara pertinentes a fin de 
impugnar en su momento el dictamen 
de fiscalización correspondiente”, esta-
blece la resolución.

En el recuento de votos de los cóm-
putos distritales, Colosio logró superar el 
tercer lugar donde lo ubicó el Programa 
de Resultados Electorales Preliminares 

CON ESTA DECISIÓN, el suplente y dirigente nacional de 
MC, Dante Delgado, podrá continuar en la Cámara; declaratoria 
de elección presidencial podría ser el 8 de agosto: magistrado

Edomex certifica a “Mujeres al volante”
| Redacción

EL GOBIERNO de Delfina Gómez Álva-
rez, a través de la Secretaría de Movilidad 
del Estado de México, entregó reconoci-
mientos y constancias a las primeras 34 
mujeres inscritas en el programa Mujeres 
al volante, quienes culminaron su capa-
citación como operadoras de transporte 
público.

Daniel Sibaja González, secretario de 
Movilidad, mencionó que durante cuatro 
semanas, mujeres del oriente del Estado 
de México fueron capacitadas por instruc-
tores certificados especializados en opera-
dores de transporte público y particular.

Informó que el próximo año se tiene 
contemplado que Mujeres al volante 

se convierta en un programa social de 
la Secretaría de Movilidad “para que no 
solamente se haga en la zona IV, sino en 
todo el Estado de México y todas tengan 
el apoyo que ustedes tuvieron”.

Señaló que esta capacitación se inscri-
be en la Cruzada por el Transporte Público 
del Pueblo para el Pueblo, donde se busca 
disminuir los hechos automovilísticos y 
mejorar la seguridad de las y los usuarios; 
además de que las mujeres saben cuidar 
muy bien las unidades.

En este plan se inscribieron 50 muje-
res, de las cuales, 34 acreditaron exitosa-
mente el curso de manejo; las 16 restantes 
realizarán sus prácticas próximamente.

“La prioridad de Delfina Gómez Álva-
rez, gobernadora del Estado de México, 
es fortalecer a los grupos vulnerables que 
han sido olvidados, como las madres sol-
teras, las amas de casa y las mujeres que 
buscan mejor su nivel de vida con un em-
pleo digno y remunerado”, indicó.

(PREP), para ganar la elección. Los ma-
gistrados descartaron las acusaciones del 
PRI sobre inequidad, intervención del 
gobernador Samuel García y, sobre todo, 
un supuesto rebase de tope de gastos de 
campaña.

En la misma sesión, los magistrados 
absolvieron al excandidato al gobierno 
de Puebla de la alianza PAN, PRI y PRD, 
Eduardo Rivera Pérez, tras determinar 
que no violó ninguna norma electoral al 
calificar como “morenacos” a los simpati-
zantes del partido guinda, en un evento 
de campaña en Xicotepec de Juárez.

SIN DEFINIR. Por separado, el magis-
trado Reyes Rodríguez consideró que 
la validez de la elección presidencial y 
entrega de constancia como Presidenta 
electa a Claudia Sheinbaum Pardo, po-
dría ser el próximo 8 de agosto.

Entrevistado al concluir la sesión 
pública de este miércoles, aseguró que 
hasta el momento no ha sido entregado 
el calendario “crítico” para declarar la 
validez de la elección presidencial por 

parte de la titular del  TEPJF, Mónica 
Soto Fregoso.

“No se descarta nada cuando no se 
tiene información. Ni se encarta ni se 
descarta. A mí no, sí he leído en algunos 
medios que probablemente esto se dé 
entre el 7 y 8 de agosto”, declaró.

Refirió que el procedimiento jurídico 
es resolver los juicios de inconformidad 
respecto de los resultados en casillas, 
distritos, para poder después tener el 
cómputo final.

“Resolver los juicios de inconformi-
dad sobre esta nulidad, estos juicios pa-
rentales como les llaman. Una vez que 
estén resueltos estos juicios, tanto los de 
nulidad como los de resultados, después 
se tiene que emitir el dictamen y una vez 
emitido se entrega la constancia”, detalló.

Indicó que no se han resuelto los 240 
juicios de inconformidad sobre la elec-
ción presidencial, “ya habían sido pu-
blicados algunos listados en una sesión, 
se retiraron, pero ya están circulando 
proyectos, me imagino que la próxima 
semana se resolverán en sesión”.

LAS NUEVAS operadoras del transporte 
público, tras recibir su certificado, ayer.

SESIÓN de la Sala Superior del Tribunal Electoral, ayer.

EL MAGISTRADO Reyes 
Rodríguez recordó que hace 
6 años, cuando obtuvo el 
triunfo López Obrador, la 
entrega de la constancia fue 
el 8 de agosto.

Vandalizan, otra
vez tumba familiar 
de Dámaso López
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

A UNOS DÍAS de que la tumba de la fa-
milia de Dámaso López Núñez, El Licen-
ciado, exlíder del Cártel de Sinaloa, fuera 
vandalizada y saqueada, este miércoles 
fue destruida gran parte de su estructura 
con el apoyo de maquinaria pesada.

Los hechos ocurrieron en un mauso-
leo ubicado en el panteón municipal de 
la sindicatura de Eldorado, ubicado en el 
municipio de Culiacán, Sinaloa, donde se 
descubrieron los daños y el saqueo de los 
restos mortales.

Las ventanas, puertas y muebles que 
se encontraban en el interior fueron des-
truidos, mientras que los cuerpos del 
padre y hermano del famoso narcotrafi-
cante fueron extraídos. Hasta el momen-
to, se desconoce dónde están los restos 
y el objetivo de haberlos robado de sus 
sepulcros.

Los primeros informes señalan que las 
losas del mausoleo, de aproximadamen-
te 20 por 40 metros, fueron quebradas, 
y se encontraron gavetas abiertas; obser-
varon huellas en el piso, aparentemen-
te producto del arrastre de los cuerpos 
profanados; sólo quedó un cuerpo en el 
lugar, identificado como el de Luis Fer-
nando Gaxiola.

A través de imágenes difundidas en 
redes sociales se puede observar que 
lo que antes era la lujosa capilla, donde 
descansaban los restos de Dámaso Ló-
pez García y Adolfo López Núñez, padre 
y hermano de El Licenciado, hoy ha que-
dado totalmente en ruinas.

Fue el fin de semana cuando se con-
firmó que las tumbas profanadas perte-
necen a Adolfo López Núñez, Dámaso 
López García, y Luis Fernando Gaxiola. 

Trascendió que este miércoles, con el 
apoyo de vehículos todoterreno, derri-
baron los barandales de protección de 
las puertas y ventanas, así como destru-
yeron los muebles que se encontraban al 
interior del mausoleo de dos plantas.

En su cuenta de X, la Fiscalía General 
del Estado informó que inició una inves-
tigación en torno a la profanación de una 
tumba y la sustracción de los restos hu-
manos “en un panteón de la sindicatura 
de Eldorado. Hasta el momento nadie ha 
presentado reporte o denuncia”.

EL MAUSOLEO 
ubicado en 
el municipio 
Eldorado, fue 
destrozado 
ayer.

LAS AUTORIDADES deci-
dieron reforzar la seguridad 
en el panteón municipal de 
Eldorado, aunque hasta aho-
ra, no se presentó ninguna 
denuncia formal.
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SE INICIÓ inves-
tigación de oficio 
por la destrucción 
de una tumba y 
sustracción de 
restos humanos 
en un panteón de 
la sindicatura de 
Eldorado”

FISCALÍA  
DE SINALOA
Comunicado
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ESE JUEGO Roblox es un peligro para 
los estudiantes, por ello, se requieren 

de manera urgente campañas informativas 
para que padres e hijos se enteren de los ries-
gos de personas ajenas a estos juegos”

ROSY OROZCO
México Unido contra la Trata

Buscan crear conciencia sobre videojuegos
“Me enteré de cómo los coptan a través 

de los videojuegos, incluso, cuando se 
han rescatado a menores se les dice el pe-
ligro en el que estaban y no lo creen, pues 
siguen pensando que son buena gente;  
por ello, se les tiene que espantar para que 
crean. Ese juego Roblox es un peligro para 
los estudiantes, se requieren de manera 
urgente campañas informativas para que 
padres e hijos se enteren de los riesgos de 
personas ajenas a estos juegos”, dijo.

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA ORGANIZACIÓN México Unido con-
tra la Trata alista una iniciativa para que la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) 
pueda contar con un manual de protec-
ción de los estudiantes de primaria y se-
cundaria respecto a los videojuegos y sus 
posibles riesgos.

En entrevista con La Razón, la titular de 

la organización, Rosy Orozco, aseguró que 
la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) tiene muy claro el com-
bate al delito, ya que ha realizado diferen-
tes acciones para localizar a menores.

Incluso, mencionó que las secretarías 
de los estados también realizan acciones 
para atacar al delito; sin embargo, aseveró 
que se requieren de campañas informati-
vas para que la gente y estudiantes estén 
informados acerca de los riesgos.

Menores desapa-
recidos en lo que va 

del año

434

Garantizan 
que mujer
irá por CEN
del PAN
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL COMITÉ Ejecutivo Nacional (CEN) 
del PAN aprobó por unanimidad la ac-
ción afirmativa que garantiza que al me-
nos una mujer pueda participar en la re-
novación de la dirigencia, con la finalidad 
de que se agregue a la convocatoria que 
emitirá en los próximos días la Comisión 
de Elecciones. 

Esto garantizará que, de tener interés, 
al menos participe una mujer en la con-
tienda por la renovación del CEN,  aún si 
no reuniera el 10 por ciento mínimo de 
firmas que establecen los estatutos, in-
formó el presidente, Marko Cortés. 

La secretaria de Promoción Política de 
la Mujer, Laura Esquivel Torres, presentó 
este proyecto ante el CEN, donde explicó 
que tiene como objetivo facilitar la parti-
cipación de las mujeres en la contienda 
por la presidencia nacional. 

En caso de que una o más mujeres de-
cidan postularse y no alcancen el umbral 
de firmas requerido, se permita la partici-
pación de la mujer que obtenga el mayor 
porcentaje de firmas, detalló. 

“Si algo nos ha enseñado la historia es 
que la paridad y la igualdad no se alcan-
zan solamente con buenas intenciones, 
sino que se requiere de medidas con-
cretas y decisiones valientes. Así que al 
adoptar esta acción afirmativa, estamos 
confirmando que el PAN es un partido 
donde las mujeres no sólo tienen un lu-
gar, sino que su inclusión y participación 
son esenciales para nuestro futuro y para 
seguir siendo la mejor opción”, dijo. 

Recordó que esta dirigencia ha sido 
pionera en que las mujeres hagan histo-
ria, pues más de la mitad de las dirigen-
cias estatales y municipales están enca-
bezadas por ellas y en la última reforma 
de estatutos se contempló en más de un 
50 por ciento garantías para las mujeres. 

“Es un camino que iniciamos hace 
mucho y que lo hemos seguido andando 
de manera sostenida”, concluyó Esquivel 
Torres.Recordó que esta dirigencia ha 
sido pionera en que las mujeres hagan 
historia, pues más de la mitad de las di-
rigencias estatales y municipales están 
encabezadas por mujeres y en la última 
reforma de estatutos se contempló en 
más de un 50 por ciento garantías para 
las mujeres”, añadió. 
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SOMOS UNO de los países que mantu-
vo la deuda por debajo del 50 por cien-

to del PIB. México se compara favorablemente 
con otras economías. Estamos muy por debajo 
de los promedios de los países avanzados”

GABRIEL YORIO
Subsecretario de Hacienda

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Agregó que aun cuando no hay consenso entre los con-
sejeros electorales que ella encabeza, escuchan todas las 
voces y preocupaciones acerca de ese tema, pero que la 
guia con la que se hará esa distribución es la Dirección de 
Prerrogativas y Partidos Políticos que deja claro que será 
por partido, no por coalición, lo que confirmara enton-
ces la Sala Superior del Tribunal Electoral en respuesta a 
impugnaciones presentadas por éstos, al precisar que “el 
INE no quita ni pone a diputados”.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Mientras en México el Gobierno sigue sin saber nada 
sobre la captura de El Mayo y de su ahijado, El Chapito, y 
tanto del Presidente López Obrador y su virtual suceso-
ra, Claudia Sheinbaum, insisten, y esperan, un informe 
más amplio de Estados Unidos, una jueza federal ordenó 
que el cofundador del Cártel de Sinaloa, permanezca en 
una cárcel de Texas, sin derecho a fianza, hasta estar bajo 
custodia del fiscal general para ser internado en un cento 
penitenciario.
Por cierto, no pocos se preguntan si el embajador esta-
dounidense, Ken Salazar, que va tan seguido a Palacio 
Nacional y tanto presume su amistad con el Presidente, 
¿por qué no le explica cómo fue y quiénes se llevaron a 
los dos capos sinaloenses?, ¿o acaso él tampoco supo, ni 
nadie en Washington le informó?
No hubo consenso en la ONU para exigir transparencia 
al gobierno de Venezuela sobre el resultado de la elección 
presidencial del domingo de la que se declaró triunfador 
el dictador Nicolás Maduro, durante la reunión a la que 
no asistió la canciller Alicia Bárcena por orden de AMLO.
Después de 16 horas del enésimo recuento de votos de 
dos Consejos Distritales de la alcaldía Cuauhtémoc, el Tri-
bunal Electoral de CDMX ratificó el triunfo de Alessandra 
Rojo de la Vega, postulada por la coalición PAN, PRI, PRD, 
ya será necedad —¿o codicia?— impugnar ese resultado 
oficial por parte de la morenista Catalina Monreal.
Carlos Ahumada Kurtz, el empresario argentino-mexi-
cano, acusado de defraudar a dos exdelegaciones capitali-
nas, hoy alcaldías, logró que un juez federal le concediera 
una suspensión definitiva para no ser detenido por orden 
de un juez de sanciones de CDMX.

Si como declaró ayer Guadalupe 
Taddei, presidenta del Instituto 

Nacional Electoral, en la distribución 
de diputados federales plurinomina-
les se acatará lo que establece la Cons-
titución, será por partido político y no 
por coalición, frustrará el intento de 
sobrerrepresentación que pretende 
la 4T, según los prematuros cálculos 
que la secretaria de Gobernación, Lui-
sa María Alcalde, diera a conocer dos 
días después del 2 de junio, lo que 
única y exclusivamente corresponde 
a aquel organismo.

“PLURIS”, POR PARTIDO, NO 
POR COALICIÓN: TADDEI

PULSO POLÍTICO

EL SUBSECRETARIO de Hacienda en 
conferencia matutina, ayer.

SAT descarta la necesidad
de impulsar reforma fiscal
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL DIRECTOR del Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT), Antonio Martí-
nez Dagnino, afirmó que no es necesaria 
una reforma fiscal en nuestro país, ya que 
hay margen para incrementar la recauda-
ción de impuestos.

“Muchos han mencionado que se ne-
cesita una reforma fiscal para aumentar 
impuestos y obtener mayor recauda-
ción. Eso no es cierto, no se necesita una 
reforma fiscal. Todavía hay mucho por 
hacer, todavía hay mucho por recaudar”, 
puntualizó.

En la conferencia de prensa maña-
nera en Palacio Nacional, in-
formó que entre 2019 a junio 
de 2024 se recaudaron en 
impuestos casi 21 billones de 
pesos, un aumento real de 13.1 
por ciento en comparación 
con el sexenio anterior.

El funcionario indicó que 
estas cifras fueron gracias a los 
principios de la Cuarta Trans-
formación: combate a la co-

rrupción, austeridad republicana y la no 
condonación de impuestos.

“La condonación ya no existe, ya no 
hay privilegios, ahora todas y todos con-
tribuimos”, aseveró ante el Presidente An-
drés Manuel López Obrador, el secretario 
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, así 
como funcionarios de esta dependencia.

Antonio Martínez exhortó al Poder Ju-
dicial a que resuelva los juicios contra 13 
empresas que deben al fisco, los cuales 
suman un monto de 130 mil millones de 
pesos, y que fue revelada hace unos días 
por López Obrador.

“Un llamado al Poder Judicial porque 
tenemos muchos litigios para que se re-
suelvan los asuntos (…) la lista tiene 150 

días de retraso y hay quienes 
llegan a tener uno o dos años 
más”, aseveró.

Sobre la devolución de los 
impuestos, indicó que se resol-
vieron 27 millones de trámites 
con un monto de 4.1 billones, 
en tanto la devolución del IVA 
representó 95 por ciento del to-
tal de éstos, tras destacar que el 
proceso ha sido más rápido.

Cifra, favorable comparada con otros países: SHCP

Ven menos deuda de
lo previsto en sexenio
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público (SHCP) informó que, 
al finalizar el sexenio, dejará una 
deuda pública de 48.6 por ciento 

del Producto Interno Bruto (PIB), inferior 
al 48.8 que autorizó el Congreso de la 
Unión para este año.

Durante la presentación del informe 
sobre la situación financiera y económica 
de México ante el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, el subsecretario de 
Hacienda, Gabriel Yorio, dijo también que 
se ha logrado reducir la deuda externa en 
un billón de pesos.

“Esta medida está presentada de ma-
nera sucinta entre otras, de que la deuda 
pública se mantenga estable; hoy está en 
48.6 por ciento del PIB y es la cifra que va 
a presentar el Presidente al terminar su 
administración”, comentó.

El funcionario detalló que el Gobier-
no ha tomado acciones para mantener la 
deuda estable en México, la cual está por 
debajo del promedio de América Latina.

“Somos uno de los países que mantuvo 
la deuda por debajo del 50 por ciento del 
PIB. México se compara favorablemente 
con otras economías. Estamos muy por 
debajo de los promedios de los países 
avanzados que están en la OCDE, pero 
también de los países del G20, e inclusive 
muy por debajo de los países de Latinoa-
mérica”, manifestó.

Yorio González indicó que por primera 
vez en 20 años, en la administración de 
López Obrador se logró reducir la deuda 
externa en un billón de pesos a precios 
de 2024, y que durante la crisis por el Co-
vid-19 en 2020 el país no se endeudó.

Resaltó que tras la crisis sanitaria, Mé-
xico fue uno de los países que incrementó 
menos su deuda en comparación con Es-
tados Unidos e incluso España.

“Esta administración la incrementó 
en 4.9 puntos porcentuales, muy infe-
rior también a otros países como Estados 
Unidos, España, que inclusive incremen-
taron la deuda en más de 10 puntos por-
centuales en un periodo entre el 2018 y 
2024”, apuntó.

EL SUBSECRETARIO de Hacienda, Gabriel Yorio, indica que se 
dejará deuda pública de 48.6% del PIB; destaca reducción de la 
externa en 1 bdp; “hay mejores condiciones de financiamiento”

DURANTE el segundo tri-
mestre del año, el PIB regis-
tró un crecimiento de 0.2 por 
ciento, en términos reales, 
con respecto al trimestre 
inmediato anterior.

Respecto a los créditos con organis-
mos financieros internacionales, expuso 
que ascienden a 900 millones de dólares, 
principalmente con el Banco Mundial y el 
Fondo Monetario Internacional: “Reduci-
mos 94 por ciento el endeudamiento neto 
comparado con gobiernos anteriores”.

Expuso que durante la actual adminis-
tración del Presidente López Obrador se 
tomaron acciones para mantener la deuda 
estable en una senda sostenible, y sobre 
todo, ser responsables con su manejo.

“Hoy contamos con un manejo robusto 
de la deuda que depende menos del ex-
terior, y cuenta con un portafolio diversi-
ficado en los mercados nacionales, pero 
también internacionales y de deuda sos-

tenible que otorga mejores condiciones 
de financiamiento”, expresó Gabriel Yorio.

El subsecretario de Egresos, Juan Pablo 
de Botton, señaló, por su parte, que se han 
destinado en el sexenio actual 2.9 billones 
de pesos a programas sociales prioritarios, 
al haberse reconfigurado el gasto en favor 
de la población más vulnerable.

Además se tienen destinados cinco 
billones de pesos en proyectos de inver-
sión, lo cual ha sido efectivo por la políti-
ca de austeridad en esta administración, 
apuntó, luego de destacar la reducción 
del gasto de operación en viáticos, co-
municación social, arrendamiento, pues 
pasó de 80 mil millones a 59 mil millo-
nes de pesos en 2024.

ECONOMISTAS 
de la Cijuf, en 
junio, exhorta-
ron a Claudia 
Sheinbaum a no 
descartar una 
reforma fiscal.
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QUE LÓPEZ OBRA-
DOr no se haya 
pronunciado (…) que 
esté en esta tibieza 
vergonzosa, demues-
tra que lo que quiere 
hacer el régimen de 
Morena es seguir los 
pasos del dictador de 
Venezuela”

KENIA LÓPEZ 
Senadora del PAN

EL OFICIALISMO 
pretende calificar de 
intervencionismo 
el eco internacional 
de una legítima exi-
gencia social, que se 
garantice certidum-
bre y la transparencia 
de los comicios en 
Venezuela”

CLAUDIA RUIZ 
MASSIEU
Senadora de MC

LES PESE lo que les 
pese, el pueblo de 
Venezuela resolvió 
lo que quiere para su 
presente y para su 
destino, y lo que más 
les pesa, en México 
manda el pueblo de 
México, y nadie más”

GERARDO 
FERNÁNDEZ 
NOROÑA
Diputado del PT
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Ejecutivo exige acabar  
injerencismo extranjero
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

TRAS ANUNCIAR que la canciller Ali-
cia Bárcena no participaría en la reunión 
extraordinaria de la Organización de los 
Estados Americanos (OEA) para abordar 
los resultados de las elecciones en Vene-
zuela, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador demandó que se acabe el inter-
vencionismo de gobiernos del extranjero 
y de medios de comunicación que hay 
sobre esa nación.

“Ya basta con eso, ya basta con el inter-
vencionismo, los problemas de Venezuela 
se han estancado, no se les ha encontrado 
salida porque es mucho el injerencismo, 
se meten del extranjero. Pero no 
sólo los gobiernos, de los me-
dios, es mucha la intromisión”, 
externó en conferencia.

Señaló que en el caso de los 
medios convencionales o las 
agencias, no sólo de México sino 
del mundo, hace falta más pro-
fesionalismo, más objetividad, 
más equilibrio, porque se incli-
nan mucho de un lado o de otro.

Explicó que su Gobierno no está de 
acuerdo en la parcialidad que ha tenido la 
OEA, en particular su secretario general, 
Luis Almagro, quien ya reconoció a otro 
candidato que participó en los comicios 
del domingo pasado en Venezuela.

“Yo tengo la información que Alicia 
Bárcena no va a participar en la reunión 
de la OEA, y no vamos a participar porque 
no estamos de acuerdo con la actitud de 
parcialidad de la OEA.

“Antes de conocer resultados, el direc-
tor de la OEA, Almagro, ya había recono-
cido a uno de los candidatos sin pruebas 
de nada, entonces, ¿para qué vamos a 
una reunión así? Eso no es serio, no es 
responsable, eso no ayuda a buscar una 

salida pacífica, democrática, 
a un conflicto de un país de 
América Latina y de cualquier 
país del mundo”, indicó.

La OEA, con sede en Wa- 
shington, convocó a una reu-
nión extraordinaria para este 
miércoles 31 de julio para abor-
dar los resultados de las elec-
ciones en Venezuela, puestos 
en duda por varios países.

Cruzan acusaciones en la Permanente

Elección en Venezuela 
confronta a bancadas

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Legisladores en la Comisión Per-
manente del Congreso de la 
Unión se trenzaron en un ríspido 
debate sobre los resultados elec-

torales en Venezuela, que otorgan oficial-
mente la reelección al presidente Nicolás 
Maduro, en el que diputados y senadores 
se confrontaron por la posición del Go-
bierno mexicano sobre el asunto.

Durante la sesión de este miércoles, 
en la sede de la Cámara de Senadores, 
el bloque de la Cuarta Transformación 
defendió la postura del Gobierno federal 
frente a los comicios venezolanos, luego 
de que la bancada del PAN presentara un 
punto de acuerdo para demandar un pro-
nunciamiento en torno a la transparencia 
de dicho ejercicio.

Kenia López Rabadán, senadora panis-
ta, quien presentó en el pleno el punto de 
acuerdo, instó al Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador a “demostrar de qué 
lado de la historia quiere estar. Si quiere 
estar del lado de los autoritarios, si quiere 
estar del lado de los delincuentes, si quie-
re estar del lado de los populistas, si quie-
re estar del lado de quienes son capaces 
incluso de encarcelar a sus opositores, o 
si quiere estar del lado democrático. Es 
muy fácil”.

Lamentó que el Presidente de México 
“esté en esta tibieza vergonzosa”, pues 
demuestra, dijo, “lo que hemos dicho 
durante muchos años: lo que quiere ha-
cer el régimen de Morena en México es 
seguir los pasos del dictador de Venezue-
la”. Lamentó que el Gobierno mexicano 
no se haya pronunciado a favor de María 
Corina Machado y del “presidente electo” 
Edmundo González.

En respuesta, el senador morenista 
Navor Rojas Mancera pidió alejarse de las 
confusiones, pues “el Gobierno de Mé-
xico, nuestro Presidente y nuestra Presi-
denta electa (Claudia Sheinbaum), sí han 
dado un punto de vista con respecto a las 
elecciones”.

Aseguró que ha habido respeto “y han 
dicho que hasta que no haya un resulta-
do, hasta que no se haga el conteo de las 
actas, el Gobierno de México va a dar un 
posicionamiento”.

Sin embargo, Claudia Ruiz Massieu, se-
nadora de Movimiento Ciudadano, seña-
ló que “el oficialismo pretende calificar de 

PAN, PRI Y MC exigen que 
AMLO demande que se trans-
parente la elección en la que 
fue reelecto Nicolás Maduro; 
pueblo de ese país ya decidió, 
defiende Fernández Noroña

intervencionismo el eco internacional de 
una legítima exigencia social, de que se 
garantice certidumbre y la transparencia 
de los comicios celebrados en Venezuela.

“El respaldo a un régimen abiertamen-
te autoritario es vergonzoso. El silencio y 
la indiferencia son francamente inadmi-
sibles”, agregó.

Mientras tanto, la diputada priista Sue 
Ellen Bernal Bolnik expuso que en el tri-
color considera que “los sistemas electo-
rales que se dicen democráticos, deben 
garantizar las condiciones necesarias 
para que se desarrollen elecciones justas, 
en donde se refleje con claridad y transpa-
rencia la voluntad del pueblo”.

Y, una vez más, los aliados de Morena 

salieron en defensa, pues Gerardo Fer-
nández Noroña, diputado del Partido del 
Trabajo (PT), ironizó que es “un milagro 
de la Cuarta Transformación (pues) el 
PRI, que por décadas hizo fraude electo-
ral, ahora es demócrata; qué dulzura, sólo 
les faltó decir que dice Alejandro Moreno 
que está en contra de la reelección”.

“Les voy a decir cuál es el tema en 
Venezuela: 303.8 billones de barriles de 
petróleo de reservas, ese es el tema. Les 
pese lo que les pese, el pueblo de Vene-
zuela resolvió lo que quiere para su pre-
sente y para su destino, y lo que más les 
pesa todavía: en México manda el pueblo 
de México, y nadie más”, agregó el legisla-
dor federal.

EL DIPUTADO del PT Ben-
jamín Robles Montoya dijo 
que fue como observador a 
Venezuela, y ese país “tiene 
uno de los mejores sistemas 
electorales del mundo”.

EL MANDA-
TARIO dijo 
no contar con 
pruebas de que 
en Venezuela se 
haya cometido un 
fraude electoral.

 @hastaelPeter

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Esta concordancia se debe, por una parte, por las políti-
cas de control cambiario, una falta de atención urgente 
a la seguridad pública, la violación sistemática de dere-
chos humanos, el impedimento por parte del Estado 
para que la oposición opere con libertad y, por otra, a las 
sanciones impuestas en contra de Venezuela por parte 
de Estados Unidos, la Unión Europea y otros países. 

Nicolás Maduro lleva desde 2013 en el cargo y con 
los cuestionables resultados de este domingo permane-
cerá en el poder hasta 2031. Los resultados electorales 
han sido duramente cuestionados por la ciudadanía 
venezolana, organizaciones civiles e internacionales y 
gobiernos latinoamericanos. Se han documentado en 
diversos medios múltiples irregularidades que eviden-
cian que las elecciones no pasan un estándar mínimo 
de integridad. En respuesta a lo anterior, sindicatos, 
ciudadanía y organizaciones han iniciado protestas en 
contra del régimen de Maduro.

La experiencia venezolana sirve para compararnos. 
Desde la llegada de López Obrador en 2018, la derecha 
ha advertido que México va en camino a convertirse en 
Venezuela. Creo que esa comparativa resta importancia 
a lo que vive este país latinoamericano y que nuestra 
experiencia es distinta. México vive sus propias proble-
máticas: un Estado incapaz de hacer frente al crimen 
organizado y al narcotráfico, un miedo legítimo de 
que las supermayorías de Morena resulten en un Esta-
do sin freno, una oposición incapaz de hacer frente al 
oficialismo. 

Nuestra experiencia es distinta, pero el caso vene-
zolano, aunque distante, es un escenario posible. El 
que no lleguemos a esa situación depende no sólo del 
ideal democrático y la responsabilidad del gobierno en 
turno y entrante, sino que en el Congreso la oposición 
sea inteligente y aproveche su condición para proponer 
una reforma a  la competencia electoral ante este nuevo 
contexto y que las empresas, trabajadores y la ciudada-
nía defiendan sus libertades y sus derechos. México se 
encuentra en un momento climático en el que debe 
avanzar inteligente, consensuada y democráticamente 
en un entorno lleno de riesgos y oportunidades que 
todos como mexicanos compartimos. 

El pasado domingo, el pueblo 
venezolano acudió a las urnas 

para decidir el futuro político de su 
país. Es de conocimiento popular 
que Venezuela atraviesa por una 
crisis humanitaria que ha resultado 
en que más del 20% de la población 
del país haya tenido que emigrar. 
Esta situación se debe a un incre-
mento en los niveles de inseguri-
dad, una crisis económica severa 
con hiperinflación y desabasto de 
insumos básicos y de salud que 
concuerda con los últimos años del 
chavismo y el régimen de Nicolás 
Maduro. 

VENEZUELA,  
UN ESPEJO

FRENTE AL VÉRTIGO
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Lineamientos entrarán en vigor el 1 de septiembre

Aprueba el INE registro 
contra violencia política
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El Consejo General del Institu-
to Nacional Electoral (INE), en 
sesión ordinaria, aprobó los 
Lineamientos para la inscrip-

ción en el padrón de registro voluntario 
de perfiles de redes sociales de mujeres 
que ocupan un cargo público federal 
de elección popular, para contribuir a 
la prevención de la Violencia Política 
contra las Mujeres en Razón de Género 
(VPMRG).

El Consejo del INE señaló que los li-
neamientos entrarán en vigor el próxi-
mo 1 de septiembre, los cuales tienen 
por objeto compilar y sistematizar, para 
efectos estadísticos de prevención, la 
información relacionada con los perfiles 
en redes sociales de mujeres que ocu-
pan un cargo público federal de elección 
popular quienes, de manera voluntaria, 
otorgan su consentimiento para regis-
trar sus perfiles.

El organismo informó que será la Uni-
dad Técnica de lo Contencioso Electoral 
(UTCE) del instituto, la instancia que 
dará seguimiento a las resoluciones del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), de las que se des-
prenda la existencia de perfiles en redes 

EL CONSEJO General señala que el padrón recopilará perfi-
les en redes sociales de mujeres que ocupan un cargo público; 
aseguran que se utilizará para investigar y sancionar la VPMRG

EL CONSEJO Ge-
neral del Instituto 
Nacional Electoral 
(INE), ayer en 
sesión ordinaria.

QRoo refuerza seguridad  
en colaboración con Oxxo
| Redacción

 
A PARTIR de ayer la cadena comercial 
Oxxo en Quintana Roo se integró a la 
red de interconexión de la Secretaría  
de Seguridad Ciudadana (SSC) a través 
de una aplicación denominada “botón de 
emergencia” para prevenir y combatir los 
delitos que pongan en riesgo al personal y 
clientes de los establecimientos. 

Con la firma de un convenio de coor-
dinación y colaboración, en el que la 

gobernadora estatal, Mara Lezama Espi-
nosa, fue testigo de honor, se avanza en 
la construcción de paz, garantizando la 
integridad física, los derechos humanos y 
el patrimonio de las personas. 

La aplicación permitirá a los usuarios y 
socios de la cadena comercial activar los 
“botones de emergencia” que físicamen-
te están en las torres centinela de la SSC, 
para dar aviso a la corporación a través del 
C5 de cualquier eventualidad y tener una 
respuesta inmediata. 

El titular de la SSC, Julio César Gómez 
Torres, explicó que este convenio permi-
tirá automatizar los alertamientos a través 
del botón de emergencia, así como la colo-
cación de torres centinela con cámaras de 
videovigilancia conectadas al C5.

sociales de mujeres que ocupen un car-
go público federal de elección popular, 
con el objetivo de proporcionar infor-
mación a las víctimas de violencia polí-
tica en razón de género en dicho padrón.

Las consejeras Claudia Zavala, Dania 
Ravel, Carla Humphrey y Rita Bell López 
dieron la bienvenida a los Lineamientos 
con los que se da cumplimiento a una 
sentencia de la Sala Regional Especiali-
zada del TEPJF.

Detallaron que los Lineamientos y el 
padrón deben ser una herramienta, tan-
to para la autoridad electoral como para 
otras instancias que tengan como obje-
tivo investigar, perseguir y sancionar la 
VPMRG para brindar apoyo inmediato a 
las mujeres que en ejercicio de su cargo 
consideren que han sido o están siendo 

violentadas mediante el uso de redes 
sociodigitales.

A propuesta de la Consejera Rita Bell 
López, se aprobó por unanimidad in-
corporar como materia, y para la cons-
trucción del padrón, a mujeres en can-
didaturas y cargos locales, así como a 
consejeras electorales.

En otro punto, la autoridad electoral 
resolvió ocho procedimientos sancio-
nadores ordinarios en contra de cinco 
partidos políticos, a los que impuso san-
ciones por un millón 616 mil 607 pesos, 
por la probable transgresión al derecho 
de libre afiliación en 14 casos, así como 
por el uso no autorizado de datos perso-
nales y la indebida incorporación de las 
personas a los padrones de militantes, 
sin su consentimiento.

De igual forma, la consejera Claudia 
Zavala, presidenta de la Comisión de 
Quejas y Denuncias, precisó que, en 29 
casos, los partidos políticos exhibieron 
pruebas que acreditan el consentimien-
to de la ciudadanía para formar par-
te de sus filas.

MARA LEZAMA Espinosa, ayer en la fir-
ma del convenio de seguridad con Oxxo. 

NOS DIJE-
RON que iban 

a llevar un aparato 
para rastrear restos, 
pero nosotros no 
sabemos su función; 
por ello, no quisimos 
hasta que haya un es-
pecialista que antes 
nos explique”

EMILIANO  
NAVARRETE
Padre Normalista

Padres de los 43 
ingresan al 27  
Batallón en Iguala
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

UN GRUPO de padres y madres de los 43 
normalistas de Ayotzinapa, integrantes de 
la Comisión Nacional de Búsqueda y fun-
cionarios de la Secretaría de Gobernación 
(Segob) ingresaron ayer al 27 Batallón de 
Infantería de Iguala, Guerrero, para reali-
zar una búsqueda de los estudiantes des-
aparecidos en 2014.

La Segob indicó que ayer acudieron al 
municipio de Iguala, Guerrero, a realizar 
una diligencia de búsqueda en ese lugar 
ordenada por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y en seguimiento al 
caso de desaparición forzada.

Durante la diligencia participaron di-
versas dependencias del Gobierno federal 
y se invitó, de acuerdo con el subsecreta-
rio de Derechos Humanos, Población y 
Migración, Arturo Padilla, a los familiares 
de los normalistas.

Sin embargo, en esta acción participó 
únicamente uno de los dos grupos de 
familiares de los normalistas, el que en-
cabeza Felipe de la Cruz, mientras que el 
liderado por el abogado Vidulfo Rosales y 
por Melitón Ortega y Emiliano Navarrete, 
se abstuvo.

A la búsqueda acudieron Ciriaco Váz-
quez, padre del normalista Abelardo 
Vázquez, y María de los Ángeles Abarca, 
madre de Luis Ángel Abarca.

En entrevista con La Razón, Emiliano 
Navarrete Victoriano, padre del norma-
lista desaparecido José Ángel Navarrete 
González, aseguró que la división que 
existe entre los dos grupos a la larga les 
va a afectar, pues por un lado el grupo que 
encabeza Felipe de la Cruz, dijo, sólo quie-
re reparación del daño y dinero, mientras 
que los demás exigen los 800 folios para 
conocer el paradero de sus hijos.

Advirtió que existe la posibilidad de 
que el Gobierno pueda crear una nueva 
versión o verdad de los hechos, y conven-
za al grupo de familiares que buscan la re-
paración, para que puedan cerrar el caso.

Aclaró que, en la reunión del lunes pa-
sado con el mandatario federal, el grupo 
que encabeza Felipe de la Cruz pidió al 
mandatario federal acudir al 27 Batallón 
para realizar una búsqueda.

INTEGRANTES de la Covaj, en el 27 Batallón de Infantería 
de Iguala, en imagen de archivo.

EN REDES sociales, Amnistía 
Internacional llamó a México 
a dejar de realizar acciones de 
hostigamiento contra quienes 
impulsan la investigación de 
los normalistas.

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Fo
to

|e
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

LA VIOLENCIA política en 
razón de género se refiere a 
cualquier acción o situación 
que tenga como objetivo li-
mitar o restringir los derechos 
políticos de las mujeres.
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AVIÓN en el que El Mayo y Joaquín Guzmán López arribaron a EU, el pasado jueves.

Se contraponen declaraciones de litigantes

El Mayo sí se entregó: 
abogado de El Chapito

EL REPRESENTANTE legal asegura que tanto Ismael Zamba-
da como su cliente lo hicieron por voluntad propia; afirma que 
relación entre las familias de ambos capos ha sido de respeto

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Al enredo que se ha dado des-
pués de la detención en Esta-
dos Unidos de Ismael El Mayo 
Zambada y de Joaquín Guz-

mán López, se sumó ahora una batalla 
de declaraciones de abogados.

 Ahora, José Luis González Meza, re-
presentante legal de Joaquín El Chapo 
Guzmán y de su familia, aseguró que El 
Mayo Zambada y Joaquín Guzmán López 
se entregaron voluntariamente a las auto-
ridades de Estados Unidos.

  En una carta enviada a Azucena 
Uresti en Radio Fórmula, el litigante de-
talló que desde hace aproximadamente 
cuatro años se iniciaron pláticas con las 
autoridades del vecino del norte, sobre 
la posibilidad de entrega voluntaria por 
parte del grupo, “pláticas que culmina-
ron con la entrega de Joaquín Guzmán 
López e Ismael Mario Zambada García, 
que culminaron en días pasados al en-
tregarse voluntariamente y sin presión 
alguna de ninguna autoridad mexicana 
o americana”.

 De esa manera, dijo, exculpan de cual-
quier responsabilidad al Gobierno de Mé-
xico y Estados Unidos, en virtud de que 
la entrega fue voluntaria, y de conformi-
dad con su decisión libre y espontánea.

 “Por consiguiente no existe respon-
sabilidad alguna por parte de México y 
Estados Unidos, ya que repetimos reite-
radamente que fue entrega voluntaria y 
personal, sin coacción o presión alguna 
por parte de grupos o autoridades mexi-
canas y americanas”, explicó.

 El abogado aseveró que la relación en-
tre las familias de Joaquín Guzmán Loera 
e Ismael Zambada García durante más de 
50 años ha sido de impecable respeto y 
armonía, al grado que existen compadraz-
gos y casamientos entre sus miembros.

  Apenas el fin de semana pasado, 
Frank Pérez, abogado defensor de Is-
mael El Mayo Zambada García, aseguró 
que su cliente fue emboscado y engaña-
do por Joaquín Guzmán López, previo 
a su captura.

 De acuerdo al jurista, Zambada habría 
sido convocado por Guzmán López y 
posterior a ello, tomado por sorpresa por 
la gente de El Chapito, a pesar de que ve-
nía con una escolta personal.

 “Zambada viajaba con un pequeño 
equipo de seguridad, fue tomado por 
sorpresa, Zambada fue dominado por 
Guzmán López y sus hombres, luego, El 
Mayo fue atado de piernas y le colocaron 
una bolsa negra en la cabeza”, según la 
explicación que el abogado brindó a Los 
Angeles Times.

 Mencionó que posterior a ello, lo arro-
jaron a la parte trasera de una camione-
ta y lo llevaron a una pista de aterrizaje. 

“Allí, Joaquín lo obligó a subir a un avión, 
le ató las piernas al asiento y lo llevó a 
Estados Unidos contra su voluntad. Las 
únicas personas en el avión eran el pilo-

to, Joaquín y mi cliente”, explicó.
 Sumado a ello, el Gobierno en México 

desconoce los detalles de la detención 
del líder del Cártel de Sinaloa y el hijo de 
El Chapo, por lo que ha solicitado en al 
menos dos ocasiones, explicaciones a la 
administración norteamericana sobre los 
sucesos ocurridos la semana pasada.

 Incluso, este martes el gobernador de 
Sonora, Alfonso Durazo Montaño, asegu-
ró que el avión que trasladó a Ismael El 
Mayo Zambada y Joaquín Guzmán Ló-
pez hacia Estados Unidos, no salió desde 
el municipio de Hermosillo.

Presidente ve retórica 
en amago de Trump
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador calificó como retórica en tiempos 
electorales el amago del candidato repu-
blicano a la presidencia de Estados Uni-
dos, Donald Trump, de enviar a nuestro 
país “escuadrones de asesinos” para elimi-
nar a líderes de cárteles del narcotráfico.

Durante la conferencia de prensa en 
Palacio Nacional, confió en que esas 
amenazas no se implementen, en caso 
de ganar Trump las elecciones de no-
viembre, ya que cuando se constituyen 
los gobiernos “son otras las políticas y 
prácticas” que se llevan a cabo.

“Hay que ver la circuns-
tancia que se vive en Estados 
Unidos, hay elecciones y por 
eso se dan a conocer esas pro-
puestas, que buscan obtener 
simpatía de electores. Hay en 
estos tiempos electorales más 
retórica, no quiero usar otro 
término”, declaró.

“Hay mucha pasión, sin em-
bargo, ya cuando terminan las 

elecciones y se constituyen los gobiernos 
ya son otras las políticas y las prácticas, 
ahora se habla, demasiado”, puntualizó.

Resaltó que ya tiene la experiencia 
con el expresidente Trump, pues cuando 
estuvo en la Casa Blanca fue “respetuo-
so” de la soberanía de nuestro país.

“Ellos saben que ya México, por los go-
biernos que había anteriormente, no es 
un patio trasero, ya saben que la relación 
con nosotros se tiene que dar en un pie 
de igualdad”, destacó.

El mandatario federal subrayó que 
México es un país libre, soberano, inde-
pendiente, “y nosotros no permitimos la 
subordinación frente a ningún gobierno, 
ya sea chino, ruso o estadounidense, so-

mos independientes, libres”.
Recientemente, en un ar-

tículo de la revista Rolling 
Stone, que cita a fuentes cer-
canas al exmandatario esta-
dounidense, Trump advirtió 
que, de ganar la presidencia 
en noviembre, planea enviar 
“escuadrones de asesinos” a 
México para eliminar a líderes 
de cárteles del narcotráfico.

Más presupuesto
a FA pega a arcas
policiales: ONG

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

 
LA ORGANIZACIÓN Causa en Común 
criticó el desempeño de la Guardia Na-
cional (GN) en sus labores de seguridad 
en México. Señaló que desde su creación 
“no se han producido resultados significa-
tivos en términos de seguridad pública”. 
También indicó que el aumento del pre-
supuesto para las Fuerzas Armadas ha 
causado estancamientos o reducciones 
de recursos para las policías locales.

 En el Senado de la República se presen-
tó el quinto informe del Observatorio de 
la Guardia Nacional y la Militarización en 
México, documento elaborado en conjun-
to con la organización Causa en Común, 
que analiza y cuestiona las tareas de se-
guridad en las que han participado estas 
fuerzas durante el actual sexenio.

 El informe señala que el incremento 
presupuestal, en combinación con la “tra-
dicional opacidad” de las Fuerzas Arma-
das, aumentan el riesgo de corrupción, 
además de que también se incrementa 
el peligro de un mayor número de viola-
ciones a los derechos humanos al poner a 
estas instituciones en tareas de seguridad 
que no les corresponden.

 El senador Emilio Álvarez Icaza enfati-
zó que la seguridad nacional “supone po-
líticas de Estado cuyo principio es dialo-
gar y escuchar a los diversos actores de la 
sociedad”; y lamentó que en este sexenio 
ha habido una gran dificultad para hablar 
sobre este tema.

 En ese sentido, advirtió que debe po-
nerse la posibilidad de la “militarización de 
la República” en el centro del debate, pues 
las propuestas de reforma remitidas por el 
Ejecutivo federal al Congreso de la Unión 
buscan “abrirle las puertas” a las Fuerzas 
Armadas para que se “metan en todo”, 
como ya se ha observado al cederles el 
control de las aduanas o aeropuertos.

 En su intervención, María Elena Mo-
rera, presidenta de Causa en Común, ex-
puso que desde el 2019, la GN ha recibido 
sólo 16 recomendaciones por parte de la 
Comisión Nacional de los Derechos Hu-
manos (CNDH). No obstante, de enero de 
ese año a mayo de 2024, Sedena y Semar 
acumularon cuatro mil 800 quejas.

MARÍA ELENA Morera, presidenta de Causa en Común, y el 
legislador Emilio Álvarez Icaza, ayer en el Senado.

LA ÚNICA información 
corroborada por el Departa-
mento de Estado de EU es 
que El Mayo y El Chapito fue-
ron detenidos por agentes 
del FBI en Texas.

DE ACUERDO con Causa en 
Común, para el año 2023, mil 
237 elementos de las Fuerzas 
Armadas mantenían cargos 
de relevancia en institucio-
nes de seguridad civiles.

Recomendacio-
nes ha recibido 

la GN de la CNDH 
desde el 2019
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TRUMP ha insis-
tido en el que el 
ejército de EU tie-
ne “asesinos más 
duros” que los que 
tienen los cárteles 
mexicanos.

POR CONSIGUIENTE no existe 
responsabilidad alguna por parte de 

México y Estados Unidos, ya que repetimos 
reiteradamente que fue entrega voluntaria y 
personal, sin coacción o presión alguna por 
parte de grupos o autoridades mexicanas y 
americanas”

JOSÉ LUIS GONZÁLEZ MEZA
Abogado de El Chapo Guzmán
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Juez impide captura de Carlos Ahumada
| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx

EL JUEZ Decimocuarto de Distrito de 
Amparo en Materia Penal en la Ciudad de 
México, Erik Zabalgoitia, concedió la sus-
pensión definitiva al empresario de origen 
argentino, Carlos Ahumada, para evitar 
su detención, medida que permanecerá 
vigente sólo si el empresario paga una ga-
rantía de un millón 44 mil 236 pesos.

Así, el juzgador frenó por tiempo inde-
finido la captura, por lo que ni siquiera po-
drá ser detenido para terminar de cumplir 
con su condena por fraude genérico.

“Se concede la suspensión definitiva 
solicitada por Carlos Agustín Ahumada 
Kurtz, respecto a los actos consistentes en 
la orden de reaprehensión y su ejecución; 
y el auto de treinta y uno de octubre de 
dos mil diecinueve, dictado en la carpeta 
de ejecución EJECNTE/1621/2028, en el 
que el juez de ejecución ordenó reanudar 
la orden de reaprehensión girada en con-
tra del quejoso”, se lee en la resolución 
dictada en el amparo 578/2024.

Asimismo, el juez fijó un monto de 
garantía que corresponde al 5 por ciento 
del pago de la reparación del daño al que 
fue codenado Ahumada desde hace más 

de una década, lo que es equivalente a 20 
millones 884 mil 725.55 pesos.

“Que el quejoso exhiba en un término 
de cinco días contados a partir de que 
quede notificado de este acuerdo, una ga-
rantía por la cantidad un millón cuarenta y 
cuatro mil doscientos treinat y seis pesos, 
en billete de depósito o en cualquiera de 
las formas establecidas por la ley. Canti-
dad que equivale al cinco por ciento de la 
reparación del daño”, señaló el juzgador.

Será el 21 de agosto cuando se realizará 
una audiencia en la que el juez definirá si 
la condena que tiene pendiente aún está 
vigente o si ya prescribió.

Elementos aseguran cocaína

Decomisa Marina 1.5t
de droga en Acapulco
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La Secretaría de Marina Armada 
de México (Semar), en funciones 
de Guardia Costera, informó que, 
en días pasados, personal de la 

Décima Segunda Región Naval logró el 
aseguramiento de 45 costalillas con un 
peso estimado de mil 500 kilogramos de 
presunta cocaína, a aproximadamente 135 
kilómetros al sur de Acapulco, Guerrero.

Estas acciones se llevaron a cabo du-
rante patrullajes de vigilancia marítima 
por medio de buques tipo patrulla oceá-
nica y tipo patrulla interceptora de la 
Armada de México, con el apoyo de uni-
dades aeronavales, localizando 45 costa-
lillas balizadas a la deriva, con 30 ladrillos 
en el interior de cada una, conteniendo 
en su interior polvo blanco con las carac-
terísticas similares de la citada droga.

Es importante mencionar que, la pre-
sunta cocaína asegurada fue puesta a 
disposición ante las autoridades compe-
tentes para la integración de la carpeta de 
investigación correspondiente.

Estas acciones forman parte de las 
operaciones de vigilancia marítima, aé-
rea y terrestre que efectúa la Armada de 
México para inhibir la acción delincuen-
cial, con el fin de coadyuvar al mante-
nimiento de la seguridad y el Estado de 
derecho en las Zonas Marinas del país.

Los decomisos de droga por parte de 
la Marina, son cada vez más recurrentes 
en los mares del país, pues apenas el 29 
de junio pasado la Secretaría de Marina 
decomisó 3.5 toneladas de cocaína en las 
costas de Acapulco, producto de las labores 
de vigilancia que mantiene de manera per-
manente. En ese momento los paquetes se 
encontraban flotando en el mar, por lo que 
fueron descubiertos por el personal naval.

Sumado a ello, en marzo pasado infor-
mó que personal de la Décima Segunda 

PERSONAL de la dependencia localiza 45 costalillas flotando 
a la deriva, a 135 kilómetros del puerto; apenas a finales de ju-
nio se dieron dos operativos similares en la misma zona

Región Naval aseguró, en esa ocasión, 
dos mil 939 kilogramos de cocaína y de-
tuvo a cinco presuntos responsables. 

“Se localizaron diversos bultos tipo 
costalillas de color negro flotando en el 
mar y amarrados unos con otros, aproxi-
madamente a 113 kilómetros al sureste 
del puerto de Acapulco, Guerrero, con-
teniendo aproximadamente mil 610 ki-
logramos de cocaína”, informó la Marina.

Recordar que todo lo que es decomisado 
por la institución es directamente entrega-
do a la Fiscalía General de la República (FGR) 
para que continúen las investigaciones.

Sin embargo, la Marina no sólo reali-
za acciones en el mar, sino que también 

apoya en tierra a las autoridades de los 
estados, pues en el periodo de julio de 
2023 a julio del presente año, en Sinaloa 
y Durango se aseguraron, neutralizaron 
y destruyeron 207 laboratorios clandes-
tinos en los que se elaboraban drogas 
sintéticas, así como siete bodegas donde 
se almacenaban las mismas.

De esta manera se aseguraron 356 mil 
124) kilogramos de metanfetamina, 509 
kilogramos de marihuana, 570 mil 043 
kilogramos de precursores químicos; 
asimismo, se destruyeron cuatro plan-
tíos de amapola, con aproximadamente 
347 mil 900 plantas y 19 plantíos de ma-
rihuana.

DROGA asegurada en altamar, 
cerca de las costas de Acapulco, en 
días pasados, por unidades de la 
Secretaría de Marina.

PERSONAL naval transporta para 
su inspección los costalillos deco-
misados.

PERSONAL de la Semar 
detuvo el pasado sábado, en 
el AICM, a una mujer que pre-
tendía viajar a Miami, EU, con 
un arma y cartuchos útiles, 
en su equipaje de mano.

Se forma en el 
Pacífico tormenta
tropical Carlotta
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx 

LA DEPRESIÓN tropical Tres-E se in-
tensificó la tarde de ayer a la tormenta 
tropical Carlotta, en el océano Pacífico, 
donde se prevé que se convierta en hu-
racán mañana viernes, mientras se aden-
tra en el mar, y aunque no se prevé que 
toque tierra, generará fuertes precipita-
ciones en estados costeros.

La Comisión Nacional del Agua (Cona-
gua) informó que el sistema tropical se 
localizó aproximadamente a 515 kilóme-
tros al suroeste de Playa Pérula, Jalisco, y 
a 535 kilómetros al suroeste de Manzani-
llo, Colima, con vientos máximos soste-
nidos de 75 kilómetros por hora, con ra-
chas de 95 y desplazamiento al noroeste 
a 19 kilómetros por hora.

Carlotta originará lluvias intensas en 
Colima, Jalisco, Michoacán y Nayarit, 
así como viento con rachas de 40 a 60 
kilómetros por hora, oleaje de uno a dos 
metros de altura y posibilidad de trom-
bas marinas en costas de Jalisco, Colima 
y Michoacán.

“Se pronostica un fortalecimiento adi-
cional durante los próximos días, y ahora 
se anticipa que Carlotta se convertirá en 
huracán el viernes”, informó por sepa-
rado el Centro Nacional de Huracanes 
(NOAA) de Estados Unidos. 

Por otra parte, se vigila una zona de 
baja presión en el Pacífico, con 10 por 
ciento de probabilidad para desarrollar-
se a ciclón tropical en 48 horas. El me-
teoro se encuentra a 730 kilómetros al 
sur-sureste de la desembocadura del río 
Suchiate, y se desplaza hacia el oeste-no-
roeste a una velocidad de entre 16 y 24 
kilómetros por hora.

A su vez, el monzón mexicano, ines-
tabilidad en niveles altos de la atmósfera 
y canales de baja presión sobre la Mesa 
del Norte, centro y sureste del país, ori-
ginarán lluvias intensas en Chihuahua, 
Guanajuato, Guerrero, Oaxaca, Sinaloa y 
Sonora; muy fuertes en Durango, Estado 
de México, Morelos y Veracruz; así como 
fuertes en Campeche, Ciudad de México, 
Hidalgo, Puebla, San Luis Potosí, Tabasco 
y Zacatecas. Las precipitaciones podrían 
ser con descargas eléctricas y granizo. 

VISTA satelital de la tormenta tropical Carlotta, cerca de las 
costas del Pacífico mexicano, ayer.

HASTA el momento, en el 
Pacífico ya se formaron las 
tormentas tropicales Aletta 
y Bud, las cuales no dejaron 
daños importantes, aunque 
sí importantes lluvias.
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SE PRO-
NOSTICA 

un fortalecimiento 
adicional durante 
los próximos días, 
y ahora se anticipa 
que Carlotta se 
convertirá en hu-
racán el viernes”

CENTRO 
NACIONAL DE 
HURACANES
Comunicado

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

s|
Es

pe
ci

al

14LR definitiva ok.indd   214LR definitiva ok.indd   2 31/07/24   22:2731/07/24   22:27



@LaRazon_mx
15

JUEVES  01.08.2024 • La Razón
México

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

La infección se da 
cuando el virus ataca a 
los glóbulos blancos y 
tejidos linfáticos haci-
endo que disminuyan 

los aquéllos.

Ssa registra 2,645 enfermos

Se disparan los casos de 
dengue 1,236% este año
| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Los casos de dengue grave, poten-
cialmente mortal, se dispararon 
explosivamente mil 236 por cien-
to en el año.

De acuerdo con el boletín epidemioló-
gico del Sistema Nacional de Vigilancia de 
la Secretaría de Salud, de enero al 20 de ju-
lio pasado se registró este incremento de 
casos acumulados en el año, al contrastar-
lo con el mismo periodo del 2023.

En el reporte, la dependencia establece 
que se presentaron dos mil 645 casos de 
dengue severo, contra apenas 198 en el 
mismo periodo del 2023. El dengue seve-
ro es considerado una emergencia médica 
que puede causar un estado de choque, 
hemorragia interna y la muerte.

Otro dato que revela la exponencial 
expansión de la enfermedad se observa 
al contrastar los casos totales de los tres 
tipos del padecimiento —sin datos de 
alarma, con datos de alarma y severo— 
en el mismo periodo, hasta el 20 de julio, 
pues en el 2023 se registraron seis mil 371 
expedientes, mientras que en el mismo 
periodo del 2024 la cifra acumulada de 
casos era de 28 mil 032, un repunte del 
340 por ciento.

Apenas el 20 de junio, La Razón había 
informado que la enfermedad había au-
mentado casi cinco veces (388 por ciento) 
de enero a junio, debido a la entrada de un 
nuevo serotipo proveniente de Sudaméri-
ca, de acuerdo con el Consorcio Mexicano 
de Vigilancia Genómica.

En esta dinámica de crecimiento del 
dengue, el médico Hermano Rocha, re-
presentante de la agrupación de difusión 
medica MedScape, advirtió que la enfer-
medad afectará al 81.5 por ciento de la po-
blación de México en el año 2039. Precisó 
que este dato está contenido en un estu-
dio publicado en Nature Communica-
tions, que alertó a la comunidad médica.

“En ese estudio se presenta un mode-
lo de simulación a través de Inteligencia 
Artificial utilizado para futurizar la pro-
pagación de la enfermedad entre 2020 
y 2039, teniendo en cuenta factores am-
bientales, como temperatura, vegetación 
y precipitaciones, con base en las proyec-
ciones del cambio climático, y en países 
como Brasil y México el panorama es de 
aumento”, expuso.

El panorama actual en cuanto al den-
gue sin datos de alarma refleja, de igual 
manera, un repunte del 300 por ciento, 
pues en el 2023 se registraron tres mil 528 
casos, contra 14 mil 142 en el 2024. En el 
dengue con datos de alarma (dolor abdo-
minal, vómito, hemorragia, entre otros) se 
presentaron dos mil 645 casos en el 2023, 
contra 11 mil 245 en el 2024, hasta la mis-
ma semana epidemiológica 29, lo que sig-
nifica un escalamiento del 325 por ciento.

LA DEPENDENCIA reporta 11 mil 245 pacientes con datos 
de alarma; epidemiólogo exhorta a reforzar las medidas de 
prevención no sólo desde el Gobierno, sino desde los hogares 

El especialista Hermano Rocha dijo 
que, apoyados en herramientas tecnoló-
gicas, los investigadores de instituciones 
mexicanas, brasileñas, estadounidenses, 
canadienses e inglesas lograron demos-
trar que la invasión inicial del dengue en 
los territorios “está más influenciada por 
factores ambientales, lo que da lugar a una 
propagación irregular”.

La Secretaría de Salud precisó que, en 
el 2024, el 54 por ciento de los casos co-
rresponden a mujeres y la mayoría son 
personas de entre 10 y 19 años de edad. 
Puntualizó que también se ha detectado 
un aumento en las defunciones ocasiona-
das por dengue, pues del periodo enero-
julio del 2023 a enero-julio del 2024, los 
decesos pasaron de 13 a 49 casos.

De las 49 personas que han fallecido 
por dengue en el 2024, 10 casos ocurrie-

ron en Tabasco; nueve, en Guerrero; ocho, 
en Morelos; siete, en Quintana Roo; seis, 
en Veracruz; cuatro, en Michoacán; dos, 
en el Estado de México; uno, en Colima; 
uno más, en Oaxaca, y otro en Puebla.

Por su parte, el subdirector del Pro-
grama de Enfermedades Transmitidas 
por Vectores del Centro Nacional de 
Programas Preventivos y Control de En-
fermedades (Cenaprece), Fabián Correa 
Morales, dijo que combatir el dengue es 
una tarea integral y que “es necesario 
que la población conozca el riesgo de 
enfermar de dengue y mantenga sus 
casas libres de criaderos de mosquitos, 
eliminando cacharros, llantas, envases 
u otros utensilios, y hay que tener bien 
tapados y limpios los recipientes en los 
que almacenan agua para actividades 
domésticas o consumo”.

VECTORES de Guerrero realizan trabajos de termo termonebulizacion en el munici-
pio de Atoyac de Álvarez, para prevenir el dengue, zika, y chikungunya, ayer.  

NL inaugura la 1.a 

planta de Bosch
en Salinas Victoria
| Redacción

NUEVO LEÓN demostró que es líder en 
inversión extranjera, al ser pionero con 
la inauguración de la primera planta de 
electrodomésticos para refrigeradores en 
México de BSH Home Appliance Group, 
división del Grupo Bosch. 

La fábrica ubicada en el municipio de 
Salinas Victoria equivale a una inversión 
de más de cinco mil 200 millones de pe-
sos (260 millones de dólares), así como la 
creación de hasta mil 500 empleos, y mar-
ca un hito significativo en su expansión en 
el continente americano. 

Acompañado del secretario de Econo-
mía estatal, Iván Rivas, el gobernador  del 
estado, Samuel García Sepúlveda, dijo que 
la colocación de la planta de la empresa 
alemana, representa el futuro para la en-
tidad y refrenda el compromiso de Nuevo 
León de aprovechar el nearshoring. 

“Desde hace tres años nos compro-
metimos a aprovechar el nearshoring 
a invitar a todas las empresas a Nuevo 
León siempre y cuando cuiden el medio-
ambiente y sean sostenibles. Hoy cuando 
llegué a la fábrica de veras, quedé impre-
sionado de ver una fábrica de madera. 

“Cuando me dice Matthias que lo ha-
cen por un tema de sostenibilidad y para 
que el clima de sus empleados sea toda-
vía mejor, ésa es verdaderamente el tipo 
de empresas que queremos en Nuevo 
León; empresas que cuidan a sus emplea-
dos, que pagan bien y que piensan en el 
medioambiente y en traer valor agrega-
do”, apuntó el mandatario estatal. 

La construcción de la filial comenzó en 
el verano de 2022; ocupa 430 mil metros 
cuadrados para satisfacer las necesidades 
de los consumidores del mercado nortea-
mericano con tecnología de punta y pro-
cesos de producción sustentables. 

BSH gestionará la fábrica de forma neu-
tra en emisiones de CO2. Inicialmente, la 
compañía tiene una capacidad de produc-
ción anual de más de 300 mil unidades 
destinadas a Estados Unidos y Canadá. 

“Nuestra primera fábrica de electrodo-
mésticos en México marca un hito estraté-
gico (...) nos brinda las condiciones ideales 
para producir”, dijo Andre Piel, director de 
Operaciones de BSH México. 

EL GOBERNADOR Samuel García (centro) con directivos de 
la empresa Bosch, ayer, en el municipio de Salinas Victoria.

EVITAR los criaderos de 
mosquitos no sólo ayuda a 
prevenir el dengue, también 
otras enfermedades como 
fiebre chikungunya, mala-
ria, entre otras. 

LA EMPRESA Robert Bosch 
tiene su sede central en 
Alemania. Cuenta con 470 
subsidiarias y empresas re-
gionales en más de 60 países 
en el mundo. 

500 empleos se 
crearán con la 
nueva fábrica 
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Registro de casos en la semana 
epidemiológica 29 de este año, comparada 

con el mismo periodo del 2023. 

AUMENTO ACELERADO 

SÍNTOMAS

20232024

 2,645 

198

Fuente|Ssa 
Cifras en unidades 

Dolor de 
cabeza 

Dolor 
detrás de 

los ojos
Glándulas 

inflamadas

Sarpullido

Náuseas

Dolores 
musculares, 
óseos o 
articulares

Dentro del cuerpo 
Después de la picadura el 
virus actúa rápidamente 

en el sistema nervioso, 
pulmones, riñones  y 

estómago.

Piel humana
Ilustración|Roberto Alvarado  

y Julio Loyola|La Razón
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UN REGRESO TRIUNFAL 

SIMONE BILES, el martes tras ganar la medalla de oro en 
gimnasia artística en los Juegos Olímpicos de París 2024. 

Ver como se desempeña es impresionan-
te. En estas Olimpiadas nuevamente ha 
grabado su nombre en los libros de ré-
cords. 

Desde muy chiquita empezó a sor-
prender a quienes la veían, es una atleta 
fuera de serie. 

El peso emocional que representa es-
tar a esos niveles de competencia es muy 
fuerte y le causó mucha presión a Biles, 
quien ha tenido que enfrentar no sólo las 
competencias mundiales, sino un tema 
de salud mental.   

Hoy, a cuatro años de haber tenido 
que abandonar las Olimpiadas de Tokio, 
Biles regresa a los Juegos Olímpicos de 
París con una mayor fortaleza física y 
metal. 

Tras dejar las competencias en Tokio, 
Laurie Hernández, excompañera de 
Simone Biles, dijo: “De pronto pierdes 
el ritmo, y sientes como tu cerebro tar-
tamudea durante medio segundo. Ese 
pequeñísimo tiempo es suficiente para 
desbaratar todo el ejercicio”.  Según na-
rró la gimnasta, en esos momentos “no 
tienes ningún control sobre tu cuerpo 
ni de lo que hace. Además, cuanto más 
trates de mentalizarte, peor será”. 

En los campeonatos, especialmente 
en los que son tan exigentes como los 
Olímpicos, los atletas aseguran que el es-
trés puede hacer que fallen o se lesionen 
porque no se pueden concentrar igual. 

Cuando Simone Biles se retiró de los 
Juegos Olímpicos de Tokio por proble-
mas de salud mental recibió muchas 
críticas de gente que no sabe lo impor-
tante que es priorizar este hecho.  Para 
Simone, cuidarse en todos los aspectos 
fue su prioridad y hoy regresa triunfante 
a los Juegos Olímpicos de París 2024. 

Priorizó la salud mental por delante 
de su vida deportiva, una acción que, de-
jando al lado aquellas críticas, fue aplau-
dida por millones de deportistas y fans 
de todo el mundo. 

Biles ha trabajado mucho en su per-
sona y cuenta con un grupo de apoyo de 
médicos y especialistas que las han po-
dido ayudar a sobrellevar su tema que es 
mucho más común de lo que cualquiera 
pudiera imaginar, pero de lo que poco se 
habla. Además del apoyo de su familia, 
esposo, amigos y sus mascotas que la 
contienen. 

La gimnasta venía sufriendo de estrés 
por la presión de los entrenadores desde 
que tenía apenas 21 años. 

Simone Biles es consi-
derada ampliamente la 

mejor gimnasta de todos 
los tiempos. 

SLP refuerza
con EU lazo
en turismo,
comercio...
| Redacción

EN SU VISITA A MISSION, Texas, el 
gobernador de San Luis Potosí, Ricardo 
Gallardo Cardona, afirmó que el proyecto 
de ampliación del Puente Internacional 
Anzaldúas-Reynosa beneficiará signi-
ficativamente al estado en temas de 
comercio, desarrollo económico, atrac-
ción de empresas extranjeras y fomento  
al turismo. 

Ante la alcaldesa de Mission, Norie 
González Garza, y el alcalde de McAllen, 
Javier Villalobos, así como autoridades 
estadounidenses y miembros del gabi-
nete del gobierno potosino, el manda-
tario estatal explicó que esta obra, que 
beneficia la conectividad nacional y a 
nivel estatal, promete ofrecer grandes 
beneficios a las familias potosinas de 
las cuatro regiones, al proporcionar una 
ruta alterna que fomentará una mejor lo-
gística comercial y accesos más rápidos a 
mercados internacionales. 

Agregó que esta obra permitirá una 
reducción de costos de traslado, la atrac-
ción de inversión extranjera, mejorar la 
competitividad industrial y favorecer el 
tránsito de visitantes estadounidenses a 
la entidad en apoyo al turismo. 

Además, dijo, mejora las relaciones 
bilaterales, pues, a través de una mejor 
infraestructura vial, se generan mejores 
lazos comerciales y culturales entre Mé-
xico y EU en términos de cooperación, 
por lo que representa un paso importan-
te para la eficiencia en el transporte de 
mercancía y a su vez en la mejora de la 
calidad de vida de las y los potosinos. 

EL GOBERNADOR de SLP (c.), Ricardo 
Gallardo Cardona, ayer en gira por EU.

A su salud mental se sumó que un 
año después de lo de Tokio, en 2021, Bi-
les acudió al Senado de Estados Unidos 
para testificar por la forma en cómo el FBI 
trató el caso de Larry Nassar, el médico de 
USA Gymnastic que abusó sexualmente 
de más de 300 gimnastas estadouniden-
ses y que en 2018 fue condenado a cadena 
perpetua. 

Biles testificó contra el FBI diciendo 
que habían cometido una serie de errores 
en las investigaciones contra Larry Nassar. 
Otro tema que le generó mucha angustia. 

Los señalamientos de los malos tratos 
contra las gimnastas no se remontan a la 
década de Biles, sino a los años 80 y 90, 
cuando las gimnastas eran vistas como 
máquinas a las que había que presionar 
para ser las mejores. 

Mientras el médico que debía prote-
gerlas, se descubrió que también abusaba 
sistemáticamente de muchas de las gim-
nastas. 

Hoy, el Comité Olímpico de Estados 
Unidos tiene nuevas reglas en las que da 
prioridad a la salud mental de sus atletas, 
el cual mejoró en 2022 cuando la USA 
Gymnastics anunció una nueva política 

EL GOBERNADOR potosino 
expresó que los representan-
tes de las empresas locales 
han manifestado entusiasmo 
por la posibilidad de explorar 
mejores vías de colaboración.

bibibelsasso@hotmail.com

SIMONE BILES Y LA IMPORTANCIA DE LA SALUD MENTAL 
POR BIBIANA BELSASSO
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que permite que todos los miembros del 
Equipo Nacional de Gimnasia reciban 
hasta ocho visitas de atención de salud 
mental por año, a cambio reciben un re-
embolso 125 dólares. 

Ahora pueden incluso llevar a sus pe-
rros de acompañamiento que ayudan a 
las gimnastas en su salud emocional. 

Recordemos que además de la pre-
sión que sintió Simone Biles en los 
Juegos Olímpicos de Tokio, era época 
de la pandemia del Covid-19, los atle-
tas fueron puestos en cuarentena y la 
convivencia con otras personas se hizo 
muy limitada. Ningún familiar la pudo 
acompañar. 

En México, la salud mental se ha con-
vertido en una crisis que no es tratada 
de forma adecuada. La depresión es 
de las principales causas de deserción 
laboral. 

De acuerdo con el Plan Sectorial de 
Salud y Adicciones, en los últimos años 
reportaron un incremento en los casos 
de ansiedad y estrés y sólo dos de cada 10 
casos son atendidos por un profesional. 

El más reciente censo del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) realizado en 2020, mostró que 
casi 600 mil personas tienen algún pro-
blema de salud mental, de ellas 54% son 
hombres y 46%, mujeres. 

A ello se suma que no existen suficien-
tes especialistas para atender la salud 
mental en el sistema público del país 
debido a que sólo hay 0.959 psiquiatras y 
3.119 psicólogos por cada cien mil habitan-
tes, según datos del Inegi. 

Pero además, en México hay un desa-
basto de fármacos fundamentales para los 
pacientes con problemas de salud mental. 

Muchas familias aseguran estar en cri-
sis. Las asociaciones psiquiátricas del país 
han alertado del riesgo de suicidios que se 
está elevando a causa de este desabasto 
que es generalizado tanto en sector públi-
co como en farmacias privadas. 

Se tiene que tomar con seriedad la sa-
lud mental de las personas porque, ade-
más, en la gran mayoría de los casos, si 
se reconoce que se está padeciendo un 
problema así, se tiene el acompañamien-
to médico y con las medicinas adecuadas, 
se controla y le da al paciente una vida de 
calidad. 

Simone Biles fue muy valiente en ha-
berse dado cuenta que no estaba psico-
lógicamente bien y que tenía que buscar 
apoyo. Tuvo la oportunidad de tener ese 
acompañamiento.  Hoy vuela más alto 
que nunca. 

Por cierto, les recomiendo documental 
Simone Biles vuelve a volar transmitido 
por Netflix. 
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| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

E
n menos de 24 horas, Guate-
mala ganó dos de las tres me-
dallas olímpicas que tiene en 
su historia. Adriana Ruano 
conquistó el primer oro en el 
magno evento para su país al 

ganar la prueba de foso femenil de tiro 
de París 2024 y los centroamericanos 
superaron en menos de un día la cose-
cha que habían obtenido en 72 años.

Desde su primera participación en el 
magno evento, en la edición de Helsinki 
1952, Guatemala tuvo que esperar 60 
años para su primera presea, la cual lle-
gó de la mano de Erick Barrondo con su 
plata en la marcha de Londres 2012.

El martes de esta semana, Jean Pierre 
Brol cosechó el bronce en tiro para darle 
al país centroamericano su segundo me-
tal olímpico de la historia. Y ayer Adria-
na Ruano escribió con letras de oro su 
nombre en el deporte guatemalteco al 
ser la primera medallista mujer y ade-

más darle un inédito oro a su delegación 
en la decimosexta edición en la que acu-
de Guatemala, menos de un día después 
del tercer lugar de Brol.

Una grave lesión de columna acabó 
con el sueño de Adriana Ruano de ser 
una gimnasta olímpica en el 2011. Trece 
años después, se presentó a competir 
como tiradora y se subió a lo más alto 
del podio en foso femenil de tiro al ter-
minar arriba de la italiana Silvana Stanco 
y la australiana Penny Smith, quienes se 
adjudicaron la plata y el bronce, de ma-
nera respectiva.

Ruano Oliva, además, se colgó la 
presea áurea al fijar un récord 
olímpico al registrar un pun-
taje de 45 sobre un máximo 
de 50 disparos en el Centro de 
Tiro de Chateauroux.

“Me formé en un sistema en 
el que iba a entrenar gimnasia 
durante dos horas por las ma-
ñanas, luego iba a la escuela y 
volvía a entrenar por la tarde”, 
recordó Ruano acerca de su 

experiencia como gimnasta. “Cuando 
sufrí la lesión, no tenía nada. Empecé a 
desesperarme y estaba frustrada. Fue 
cuando se me abrieron las puertas de 
este deporte”, agregó la tiradora de 29 
años de edad.

Ruano cerró los ojos y respiró pro-
fundo antes de acertar su plato 43 para 
asegurar el oro con cinco disparos por 
delante. Falló los siguientes dos inten-
tos, pero eso ya no le arrebataba el oro.

“No puedo creer que sea una realidad, 
estoy muy feliz. Es un honor. No fue fá-
cil llegar acá”, dijo emocionada Adriana 
Ruano después de su histórico logro.

La italiana Silvana Stanco 
se quedó con la plata con 40 
disparos y la australiana Pen-
ny Smith completó el podio 
con puntaje de 32 para superar 
por cinco a la española Magri-
na Molne.

Ruano se entrenaba para el 
campeonato mundial de gim-
nasia del 2011, clasificatorio 
para los Juegos Olímpicos de 

Gana final de foso femenil

ADRIANA RUANO DA SU

PRIMER ORO
A GUATEMALA EN 72 AÑOS

LA TIRADORA logra el metal áureo menos de 24 horas después del bronce de su compa-
triota Jean Pierre Brol en la misma disciplina; dejó la gimnasia en el 2011 por una lesión

DOROTEO 
FLORES fue el 
abanderado de 
Guatemala en 
Helsinki 1952, los 
primeros Juegos 
Olímpicos de 
dicho país.ADRIANA RUANO en la 

final de fosa femenil de 
tiro, ayer, en París.

 

 

 ADRIANA  
RUANO OLIVA
Edad: 29 años
Deporte: Tiro
Ediciones de 

Juegos Olímpicos: 
2 (Tokio 2021 y 

 París 2024)

      PODIO

  PUNTOS
Adriana Ruano Guatemala Oro 45
Silvana Stanco Italia Plata 40
Penny Smith  Australia Bronce 32

      PRINCIPALES LOGROS DE LA GUATEMALTECA

Medalla de oro en Juegos Olímpicos de París 2024 (Foso)
Medalla de oro en los Juegos Panamericanos de Santiago 2023 (Foso)

TIRO
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China desplaza a Japón

MEDALLERO

FIGURA DE LA JORNADA
JOSÉ MALIGNO TORRES

Como tantos otros niños en Argentina, José Torres sólo quería 
jugar al futbol hasta que las piruetas de un rider de una bicicleta 

BMX lo eclipsaron. 
A sus 29 años de edad, el Maligno alcanzó la gloria como 

campeón olímpico en la categoría park del BMX freestyle de París 
2024, tras completar una sublime primera tanda que alcanzó para 

resistir lo mejor del campeón mundial británico Kieran Reilly y la 
estrella francesa Anthony JeanJean.

Fue la primera medalla para su país en esta edición de los Juegos 
y la segunda para el BMX freestyle latinoamericano tras la plata 

obtenida por el venezolano Daniel Dhers en Tokio 2021.
El rider  recibió un puntaje de 94.82 por parte del jurado en su 
primera salida de la final en el parque urbano de La Concordia, 

que resultó invencible para sus rivales.

JOSÉ 
TORRES

País: Argentina
Deporte:

 Ciclismo BMX
Edad: 29 años

PAÍS ORO PLATA BRONCE TOTAL

1.- CHINA 9 7 3 19

2- FRANCIA 8 10 8 26

3.- JAPÓN 8 3 4 15

4.- AUSTRALIA 7 6 3 16

5.- GRAN BRETAÑA 6 6 5 17

6.- COREA DEL SUR 6 3 3 12

7.- ESTADOS UNIDOS 5 13 12 30

8.- ITALIA 3 6 4 13

9.- CANADÁ  2 2 3 7

10.- ALEMANIA 2 2 2 6

11.- HONG KONG 2 0 2 4

12.- SUECIA 1 1 2 4

13.- PAÍSES BAJOS 1 1 1 3

14.- GEORGIA 1 1 0 2

15.- NUEVA ZELANDA 1 1 0 2

16.- BÉLGICA 1 0 2 3

17.- KAZAJISTÁN 1 0 2 3

18.- SUDÁFRICA 1 0 2 3

19.- CROACIA 1 0 1 2

32.- MÉXICO 0 1 1 2

Foto|Reuters
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Londres 2012, cuando sintió un fuerte 
dolor en la espalda.

Una resonancia magnética indicó que 
la entonces atleta de 16 años tenía seis 
vértebras dañadas, una lesión que puso 
fin a su carrera. Sin embargo, el doctor de 
Ruano le recomendó competir en el tiro 
si quería participar de un deporte que 
no iba a causarle molestias adicionales 
a la espalda. El consejo del doctor rindió 
dividendos en París 2024.

No le gustó al principio, pero paula-
tinamente adquirió pasión por el tiro y 
por el esfuerzo mental que conlleva su 

práctica. También le sirvió como una 
terapia psicológica para olvidar la gim-
nasia.

“Cuando era pequeña mi sueño era 
ser gimnasta olímpica. En mi vida me 
imaginé en terminar en este deporte. 
Esto fue algo totalmente nuevo”, reco-
noció la atleta chapina.

El punto de inflexión para que Adria-
na Ruano se involucrara de lleno en el 
tiro fue cuando acudió como voluntaria 
a los Juegos Olímpicos de Río 2016.

“Me tocó y pude ver competir a mis 
compañeros. Seguí la competencia y fue 

lo que me dio la inspiración: ‘si no puedo 
hacerlo en la gimnasia, entonces puedo 
intentarlo fuera de la gimnasia”, señaló.

Ruano se clasificó a los Juegos de 
Tokio 2021 y quedó en el último lugar 
entre 26 participantes. El golpe fue más 
doloroso, porque días antes del inicio 
del evento había muerto su padre Luis 
Ruano, a quien le dedicó su histórica 
medalla en París 2024.

“Esta medalla va con dedicatoria 
especial a mi papá. Es mi angelote en 
el cielo”, concluyó llena de emociones 
Adriana Ruano Oliva.

ADRIANA 
RUANO sostuvo 
su presea dorada 
con una foto de 
su padre Luis 
(círculo), quien 
falleció días antes 
de que la tiradora 
participara en 
Tokio 2021.

 

 

         TODOS LOS MEDALLISTAS DE GUATEMALA EN EL MAGNO EVENTO

NOMBRE MEDALLA DEPORTE EDICIÓN
Erick Barrondo Plata Atletismo (Marcha) Londres 2012
Jean Pierre Brol Bronce Tiro París 2024
Adriana Ruano Oro Tiro París 2024

         DEPORTISTAS DE GUATEMALA EN TODAS LAS EDICIONES DE LA JUSTA

EDICIÓN ATLETAS
París 2024 16
Tokio 2021 24
Río 2016 21
Londres 2012 19
Beijing 2008 12
Atenas 2004 18
Sidney 2000 15
Atlanta 1996 26

EDICIÓN ATLETAS
Barcelona 1992 14
Seúl 1988 28
Los Ángeles 1984 24
Moscú 1980 10
Montreal 1976 28
Múnich 1972 8
México 1968 48
Helsinki 1952 21
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DE RÁPIDO

SE DESPIDE ENTRE LLANTO

MUCHA CALIDAD

La histórica jugadora de futbol femenil, Marta salió entre 
lágrimas del terreno de juego en lo que podría haber 
sido su último partido en unos Juegos Olímpicos, tras 
ser expulsada minutos antes de que terminara el primer 
tiempo del partido de la fase de grupos entre Brasil y 
España.  La futbolista de 38 años recibió el cartón rojo por 
un fuerte golpe en la cara de la española Olga Carmona. En 
los minutos agregados de la primera mitad, la ‘Furia Roja’ 
amenazaba con abrir el marcador.

El deporte es un símbolo de unión en muchas ocasiones 
y así quedó plasmado en una emotiva selfie entre atletas 
de Corea del Sur y Corea del Norte después de una 
competencia en París 2024. En redes sociales se hizo viral 
el video del momento en el que deportistas de las dos 
naciones se unen para tomarse una foto en el podio poco 
después de la ceremonia de premiación del tenis de mesa 
en la categoría de dobles mixtos. El chino Sun Yingsha fue 
ganador de la medalla de oro en esta prueba.

La francesa Cassandre Beaugrand se adjudicó el triatlón 
femenino de los Juegos Olímpicos de París, después de 
nadar en el río Sena que hasta último momento estuvo 
cuestionado por la calidad del agua. No fue el único 
obstáculo para las competidoras. También debieron 
recorrer un pavimento resbaladizo por la lluvia al amanecer 
que provocó varias caídas durante el tramo de ciclismo. 
Beaugrand completó la carrera a lo alto del puente de 
Alexandre III y se desplomó por el cansancio y la euforia. 

HERMANADOS EN RECUERDO

MARCHAND, ORO  
EN MARIPOSA Y PECHO; 
SUPERA A PHELPS

EL FRANCÉS hasta el momento suma tres 
primeros lugares en París 2024; resalta que es 
el futuro de la disciplina; Ledecky da su primera 
presea áurea a Estados Unidos en natación

Lo hace en intervalo de 2 horas

| AP

Resulta que todas esas compa-
raciones con Michael Phelps 
no eran tan descabelladas en 
cuanto a Léon Marchand.

Y es evidente que no son una carga 
pesada para el francés de 22 años.

Marchand completó uno de los más 
audaces dobletes en la historia de la na-
tación la noche del miércoles al ganar 
los 200 metros mariposa y los 200 pe-
cho, todo en un intervalo de dos horas 
en los Juegos Olímpicos de París.

Dos carreras exigen un esfuerzo físico 
extraordinario. Dos brazadas distintas. 
Dos récords olímpicos. Dos oros.

Para el éxtasis de sus compatriotas y 
llevándose los reflectores en una noche 
en la que Katie Ledecky arrasó rumbo 
a otra medalla de oro, Marchand cantó 
victoria por segunda y tercera vez en la 
Arena de la Défense y se estableció (en 
unas justas de verano que aún no cum-
plen su primera semana) como una de 
las grandes figuras de los Juegos.

Después de venir atrás para vencer al 
campeón y dueño del récord mundial 
Kristóf Milák en los 200 mariposa con 
un memorable remate, Marchand ganó 
los 200 con una facilidad pasmosa.

Lideró de punta a punta al cronome-
trar 2 minutos y 5,85 segundos mientras 
que más de 15 mil espectadores (mu-
chos con carteles con su rostro sonrien-
te) deliraban dentro del recinto.

“¡Léon! ¡Léon! ¡Léon!”, gritaron de-
saforados, un cántico que encontró eco.

Antes, Ledecky demostró de nuevo 
que es invencible en la prueba más larga.

La estadounidense se embolsó su 
séptima medalla olímpica de oro en una 
carrera fulgurante que incluye un botín 
de 12 preseas. Escapó en la piscina para 
conquistar los 1.500 metros libres el 
miércoles en París.

Ledecky, de 27 años, igualó a sus com-
patriotas Dara Torres, Natalie Coughlin y 
Jenny Thompson con el mayor número 
de medallas en la natación femenina. 
Tenía ya la marca de más preseas indivi-
duales de una mujer.

Lideró de principio a fin, parando el 
cronómetro en 15 minutos, 30,02 se-
gundos, en un evento que comenzó a 
realizarse en femeninas en Tokio 2021.

Fue algo similar a lo ocurrido hace 
tres años: Ledecky adelante y las demás 
peleando la plata.

La francesa Anastasiia Kirpichinkova 
finalizó casi media vuelta detrás, pero 
emocionó al público al llevarse la plata 
con 15:40,35. El bronce fue para la ale-
mana Isabel Gose, con 15:41,16.

También el miércoles, el chino Pan 
Zhanle batió su propio récord mundial 
rumbo a la victoria en los 100 metros 
libre masculino. Cronometró 46,40 se-
gundos para darle a su país su primer 
oro en la natación de París.

El registro eclipsó los 46,80 que nadie 
en el campeonato mundial que se dispu-
tó en Doha el pasado febrero.

NATACIÓN

EL FRANCÉS, 
ayer, mientras 
nadaba en su 
prueba.

JU
EV

ES
 0

1.0
8.

20
24

 • L
a R

az
ón

IV / V

Fo
to

s|
A

P

LÉON 
MARCHAND

Edad: 22 años
Nacionalidad: 

francesa
Medallas: 3

PODIO
PECHO
Francia

Léon 
Marchand

Tiempo: 
2:05.85

Oro

Australia
Zac Stubblety-

Cook
Tiempo: 
2:06.79

Plata

Países Bajos
Caspar 

Corbeau
Tiempo: 
2:07.90
Bronce

MARIPOSA
Francia

Léon 
Marchand

Tiempo: 
1:52.75

Oro

Hungría
Kristóf Milák 
Tiempo: 1:51.75

Plata

Canadá
Ilya Kharun

Tiempo: 
1:52.80
Bronce

Fotos|Reuters y AP

PRIMEROS 
LUGARES DE 
MARCHAND

200 m mariposa
200 m pecho
400 m combinado 
individual

EL CHINO Pan 
Zhanle batió su 
propio récord 
mundial rumbo a 
la victoria en los 
100 libre mascu-
lino. Cronometró 
46,40 segundos.
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| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

J
apón volvió a superar a China en la 
gimnasia artística varonil de París 
2024. Shinnosuke Oka le dio a su país 
el oro en el concurso general con una 
suma total de 86.832, para quedar 233 
milésimas arriba del chino Boheng 

Zhang (86.599), quien se llevó la plata. El bronce fue para el tam-
bién chino Xiao Ruoteng (85.364).
Dos días después de que el equipo nipón se impuso 

al de China en la prueba por equipos, Oka puso en lo 
más alto de la gimnasia varonil a su país, esta vez 

en el all-around.
El desenlace en la Bercy Arena fue dramá-

tico, pues todo se definió hasta el último mi-
nuto. Shinnosuke Oka sorprendió con un 

gran rendimiento en todos los aparatos, 
sobresaliendo sin duda su ejecución en 

las barras paralelas.
La victoria de Oka, de 20 años de 

edad, derivó en que Japón se convir-
tiera en el primer país de la historia de 

Juegos Olímpicos en obtener cuatro 
preseas áureas consecutivas en la cla-

sificación general individual varonil, 
luego de que Kohei Uchimura se su-
bió a lo más alto del podio en Londres 
2012 y Río de Janeiro 2016, mientras 
que en Tokio 2021 fue el turno de Dai-
ki Hashimoto, quien ayer acabó sexto 
tras perder el hilo de la rutina en caba-
llo con arcos.

Nikolai Andrianov, de la extinta 
Unión Soviética, impidió en Montreal 
1976 que los japoneses se llevaran esta 
prueba por cuarta vez seguida luego 
de los triunfos de Yukio Endo (Tokio 

1964) y Sawao Sato en México 
1968 y Múnich 1972.

Shinnosuke Oka sumó 14.566 puntos 
en suelo, 14.500 en caballo con arcos, 13.866 
en anillas, 14.300 en salto de potro, 15.100 en ba-
rras paralelas y 14.500 en barra fija para así ser el mejor 
de los 24 competidores y bañarse en oro.

La decepción de la final fue Daiki Hashimoto, quien es el 
actual campeón del mundo y llegó como monarca olímpico de 
esta prueba a tierras francesas. 

Sus yerros le costaron terminar sexto, incluso abajo del ucra-
niano Iliá Kovtun y del 

británico Joe Fraser, 
quienes culminaron 
en el cuarto y quinto 
peldaño, de manera res-
pectiva.

“No fue un camino fácil 
comparado con el 2020. Pero 
todavía tengo potencial para 
ser campeón olímpico varias 

veces más, así que quiero creer 
en esa posibilidad y competir de 
nuevo”, aseguró convencido Dai-
ki Hashimoto, quien en mayo pa-
sado sufrió una lesión en un dedo 
de la mano.

El estadounidense Frederick 
Richard, ganador del bronce en 

esta prueba en el mundial del año 
pasado efectuado en Amberes, Bélgi-
ca, quedó demasiado lejos del podio 
al terminar en el lugar 15, justo atrás 
de su compatriota Paul Jula, el mejor 
ubicado de los norteamericanos.

Por su parte, el brasileño Diogo 
Soares, único gimnasta sudamericano 

clasificado para la final del all-around, 
acabó en el penúltimo puesto con pun-

tuación de 78.698, solamente arriba del 
kazajo Milad Karimi (76.065). Restan 

por disputarse seis finales.

EL NIPÓN Shinno-
suke sorprende al 
hacerse del oro en el 
all-around individual; 
primera vez que un 
país gana esta prue-
ba en cuatro edicio-
nes consecutivas de 
Juegos Olímpicos

Rafael Nadal pierde  
en dobles su último 
juego en Olímpicos

| AP

ABAJO 5-3 y con un set de desventa-
ja, Rafael Nadal disparó y un servicio 
as sobre la arcilla roja de Roland Garros  
— quizá por última vez — para mantener a 
España con vida en el torneo olímpico de 
dobles. Aunque fuera por un juego más, 
lo que necesitaban él y Carlos Alcaraz 
para seguir con vida.

Un juego más para permitir que la nos-
talgia se asentara, sobre el que fue terri-
torio de caza predilecto para el campeón 
de 22 Grand Slams. Gritos de “¡Vamos 
Rafa! ¡Vamos Rafa!” y “¡Olé, olé, olé, Rafa, 
Rafa!” sirvieron de telón de fondo para 
el último acto en París de Nadal y Carlos 
Alcaraz en el torneo olímpico de dobles.

Al final, los ganadores de 25 torneos de 
Grand Slam entre ambos, incluidos 15 en 
esta misma cancha Philippe Chatrier, ca-
yeron 6-2, 6-4 ante el binomio estadouni-
dense integrado por dos especialistas, la 
dupla de Austin Krajicek y Rajeev Ram.

Aquejado por las lesiones que lo ase-
dian desde hace más de un año, Nadal, de 
38 años, perdió su primer juego de saque 
en medio de los gritos que lo han acom-
pañado en el escenario más grande de su 
carrera: “¡Vamos Rafa!”. Fue todo lo que 
necesitaron Krajicek y Ram para silenciar 
la Chatrier y dar fin al primer parcial en 
43 minutos.

Alcaraz perdió su servicio en el sépti-
mo juego del segundo parcial para poner 
a Krajicek y Ram al frente 4-3, cuando la 
derecha cruzada de Ram apenas acarició 
la línea paralela, un punto que dejó a Al-
caraz y Nadal discutiendo por minutos 

con la jueza de línea. Infructuosamente.
“Para mí lo que termina es una etapa, 

me había marcado como objetivo los Jue-
gos Olímpicos desde que empezó el año, 
se ha terminado este ciclo. Ahora vuelvo 

RAFAEL NADAL se despide de la afición, ayer, tras su caída con Carlos Alcaraz en dobles.

SHINNOSUKE Oka, de 
Japón en acción, sobre 

el caballo con arcos.

a casa, voy a desconectar y en frío, cuan-
do tenga en claro cuál es mi siguiente eta-
pa, sea con una raqueta en la mano o sin, 
se los haré saber”, señaló Nadal ante un 
posible pronto retiro del tenis.

RAFAEL NA-
DAL disputó sus 
primeros Juegos 
Olímpicos en Bei-
jing 2008. Ganó 
el oro ante el 
chileno Fernando 
González.
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JAPONÉS OKA REINA 
EN LA GIMNASIA; CHINA, PLATA  

Tiene 20 años

SHINNOSUKE OKA
Edad: 20 años

Deporte: gimnasia 
artística

TENIS

GIMNASIA 
ARTÍSTICA 

      OKA EN CADA EJERCICIO
MODALIDAD PUNTOS
Suelo 14.566
Caballo con arcos 14.500
Anillas 13.866
Salto de potro 14.300
Barras paralelas 15.100
Barra fija 14.500

    PODIO
          Shinnosuke Oka Oro 
          Boheng Zhang Plata
          Xiao Ruoteng Bronce
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VI / VII ES UN DÍA 
AGRIDULCE: 
OROZCO, TRAS 
QUINTO LUGAR 
LAS CLAVADISTAS mexicanas no pudieron repetir lo 
hecho en Tokio 2021; la tapatía da a entender que pueden 
ser sus últimos Juegos Olímpicos; compiten en individual 

Agúndez reconoce el esfuerzo 

OROZCO y Agúndez, en una 
de sus ejecuciones, ayer, en París.

CLAVADOS

Rueda, primera 
mexicana en 2 
disciplinas de JO

| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

 LIZETH RUEDA hizo historia en París 
2024 al convertirse en la primera deportis-
ta de México que compite en dos discipli-
nas distintas en ediciones diferentes de los 
Juegos Olímpicos, pues en tierras francesas 
compitió en triatlón, mientras que en Lon-
dres 2012 en aguas abiertas

Pese a rumores sobre una cancelación y 
polémicas en el triatlón por la calidad del 
agua en el río Sena, la prueba se realizó y 
hubo cuatro actuaciones mexicanas. En 
la rama femenil la mejor rankeda fue Rosa 
María Tapia, de 26 años y nacida en Her-
mosillo, Sonora, con tiempo de 1:53:01 y la 
propia Rueda con 1:55:42. 

En los varones Crisanto Grajales fue el 
mejor clasificado al terminar en el lugar 39 
del triatlón, mientras que Aram Peñaflor 
cruzó la meta en la posición 47. 

Lizeth Rueda ya tiene dos Juegos Olím-
picos a sus espaldas, aunque nunca imagi-
nó que en sus participaciones tendría que 
esperar 12 años, pues su primera experien-
cia en la justa de verano fue en Londres, en 
donde participó en la prueba de natación 
en aguas abiertas

Una década más tarde la originaria de 
Guadalajara se presentó a sus segundos 
Juegos Olímpicos, aunque no en el mis-
mo deporte que lo hizo en suelo británico, 
pues en París 2024 compitió en el triatlón 
femenil y el 5 de agosto lo hará triatlón, 
pero en relevo mixto

Con cinco años de edad Lizeth Rueda 
empezó a practicar natación, pero nunca 
fue pensando ser una atleta de alto ren-
dimiento, pues lo que sus padres querían 
cuando inició a entrenar en la alberca del 
Parque Tucson, en Guadalajara, era que 
no corriera peligro cuando fueran de va-
caciones. 

Rueda destacó al tratar de nadar distan-
cias largas y cuando menos lo pensó ya se 
encontraba compitiendo internacional-
mente. Participó en los Juegos Paname-
ricanos Guadalajara 2011, en el Mundial 
Portugal 2011 y en las clasificatorios para 
los Juegos Olímpicos Londres 2012. 

MARCO VERDE AVANZA A LOS CUARTOS EN BOXEO

MOTIVADO por las 
porras de “México, Méxi-
co” y la presencia de sus 
padres en las gradas, el 
sinaloense Marco Alonso 
Verde debutó con un 
triunfo en París 2024 y 
avanzó a cuartos de final 
en la división de los 71 kg, 
por lo que dijo “hicimos 
historia, no puedo estar 
más feliz, a lo que veni-
mos, a tratar de lograr 
una medalla, para eso nos 
preparamos”. 

El campeón paname-
ricano se impuso por 
decisión dividida a Thiago 

Muxanga, de Mozambi-
que en el cuadrilátero de 
Arena Paris Nord y para la 
tercera parte del encuen-
tro las indicaciones de 
su entrenador Radames 

Hernández lo llevaron a 
salir con la mano en alto. 

Su siguiente rival será 
Dev Nishant, de India: “Ya 
lo conocemos y sabemos 
que será complicada”. 

EL MEXCIANO (azul) lanza un golpe, ayer.

Oros de 
Lizeth Rueda 
Juegos 
Panamericanos 
de Santiago 
2023 

Copa América 
de Triatlón 
La Paz 2021 

Copa América 
de Triatlón 
La Paz 2020

EN LA CEREMONIA de Clausura 
de Londres 2012, Lizeth Rueda se 
prometió que algún día volvería a 
unos Juegos Olímpicos. Lo que no 
imaginaba es que debería esperar 
12 años para cumplir su sueño.

Fo
to

|X
 / 

Co
na

de

LA TRIATLETA se toma una foto en los aros olímpicos para 
celebrar que regresó a unos juegos veraniegos.

| Por Claudia Ruiz
colaboradores@razon.com.mx
En París, Francia

Las medallistas olímpicas Alejan-
dra Orozco y Gabriela Agúndez 
no pudieron repetir el podio de 
Tokio 2021, donde se colgaron 

el bronce, al terminar en quinto lugar 
de la plataforma de 10 metros sincroni-
zados en París 2024, un resultado que 
pudo incluso no darse en el Complejo 
Acuático de Saint Denis.

“Es un día agridulce, por un lado es-
toy muy feliz y orgullosa de lo que he-
mos logrado Gaby y yo, de lo que hemos 
creado, construido, de esta mancuerna 
que cumplió muchos sueños y que ha 
escrito su propia historia, nos hemos 
levantado de muchas y siempre con-
fiando una en la otra, eso fue algo que 
demostramos hoy, esa solidez y fuerza 
que tenemos juntas”, fueron las pala-
bras de la también medallista olímpica 
más joven en la historia de los clavados 
de México, después de ganar a los 15 
años su primera presea en Londres 2012.

Además de no contar con beca por 
parte de la Conade los últimos dos 
años, ni apoyos para competencias, 
pocos saben que superaron fuertes 
lesiones, que llegaron a frenar sus en-
trenamientos y que también fueron 
una inversión personal para realizarse 
estudios, comprar medicamentos y so-
meterse a terapias. 

“Fue un quinto lugar bien trabajado, 
se dice fácil que quedamos fuera de la 
medalla, pero detrás hay mucho traba-
jo. En este ciclo olímpico se presentaron 
muchos baches en el camino y adversi-
dades, y a pesar de todo nosotras nunca 
quitamos el dedo del renglón, este equi-
po siguió unido y eso es con lo que nos 
quedamos”, mencionó la también cam-

peona panamericana. 
Al superar las lesiones y falta de apo-

yos, en su evaluación final comentó que 
“nos quedamos con cada día de entrena-
miento y corazón que le hemos puesto”. 

Agregó que en el análisis previo de 
la prueba “sabíamos que iba a ser una 
competencia difícil, muy pareja donde 
hay mucho nivel”. 

Con la nostalgia en su rostro y voz 
entrecortada, también comentó que “si 
esta fue nuestra última competencia 
juntas, estoy muy orgullosa de lo que 

hemos creado y aprendido la una de la 
otra, y muy agradecida porque Gaby 

me ha enseñado muchísimo, no 

me ha dejado tirar la toalla y hemos es-
tado juntas, nos llevamos muchas lec-
ciones de esa plataforma para la vida”.

Uno de los momentos de más emo-
ción fue sentir como vibraba la platafor-
ma con la porra mexicana en las tribu-
nas, lo que alegró el momento.

La medalla de oro fue para las chinas 
Yuxi Chen y Quan HongChan con 359.10 
puntos; la plata para las coreanas Jo Ji 
Mi y Kim Mi Rae, con 315.90 y el bronce 
para las británicas Andrea Spendolini y 
Lois Toulson, con 304.38 unidades. Las 
mexicanas acumularon en sus cinco 
clavados 297.66 puntos, para ocupar la 
quinta plaza olímpica.

TRIATLÓN

EL PODIO

ORO: 
Yuxi Chen y Quan HongChan

PLATA: 
Jo Ji Mi y Kim Mi Rae

BRONCE: 
Andrea Spendolini 
y Lois Toulson

359.10 pts.

315.90 pts.

304.38 pts.

Fotos|AP

CHINA, que ha dominado el de-
porte en la era post Greg Louganis, 
trata de ser el primer país en ganar 
todos los oros desde que la prueba 
de sincronizados fue agregada al 
calendario en 2000.
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COMPITE EMBARAZADA
La esgrimista egipcia Nada Hafez reveló que contendió con siete meses de embarazo, 
así lo dio a conocer con mensaje en sus redes sociales, el cual dejó sorprendido a propios y 
extraños. Hafez mencionó en Instagram que “estuve cargando a un pequeño olímpico”, horas 
después de alcanzar los octavos de final de la modalidad de sable.

RINDEN HOMENAJE A SU LEYENDA
El aficionado y diseñador Rudy Willingham, recreó uno de los saltos más 
históricos de Simone Biles a través de 120 recortes de papel. A través de 
sus redes sociales subió un video en el que se puede ver cómo logra que 
cada imagen haga ver a la gimnasta en una de sus ejecuciones favoritas y 
que lleva su nombre en honor a su trayectoria.

CON ESPÍRITU OLÍMPICO

ESCANEA EL QR 

ESCANEA EL QR 

MAESTRO DE LUJO
El famoso rapero Snoop Dogg se está 
preparando para hacer su debut en París 2024, 
pues tuvo una sesión de entrenamiento con la 
leyenda de los Juegos Olímpicos Michael Phelps, 
quien es poseedor de récord en natación y uno de 
los más ganadores en la historia de la justa. Snoop 
Dogg, una de las figuras más importantes en el 
mundo del rap, ha estado robando cámara en los 
Juegos Olímpicos París 2024, pues se le ha visto 
en la ceremonia de apertura, así como en diversos 
eventos apoyando a la delegación estadounidense.

GASTA DINERAL, PERO 
ESTÁ FELIZ EN PARÍS
Cubierta de broches y adornos, Vivianne Robinson 
difícilmente pasa inadvertida en las calles de París. 
La superfanática olímpica ha asistido a siete Juegos 
de verano en el transcurso de 40 años. Pero este 
viaje a París tuvo un alto precio, 10 mil dólares para 
ser precisos. Robinson de 66 años y oriunda de Los 
Ángeles, saturó hasta el límite sus tarjetas de crédito 
y aceptó dos empleos a fin de pagar el viaje y las 38 
entradas para distintas pruebas. “Fue difícil ahorrar y es 
un gran presupuesto, pero vale mil veces la pena”, dijo.

RELIQUIA INÉDITA
El vestido que usó Celine Dion en los Juegos Olímpicos 
ya se encuentra en el Museo de Dior, pues la marca 
quiere tenerlo en sus vitrinas como un gran recuerdo de 
una de las mejores cantantes de la historia y en un evento 
que pasó a la historia por su grandiosa organización.
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Estados Desalojan un hospital 
poblano por fuga de gas 
EL GOBERNADOR de Puebla, Sergio Salomón Céspedes, infor-
mó sobre la evacuación de al menos 400 personas del área de 
urgencias del Hospital General de Cholula por una fuga de gas. 
Protección Civil indicó que tras controlar la situación, los pacien-
tes y personal médico se reincorporaron a sus actividades.

González Saravia ya tiene al sucesor

En Morelos batean
a “gallo” para el CES
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

El comisionado Estatal de Seguri-
dad del Estado de Morelos, An-
tonio Ortiz Guarneros, dijo que 
tenía a “su gallo”, para que fuera 

su sucesor en la próxima administración; 
sin embargo, la próxima gobernadora 
Margarita González Saravia negó que al-
guien de su equipo pueda quedar a cargo.

El funcionario local dijo a medios de 
información que tenía una persona can-
didata para que lo sucediera en el cargo 
en el siguiente Gobierno. La propuesta, 
dijo, la presentaría a la mandataria electa.

“Yo tengo a mi gallo, pero ya lo platica-
ré con la gobernadora electa. Por supues-
to que creo que habría continuidad con 
él, pero la decisión es de la señora gober-
nadora”, declaró Ortiz Guarneros.

Un reportero preguntó si ese candida-
to actualmente trabajaba con él a lo que 
respondió que sí, por lo que enseguida se 
le cuestionó si se trataba de su asesor, el 
capitán Mario Isaac Vargas Santomé, a lo 
que se limitó a responder “por ahí”.

Tras un evento de Caminos y Puentes 
Federales, la gobernadora electa de Mo-
relos, Margarita González Saravia, fue 
cuestionada si se espera que alguien del 
equipo de Ortiz Guarneros quede al fren-
te de la Comisión Estatal de Seguridad 
(CES), a lo que dijo que no.

“Nosotros traemos una propuesta 
para la Secretaria de Seguridad Públi-
ca, no quiere decir que no tomemos en 
cuenta perfiles valiosos que existan en 
cada una de las secretarías, pero nos te-
nemos que hacer cargo de nuestra propia 
dirección y de cada una de ellas”, señaló.

La morenista mencionó que la perso-
na que estará como titular de la CES será 
“una combinación de civil con alguien de 
las fuerzas”.

González Saravia aseguró que nadie 
entrará a la Comisión sin antes tener los 
exámenes de control y confianza y que la 
persona que propone ya los tiene.

La mandataria electa señaló que será 
en la segunda semana de agosto cuando 
dé a conocer quiénes integrarán su gabi-
nete para el periodo 2024-2030.

En cuanto a la seguridad dijo que es-
pera que los 36 municipios que integran 
el estado acepten participar en el Mando 
Coordinado y que este miércoles tenía 
planeado visitar a los alcaldes que le fal-
taban para hacerles saber que se trabajará 
en colaboración.

LA GOBERNADORA electa de Morelos afirma que su pro-
puesta ya aprobó exámenes de control y confianza; Antonio 
Ortiz, actual comisionado, anuncia que contaba con aspirante

Uno de los problemas que más aqueja a 
la entidad es la inseguridad y la violencia 
que se ha disparado durante el Gobierno 
del morenista Cuauhtémoc Blanco Bravo.

El delito que ha registrado un mayor 
aumento son los feminicidios, con 81.25 
por ciento, entre el primer semestre del 
2019, primer año del gobierno de Blan-
co Bravo, en comparación con el mismo 
periodo de este año, ya que los 
casos pasaron de 16 a 29.

Otro delito que ha mostrado 
ir al alza es la extorsión debido 
a que las carpetas de investiga-
ción pasaron de 92 durante los 
primeros seis meses del 2019 
a 165 en el mismo periodo de 
este año, lo que implica un cre-
cimiento en la incidencia delic-
tiva de 79.3 por ciento.

Los homicidios incrementa-
ron 62.4 por ciento en los perio-
dos estudiado, ya que los casos 

pasaron de 461 a 749.
El delito de abuso sexual creció un 

18.4 por ciento, puesto que las carpetas 
de investigación pasaron de 255 a 302 
entre un año y otro.

Aunado a esto, la violencia familiar 
tuvo un repunte de 15.2 por ciento entre 
el primer semestre de 2019 y el mismo 
periodo de 2024 al pasar los casos de dos 
mil 621 a tres mil 21.

También mencionó que dentro de 
su estrategia de seguridad busca acabar 
con los gastos excesivos que se tienen 
en la corporación estatal para de esta 
manera poder aumentar el salario de 
los policías.

“Dentro de nuestra estrategia de segu-
ridad está menos gasto en términos de 
algunas cuestiones que estamos viendo 

que se gasta mucho, para po-
derle dar mejores salarios a los 
policías, por que ellos son nues-
tra prioridad, que estén bien pa-
gados, que haya más policías”, 
externó González Saravia.

Asimismo, la morenista 
dijo que buscará que la Secre-
taría de Seguridad sea quien 
realice los exámenes de con-
trol y confianza a los aspiran-
tes a policías y no la Fiscalía 
General de Justicia del Estado 
como se hace actualmente.

Pide UAS ayuda 
a AMLO por la
reforma a su ley

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA UNIVERSIDAD Autónoma de Sina-
loa (UAS) informó que el Congreso del 
Estado inició un proceso para reformar 
la Ley Orgánica de la institución, por lo 
que pidió la intervención del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Por medio de sus redes sociales, la ins-
titución publicó una carta en la cual deta-
lló que la intervención anterior del Ejecu-
tivo federal en el conflicto que mantiene 
la UAS y el gobierno estatal provocó que 
se instalara una mesa de diálogo en la Se-
cretaría de Gobernación en donde ya se 
han dado dos encuentros.

No obstante, la UAS precisó que el 
Congreso local inició el proceso para re-
formar la Ley Orgánica de la Universidad, 
a pesar de la autonomía de ésta y sin in-
formar a la comunidad universitaria.

“Mucho nos apena distraerlos una vez 
más para hacerle de su conocimiento 
que, a pesar de que la Ley de Educación 
Superior del Estado de Sinaloa ha sido 
declarada como transgresora de la Au-
tonomía Universitaria, el H. Congreso el 
Estado ha iniciado el proceso legislativo 
para reformar la Ley Orgánica de la Uni-
versidad, el cual ha avanzado de espaldas 
a la Comunidad Universitaria”, refiere.

Asimismo, la autoridad universitaria 
indicó que lo anterior ocurre en el mar-
gen de lo establecido en la Constitución 
de los Estados Unidos Mexicanos y de la 
ley General de Educación Superior.

La UAS señaló que los “nuevos exce-
sos” del Congreso estatal se deben dete-
ner, por lo que la institución el respaldo 
del Presidente.

El pasado 16 de julio miembros de la 
comunidad universitaria arribaron a la 
Ciudad de México para denunciar una 
presunta persecución política que hay 
en contra de la institución.

INTEGRANTES de la UAS durante una protesta en el Zócalo 
de la Ciudad de México, el pasado 16 de julio.

EL 3 DE julio, el gobernador 
de Morelos, Cuauhtémoc 
Blanco, anunció que pediría 
licencia a su cargo el 28 de 
agosto para ocupar su cargo 
como legislador federal.

EL ENCARGADO del 
despacho de la UAS, Robes-
pierre Lizárraga, dijo el 16 
de julio que la Secretaría de 
Gobernación acompañaría la 
solución del conflicto.

Mil 995 estudiantes 
de niveles medio 

superior y superior 
hay en la UAS

167
Incrementaron los 
homicidios entre el 
primer semestre de 

2024 al de 2019

62.4

Feminicidios ha 
registrado la Fiscalía 
de Morelos de enero 

a junio del año

29

Algunos de los delitos que han incrementaron en Morelos entre 2019 y 2023 
 fueron los siguientes: 

ILÍCITOS AL ALZA

 2019 2020 2021 2022 2023 2024*
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1,3
50

1,5
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NOSOTROS traemos una propues-
ta para la Secretaria de Seguridad 

Pública, no quiere decir que no tomemos en 
cuenta perfiles valiosos que existan en cada 
una de las secretarías, pero nos tenemos que 
hacer cargo de nuestra propia dirección y de 
cada una de ellas”

MARGARITA GONZÁLEZ SARAVIA
Gobernadora electa de Morelos

Fuente|SESNSP
*Cifras hasta junio

Homicidios Feminicidios Robo de vehiculo
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Atrapan a dos con un 
caimán en el Metro 
POLICÍAS de la Secretaría de Seguridad Ciudadana detu-
vieron en la estación Guerrero de la Línea a dos sujetos, quie-
nes cargaban en una caja de cartón a una cría de caimán y no 
acreditaron su propiedad o transportación. Los uniformados 
sorprendieron a los individuos mientras alimentaban al animal. 

UN TRABAJADOR 
carga tarimas a 
una camioneta en 
un sitio no autori-
zado, el martes.

Ya no va a mesas de trabajo

Deja Saldaña botados a vecinos 
de Coltongo con Sendero Seguro
| Por Eunice Cruz y 
Eduardo Cabrera

Vecinos de Azcapotzalco, de-
nunciaron que la alcaldesa 
Margarita Saldaña Hernández 
abandonó las mesas de diálogo 

para crear un Sendero Seguro en la Calza-
da Coltongo, por lo que temen que éste 
quede en el olvido y los negocios de ta-
rimas nuevamente obstruyan la vialidad 
con sus productos, lo que pone en riesgo a 
mujeres, niñas y sociedad en general.

La representante de grupos vecinales 
de la zona y quien pidió ser llamada Este-
fanía, por motivos de seguridad, explicó 
que, anteriormente, las torres de tarimas 
de madera de hasta ocho metros de altura 
servían como escondites para los asaltan-
tes y acosadores de mujeres.

La colona recordó que la problemática 
también causaba la presencia de ratas, ra-
tones y cucarachas, por ejemplo.

“Nos tomó tiempo para que las auto-
ridades reconocieran que el comercio 
ponía en riesgo a muchas familias por la 
violencia, los asaltos, el acoso, la fauna no-
civa, porque no había iluminación y por el 
consumo de drogas.

“El Sendero Seguro no sólo es la ilumi-
nación y murales, sino una serie de accio-
nes para mejorar la calidad de vida, como 
el reordenamiento de la vía pública.

“Los vecinos no hemos percibido res-
puesta de las autoridades y los comer-
ciantes con eso se escudan, que como no 
se está haciendo el Sendero Seguro dicen 
que pueden seguir ocupando la vía públi-
ca”, dijo a La Razón.

La Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvi) indicó a este diario me-
diante una tarjeta informativa que el Sen-
dero Seguro busca mejorar la seguridad 
peatonal del espacio público y la calidad 
de vida de las personas.

La dependencia detalló que el plan 
contempla distintas adecuaciones a lo 
largo de la calzada, como crecimiento del 
área peatonal, protectores para peatones, 
adecuaciones a las banquetas, cruces se-
guros, entre otras.

Estefanía aseguró que las mesas de 
trabajo continúan con el titular de la Se-
duvi, Inti Muñoz; sin embargo, desde que 
inició el proceso electoral de este año, la 
entonces alcaldesa, Margarita Saldaña 

ESTEFANÍA, representante de grupos de colonos, afirma que por el periodo 
electoral la alcaldesa ya no asistió a las reuniones con autoridades capitalinas; 
menciona que hay entre los habitantes temor de que tarimeros retomen las calles

Hernández, dejó de presentarse y ningún 
otro funcionario de la demarcación dio 
seguimiento al tema.

“Ya no sentimos ese respaldo y apoyo 
que la alcaldía nos dio. Después de las 
elecciones, ella (Saldaña Hernández) ya 
no acudió a las mesas”, indicó.

La mujer cconsideró que debió haber 
funcionarios que siguieran con las reunio-
nes vecinales y que dieran seguimiento al 
tema, pero no fue así.

“En este Sendero Seguro se iba a lle-
var a cabo el balizamiento de los cajones 
de carga y descarga, pero en realidad no 
nos dieron una fecha certera en la que ya 
íbamos a tener el sendero seguro, nunca 
firmamos una minuta, nosotros optamos 
por confiar en las autoridades, asumimos 
que era un compromiso.

“Los servidores públicos no pueden 
detener gestiones o condicionarnos a 
temas electorales, se siguen poniendo 

tarimas en vía pública, entonces aún hay 
tráileres en doble sentido, entorpecen la 
cuestión vehicular y eso genera inseguri-
dad vial para los vecinos”, abundó.

En febrero pasado, el Gobierno de la 
Ciudad de México emitió las reglas para 
ordenar la carga y descarga de las tarimas 
en la Calzada Coltongo.

Los cajones implementados y distri-
buidos sobre la vía, frente a los predios 12, 
81 y 155, serán identificados con señala-
miento de área de carga y descarga.

Los vehículos que hagan maniobras 
tendrán que cumplir con el reglamento y 
podrán laborar de lunes a sábado de 10:00 
a 14:00 horas y de 16:00 a 18:00, siempre 
y cuando el peso no sea mayor a 11 tonela-
das y las unidades sólo pueden permane-
cer 30 minutos maniobrando.

En un recorrido hecho el pasado mar-
tes, este diario observó que hay negocios 
que colocan sus tarimas en la vialidad; 

además, durante la carga de producto, los 
trabajadores ocupan otro carril.

Pasadas las 14:00 horas, un joven car-
gaba tarimas a un camión y a un costado 
de éste tenía un diablo hidráulico que 
ocupaba más espacio de la calle. Esto lo 
hizo entre los inmuebles marcados con 
los números 97 y 49, una zona no autori-
zada para esas maniobras.

Estefanía reclamó que no haya quién 
vigile que el reglamento se lleve a cabo, 
lo que da pie a los comerciantes a seguir 
obstruyendo la zona.

RETOMAN PLAN. La alcaldesa electa, 
Nancy Núñez, afirmó a este diario que, 
en caso de que el proyecto no culmine, le 
dará seguimiento. Resaltó que el Gobier-
no favoreció con el retiro de tarimas, pero 
es necesario ser persistentes, pues es un 
problema de años.

La próxima funcionaria dijo que, a pesar 
de que el proyecto es del Gobierno capita-
lino, planea abonar desde su cargo como 
alcaldesa para que el cambio sea notorio.

“Estamos abiertos a dialogar con los 
vecinos. Ahora que vayamos a Coltongo 
retomaremos el tema”, compartió. 

La alcaldesa electa dijo que tiene un 
plan de seguridad que implica la coordi-
nación con distintas instancias para  refor-
zar la vigilancia con cámaras.

La aún mandataria, Saldaña Hernán-
dez, comentó que durante su adminis-
tración se reforzó la iluminación en Col-
tongo, se arreglaron banquetas, podaron 
árboles, pero quedó pendiente una defini-
ción sobre espacios que ayudarán a evitar 
que se colocaran tarimas.

“Mi sugerencia era que se hiciera un 
camellón, es una avenida muy grande, 
así podíamos evitar que sea fácil volver a 
invadir, pero antes de entrar a la campaña 
se quedó en que iba a ver una propuesta 
de ingeniería vial, de tránsito y movilidad, 
pero hasta ahí nos quedamos, no hubo 
propuesta”, aclaró. 

Saldaña Hernández indicó que el pro-
yecto va a la mitad, pues no se alcanzó a 
definir la obra; además, aún no tiene con-
tacto con Nancy Núñez, pues  no ha inicia-
do el proceso de transición.

Por lo anterior, la exalcaldesa dejó la 
responsabilidad a su sucesora, ya que du-
rante la campaña y posterior al resultado 
de la elección, ya no dio continuidad al 
problema ni acudió a las reuniones.

“Lo que siga será lo que haga la próxi-
ma administración con el Gobierno de la 
ciudad, a nosotros ya no nos daría tiempo 
cualquiera que fuera la opción de ejecutar, 
se queda como pendiente, a nosotros nos 
toca decir hasta dónde se quedaron los 
trabajos y negociaciones”, resaltó.

Minutos de espera 
tienen los vehículos 

para cargar y descar-
gar tarimas

30

Mil tarimas retiraron 
las autoridades 

capitalinas en agosto 
de 2023

7

LOS CAJONES para carga y 
descarga de tarimas deben 
ser ocupados para esas 
tareas, de lo contrario tienen 
que estar libres, indica el 
Gobierno local.

• Tramo Calzada Vallejo a Prolongación 
Sur 100 Metros:  
Crecimiento del área peatonal, colocación 
de macetas y elementos protectores para 
los peatone

• Calzada Vallejo, Prolongación Sur 100 
Metros, Prolongación Norte 100 Metros 
y Poniente 116:  
Adecuaciones a las banquetas y cruces 
seguros en intersecciones

• Bahía Magdalena: 
Intervención en el remanente urbano e 
integración del patrimonio

La Seduvi precisó que el Sendero Seguro 
en Calzada Coltongo tendrá distintas 

obras en varios puntos.

LA REMODELACIÓN
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Alcaldía: Azcapotzalco 
Colonia: Coltongo
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Caso Narvarte

Y nueve años después 
todavía exigen justicia
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Familiares de las víctimas del 
caso Narvarte acudieron ayer a 
las afueras de la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de Mé-

xico para exigir justicia a nueve años del 
crimen y para reiterar que autoridades 
reconocieron la participación de dos per-
sonas más en el multihomicidio de cinco 
personas ocurrido hace nueve años.

Durante la manifestación afuera del 
Búnker, los familiares expresaron que 
durante este tiempo ha destacado la im-
punidad, pues ya hay tres involucrados 
sentenciados, pero hay dos autores ma-
teriales de los que no se tiene certeza qué 
pasará con su situación jurídica.

El 31 de julio de 2015 un grupo de per-
sonas asesinó al fotoperiodista Rubén 
Espinosa Becerril, la activista Nadia Vera, 
la modelo Mile Virginia, la maquillista Ye-
senia Quiroz y la trabajadora doméstica, 
Alejandra Negrete, en el edificio, número 
1909, en la calle Luz Saviñón, de la colo-
nia Narvarte en la alcaldía Cuauhtémoc.

Rubén Espinosa tenía un mes viviendo 
en la capital, pues se mudó desde Veracruz, 
ya que había sido amenazado por su traba-
jo; además, sus familiares aseguran que era 
acosado y violentado desde el 2003.

La hermana de Rubén, Patricia Espi-
nosa, mencionó que el caso Narvarte es 
sólo una muestra de los delitos que se 
cometen constantemente en la ciudad y 
resaltó que las autoridades desde el ini-
cio de la investigación descartaron que 
el asesinato fue por su labor periodística.

La mujer acusó que el entonces procu-
rador, Rodolfo Ríos, insistió que el asesi-
nato había sido por cuestiones de drogas 
y robos, lo cual negó rotundamente.

CERCANOS a Rubén, Mile, Alejandra, Yesenia y Nadia pro-
testan frente a la Fiscalía para urgir a que no haya impunidad; 
demandan cumplimentar la recomendación de la CDHDF

Pelean por análisis de 
iniciativa sobre rentas
| Redacción

EN EL CONGRESO de la Ciudad de Méxi-
co se determinó que la iniciativa del Jefe de 
Gobierno, Martí Batres Guadarrama, para 
regular las rentas de viviendas sea anali-
zada en las comisiones unidas de Planea-
ción del Desarrollo, y de Administración y 
Procuración de Justicia, a lo que 
Morena y aliados se opusieron.

En la Comisión Permanente, 
los morenistas rechazaron que 
la propuesta haya sido turnada 
a dichas comisiones.

De acuerdo con los oficia-

listas, así como por quienes integran la 
Asociación Parlamentaria Izquierda Li-
beral, las comisiones de Administración 
y Procuración de Justicia y de Vivienda 
son las que tienen que analizar el docu-
mento del Ejecutivo local.

“El contenido de la iniciativa presenta-
da refiere a un criterio en el que el Estado 

crea la vivienda, por lo tanto, 
incluso tendría un impacto 
presupuestal como política pú-
blica. No se plantea el derecho 
a la vivienda per se”, justificó la 
presidenta de la Mesa Directi-
va, Gabriela Salido.

El legislador Jorge Gaviño solicitó cinco 
minutos de receso para entregarle en ese 
tiempo la solicitud de cambio de turno, 
pero fue rechazada por la legisladora.

“El reglamento también me concede 
a mí cinco dias para la valoración de la 
solicitud y el tema no forma parte de la 
integración del orden del día”, respondió 
la diputada e invitó a seguir la ruta legal.

“Han argumentado (las autoridades) 
que todas las líneas de investigación 
siguen abiertas, y efectivamente siguen 
abiertas, pero para mal, porque el caso 
no ha sido investigado, lo único que hi-
cieron fue un análisis de contexto hue-
co, vacío.

“Lo único que argumentan es que el 
modus operandi que tenía Javier Duarte 
para desaparecer periodistas no tiene 
relación con la forma que fue 
asesinado Rubén”, sostuvo.

Durante la protesta, jóvenes 
con el rostro cubierto hicieron 
pintas en las instalaciones de 
la Fiscalía capitalina para urgir 

a las autoridades esclarecer el crimen.
“Alejandra, Mile, Yesenia, Nadia, 

Rubén viven”, “florece nuestra memo-
ria”, “memoria y justicia”, “nueve años 
de impunidad”, son algunas de las con-
signas que se plasmaron con aerosol y es-
ténciles. También se colocaron imágenes 
con los rostros de las víctimas. 

Uno de los familiares reclamó que 
durante el proceso han tenido que pasar 
por cuatro procuradores y fiscales, cuatro 
jefaturas de Gobierno y dos administra-
ciones presidenciales y ningún gobierno 
les ha brindado justicia.

“Exigimos a todas las autoridades a 
cumplir con la recomendación 4-2017 de 
la Comisión de Derechos Humanos de la 
Ciudad de México, que incluye asegurar 
la reparación integral de daño para las 

familias, llamamos a las auto-
ridades capitalinas a que ten-
gan un rol activo protegiendo 
el nuevo memorial en la calle 
Luz Saviñón, de la colonia Nar-
varte”, comentó.

DOS JÓVENES caminan frente un in-
mueble con un apartamento en renta.

MANIFESTACIÓN afuera de la Fiscalía a nueve años del caso Narvarte, ayer.

Batres se opone 
a proyectos para 
tala en Six Flags
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres 
Guadarrama, reiteró que su administra-
ción no permitirá la tala de 151 árboles en 
el proyecto de Six Flags ni aprobará un 
estacionamiento en el Bosque de Tlalpan.

En la puesta en marcha del operativo 
de seguridad en Coyoacán y Tlalpan, el 
mandatario dijo que el objetivo es conser-
var los bosques de la ciudad por el bene-
ficio que ofrecen éstos, como el oxígeno.

“No se va a avalar por parte del Gobier-
no de la Ciudad, ningún proyecto que im-
plique talar árboles en Six Flags, son nues-
tros bosques, es la zona donde se recarga 
el acuífero, donde se produce el oxígeno 
y dónde se genera el clima templado de 
nuestra ciudad”, comentó.

Sobre este caso, el pasado 15 de julio, 
la Secretaría de Medio Ambiente informó 
que tras una reunión con la empresa Six 
Flags detalló que no autorizaría la tala de 
151 árboles para el proyecto “Roller Coas-
ter Tipo A”.

De esta manera, Six Flags, que acató la 
decisión, debe presentar un nuevo plan 
para la instalación de su nueva atracción 
sin afectar al ambiente.

Batres Guadarrama aclaró que, como lo 
han exigido vecinos de Tlalpan, su Gobier-
no no avalará la construcción de un esta-
cionamiento en el bosque de esta alcaldía.

“Quiero decirles que no se va a hacer; 
hay vecinas, vecinos que nos han pedi-
do que no se haga, que puede afectar la 
convivencia que se da en este importante 
centro de asistencia familiar, de recrea-
ción familiar, y no se va a hacer este esta-
cionamiento tampoco”, dijo.

El mandatario, junto con el secreta-
rio de Seguridad Ciudadana, Pablo Váz-
quez, pusieron en marcha el operativo 
de seguridad en Coyoacán y Tlalpan 
con tres mil 56 elementos de distintas 
dependencias, 121 vehículos de apoyo, 
tres blindados, 46 caballos, siete cuatri-
motos y dos binomios.

De acuerdo con las autoridades, esta 
acción de seguridad abarcará al menos 
30 colonias de las dos demarcaciones 
con el objetivo de que no aumente la 
incidencia delictiva.

EL PARQUE de diversiones Six Flags planeaba derribar 151 
árboles para construir una nueva montaña rusa.

EN 2022, el cineasta Alberto 
Arnaut dijo a La Razón que 
para hacer su documental A 
plena luz: el caso Narvarte, 
de Netflix, halló que había 
más implicados en el crimen.

DE ACUERDO con el 
censo vecinal de Six Flags, 
el proyecto para la nueva 
atracción habría afectado 
mil 249.8 metros cuadrados 
de áreas verdes.

Mil 56 elementos 
federales y locales 
fueron desplega-

dos en Coyoacán y 
Tlalpan

3
Mil pesos, aproxi-
madamente, es la 

renta promedio  
en la ciudad

18

Personas están 
sentenciadas por el 

crimen de 2015

3
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HAN ARGUMENTADO (las autorida-
des) que todas las líneas de investiga-

ción siguen abiertas, y efectivamente siguen 
abiertas, pero para mal, porque el caso no ha 
sido investigado, lo único que hicieron fue un 
análisis de contexto hueco, vacío”

PATRICIA ESPINOSA
Hermana de Rubén Espinosa
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Volaris suma a su 
flota el avión 137
LA AEROLÍNEA MEXICANA informó que como par-
te de su estrategia para hacer más eficiente sus opera-
ciones, recibió el equipo 137 que se suma a su flota y 
con la que busca, además, reforzar sus operaciones en 
Guadalajara, uno de sus hubs más importantes.JUEVES 01.08.2024
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Aregional: 21 son opacos

Retroceden estados 
en transparencia 

fiscal; sólo  
cuatro cumplen

sultados con 1.3 puntos porcentuales.
En el Bloque que hace referencia al 
Marco Regulatorio, que además es el 
bloque con mayor cumplimiento con 
95.3 por ciento; mientras que el se-
gundo bloque con mejor calificación 
es Rendición de Cuentas superando 
los 80 puntos; sin embargo, es el blo-
que que más puntos porcentuales 
pierde con una baja de 4.8. 

Los bloques de Evaluación de Re-
sultados y Marco Programático Pre-
supuestal, superan los 70 puntos en 
cumplimiento, mientras que Costos 
Operativos y Estadísticas Fiscales se 
quedan oscilando los 65 puntos. 

El incremento del bloque de Marco 
Regulatorio, se debe principalmente 
a que la mayoría de las entidades fe-
derativas, facilitan el acceso desde 
sus portales generales y/o de trans-
parencia, a los sitios de los congre- 
sos locales. 

Si se realiza una comparación de 
las entidades por bloque, el estado 
de Querétaro obtuvo el nivel alto en 
los seis bloques de transparencia de 
la Información Fiscal que, además, 
obtiene el 100 por ciento en cumpli-
miento en cinco de los seis bloques. 
En contraste ocho entidades obtuvie-
ron niveles bajos de transparencia en 
cinco de los seis bloques, entre los que 
destacan  Baja California Sur, Coahui-
la, Colima, Durango y Tlaxcala. 

“La falta de interés en generar infor-
mación estadística, refleja apatía por 
parte de los estados en ir más allá del 
cumplimiento a las obligaciones de 
Ley; es decir, a la trasparencia proac-
tiva en el sentido de brindar informa-
ción histórica y concentrada”, destacó 
el directivo.

El estudio añadió que de los 11 es-
tados restantes, cuatro logran superar 

el 80 por ciento y quedan con clasifi-
cación Suficiente y siete se ubican en el 

grupo de Transparentes en este bloque, 
de los cuales, cuatro logran el 100 por 

ciento de cumplimiento.
Por otra parte, la agencia Aregional 

sostuvo que sólo dos entidades no presen-
taron la información al cien por ciento co-

rrespondiente al marco jurídico del estado: 
Colima y Durango. 
De la misma manera, sólo una tercera parte 

de las entidades federativas publican el Programa 
Anual de Adquisiciones 2024 correctamente, prio-

rizando datos abiertos, mientras que la importancia de 
dicho Programa, radica en ser la directriz de planeación bajo 

la que se establecen las compras que se realizará el estado a lo 
largo del año fiscal, mencionó el análisis. 

Asimismo, la consultora explicó que  en 17 entidades 
no se tiene registro de una presentación de informa-
ción al respecto. En los cinco restantes se pre-
sentan documentos referentes en formato 
imagen por lo que fueron penalizados: 
Campeche, Chihuahua, Hidal-
go y Tabasco. 

| Por Berenice Luna  
berenice.luna@razon.com.mx 

Las 32 entidades del país re-
gistraron en promedio 72.84 
puntos en el índice de Trans-
parencia y Disponibilidad de 

la Información Fiscal de las Entidades 
Federativas (ITDIF) 2024, un indica-
dor realizado por la consultora aregio-
nal que va de 0 a 100 puntos y que, en 
comparación con el realizado el año 
pasado, cayó 2.03 puntos.

El índice arrojó que en 2024 los 
estados del país alcanzaron el menor 
nivel observado desde el año 2012, 
cuando en ese momento, se ubicó en 
70.8 puntos, para después alcanzar 
su punto más alto en 2015, cuando en 
promedio las entidades promediaron 
81.2 puntos.

De acuerdo con la agencia Regio-
nal, el promedio en transparencia 
fiscal continúa cayendo, lo que  refle-
ja un desinterés por parte de las ad-
ministraciones públicas locales por 
información de calidad y en forma-
tos con más acceso directo por parte 
de la ciudadanía en sus portales en 
lo que corresponde a la información 
fiscal de la gestión y el desempeño 
gubernamental.

Específ icamente, sólo cuatro 
entidades (Querétaro, Guanajuato, 
Veracruz y Estado de México) son 
considerados como gobiernos trans-
parentes por este índice, obteniendo 
arriba de 90 puntos; mientras que So-
nora, Jalisco, Puebla, Sinaloa, Quintana 
Roo, Chihuahua y Campeche muestran 

transparencia suficiente, al alcanzar entre 
80 y 90 puntos. 

En contraste, las 21 entidades restantes 
tienen una transparencia deficiente, ya que 

se encuentran por debajo de los 60 puntos. 
“(Todavía) hay un largo camino por recorrer to-

davía; queda como pendiente ponerle dientes a las 
leyes que regulan a los estados”, dijo Cutberto Anduga, 

director general de aregional. 
Al interior del análisis, aregional observó que en los resul-
tados por bloque en el ITDIF 2024, cuatro de los seis blo-

ques evaluados fueron negativos, por lo que el prome-
dio bajó respecto al año anterior.

Los únicos bloques que suben en cumpli-
miento fueron el Bloque BI referente al 

Marco Regulatorio, con 10.2 puntos 
porcentuales y el BV, el Bloque 

Evaluación de Re-

CUTBERTO ANDUGA, 
director de la consultora 
dice que queda pendiente 
incrementar el alcance de 
las leyes que regulan a las 
entidades; Querétaro des-
taca en apertura fiscal

RESPECTO a informa-
ción relacionada con 
el Ramo 28, aregional 
detectó que 8 estados no 
publican información en 
sus portales oficiales.

EL OBJETIVO de este 
índice es contribuir a la 
generación de propuestas 
para mejorar el acceso a 
la información, con mayor 
calidad y confiabilidad.

Entidades 
cuentan con infor-
mación histórica de 
los últimos 6 años 
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LOS ESTADOS MÁS 
TRANSPARENTES 
De acuerdo con la consultora, 

son sólo cuatro entidades las que 
tienen un promedio superior a los 
90 puntos en transparencia y dis-
ponibilidad de información fiscal. 
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En términos anuales, comparando cada trimestre con 
el mismo del año anterior, sumamos siete trimestres de 
menor crecimiento: tercero de 2022, 4.6%; cuarto, 4.4%; 
primero de 2023, 3.6%; segundo, 3.5%; tercero, 3.4%; cuar-
to, 2.3%; primero de 2024, 1.9%; segundo, 1.1%. Durante el 
primer semestre de 2023 el crecimiento promedio trimes-
tral fue 3.55%. A lo largo del primero de 2024 fue 1.50%, 
2.05 puntos porcentuales menor, el 57.75%.

En términos trimestrales, comparando cada trimestre 
con el anterior, a lo largo del primer semestre de 2023 el 
crecimiento promedio trimestral fue 0.75%. Durante el pri-
mero de 2024 fue 0.25%, 0.5 puntos porcentuales menor, 
el 66.67%. Trimestre tras trimestre este fue el comporta-
miento: tercero de 2022, 1.0%; cuarto, 1.0%; primero de 
2023, 0.7%; segundo, 0.8%; tercero, 0.8%; cuarto, 0.0%; 
primero de 2024, 0.3%; segundo, 0.2%.

Por sector de actividad económica estos fueron los 
resultados. En términos anuales las actividades primarias 
(aprovechamiento directo de recursos naturales: agricultu-
ra, ganadería, silvicultura, pesca, caza), decrecieron 2.2%; 
las secundarias (la industria), crecieron 0.5%; las terciarias 
(los servicios), crecieron 1.7%. En términos trimestrales las 
actividades primarias decrecieron 1.7%; las secundarias 
crecieron 0.3%; las terciarias también crecieron 0.3%.

En términos anuales, durante el primer semestre del 
año, el PIB creció 1.5%. Las actividades terciarias, que 
aportan el 63.4% del PIB, crecieron 2.0%. Las secundarias, 
que contribuyen con el 32.8% de la producción, tuvieron 
crecimiento del 1.0%. Las terciarias, cuya aportación al PIB 
equivale al 3.8%, decrecieron 0.9%. De los males, menor 
crecimiento, el menor: las actividades que más aportaron 
al PIB, las terciarias, son las que crecieron más; las que 
aportaron menos, las primarias, son las que decrecieron. 
De los males el menor.

¿Por qué es importante que la economía crezca lo más 
posible? De entrada por dos razones. Primera: porque una 
de las condiciones que se debe cumplir para minimizar 
la escasez (el hecho de que no todo alcanza para todos, 
menos en las cantidades que cada uno quisiera, y mucho 
menos gratis), es que se produzca la mayor cantidad posi-
ble de bienes y servicios, producción con la que se mide el 
crecimiento de la economía. Segunda: porque la produc-
ción de satisfactores está ligada a la creación de empleos 
(para producir alguien debe trabajar), y a la generación 
de ingresos (a quien trabaja se la pega por hacerlo), y em-
pleos e ingresos son condiciones necesarias del bienestar 
(mantener la vida y mejorar sus condiciones), que debe 
ser el resultado de la generación personal de ingreso (vivir 
gracias al trabajo propio, siendo independiente), no de la 
redistribución gubernamental del mismo (vivir gracias al 
trabajo de los demás, siendo dependiente, lo cual en este 
caso quiere decir, literalmente, parásito). No puede haber 
bienestar sin crecimiento y no puede haber mayor bien-
estar sin mayor crecimiento. Lo segundo es condición de 
lo primero.

Con la publicación de la Estimación 
Oportuna del Producto Interno 

Bruto, para el segundo trimestre, se 
confirma el menor crecimiento de la 
economía, medido por el comporta-
miento de la producción de bienes y 
servicios, para el consumo final, que 
eso es el PIB.

SE CONFIRMA 

PESOS Y CONTRAPESOS

TÍTULOS 
ASOCIADOS A 

PROGRAMAS DE 
REESTRUCTURA

ESTADOS Y  
MUNICIPIOS

SECTOR  
PÚBLICO  
FEDERAL 

IPAB FONADIN

SECTOR 
PRIVADO

CONSUMO VIVIENDA EMPRESAS INTERMEDIARIOS 
FINANCIEROS  

NO BANCARIOS
7.2

6.2 11.5-0.4 -0.5 1.8

12.9 2.9 6.5 8.8

FINANCIAMIENTO DE LA BANCA COMERCIAL

El crédito bancario creció 7.5 por ciento durante junio.Cifras en porcentaje Fuente|Banxico

Saldo alcanza los 10 billones de pesos

Se acelera en 
7.5% crédito  

bancario 
durante junio

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

El financiamiento otorgado por 
la banca comercial aumentó en 
7.5 por ciento en términos reales 
anuales durante junio de 2024, 

en el que el saldo de crédito se ubicó en 10 
billones 013 mil millones de pesos y sumó 
22 meses consecutivos al alza, informó el 
Banco de México (Banxico). 

Al respecto, Grupo Financiero Banor-
te señaló que este incremento se debe 
al impulso de las nuevas grandes inver-
siones por parte de los negocios, una es-
tacionalidad positiva por el inicio de las 
ofertas de verano, la solidez del mercado 
laboral, así como a una moderación en la 
inflación subyacente. 

Además, indicó que en lo que va del 
2024, la tasa de expansión del crédito ha 
promediado 6.0 por ciento, por arriba de 
lo visto en el mismo periodo de 2023 (5.3 
por ciento), por lo que estima que en lo 
que resta del año, el financiamiento de la 
banca comercial continúe creciendo a un 
ritmo sólido debido a la fortaleza del mer-
cado y al efecto del nearshoring.

De acuerdo con los datos divulgados 
por Banxico en el reporte de Agregados 
Monetarios y Actividad Financiera en ju-
nio de 2024, del total del financiamiento, 
el dirigido al sector privado, que represen-
ta 66 por ciento de los créditos, creció 7.2 
por ciento en el sexto mes del año respec-
to a junio de 2023 y fue de 6 billones 62 
mil millones de pesos. 

En tanto, el crédito al sector público 
federal, que representa 25 por ciento del 
total otorgado por la banca comercial, se 
situó en 2 billones 513 mil millones de pe-
sos, un incremento de 11.5 por ciento. 

Por el contrario, Banxico detalló que el 
saldo del financiamiento a los estados y 
municipios se ubicó en 363 mil millones 
de pesos, lo que implicó una disminución 
de 0.4 por ciento en comparación con el 
mismo mes del año pasado. 

BANXICO REPORTA que el financiamiento dirigido al sector 
privado creció 7.2%; incremento se debe a solidez del mercado 
laboral y a moderación en la inflación subyacente, dice Banorte

IP pide a SICT regular semiremolques 
| Redacción

LA CÁMARA NACIONAL de la Industria 
de Transformación (Canacintra), a través 
de la Rama Industrial 105, fabricantes de 
remolques y semirremolques, exhortaron 
a los funcionarios del próximo gobierno 
de la Secretaría de Infraestructura Comu-
nicaciones y Transportes (SICT) a que se 
lleve a cabo un programa de verificación 
de la conformidad de los vehículos que se 
comercializan en México para garantizar 
la seguridad de las personas que usan de 
las vías terrestres mexicanas. 

Salvador de Jesús Saavedra Ceballos, 
presidente de la industria automotriz de 

la Canacintra y Rodrigo Arcos Hernández, 
presidente de la Rama Industrial 105, 
mostraron preocupación porque, cons-
tantemente, se observan semirremol-
ques, importados o de fabricación mexi-
cana que no cumplen con la Norma Oficial 
Mexicana NOM-035-SCT-2-2022. 

“En 2020 fallecieron 13 mil 940 perso-
nas por causas de accidentes viales … ese 
es uno de los temas que deberían ser co-
nocidos por todos y saber la implicación 
que tiene tener vehículos más seguros, 
es una parte importante que debemos 
saber que cada vez el vehículo debe ser 
más seguro para tener menos fatalida-
des, en el caso de los semirremolques lo 

principal es evitar personas atropelladas, 
que evitar que se descuadren y por tanto 
tener sistemas ABS, tener luces para que 
la gente los vea, tener buenas defensas 
para que si chocas en la parte trasera no 
te incrustes y ese es el objetivo tras el que 
vamos y espero que lo logremos”, señaló 
Arcos Hernández. 

Por esta razón, es que la Rama Indus-
trial 105 iniciará una campaña informativa 
con las especificaciones que deben cum-
plir los semirremolques, para que usua-
rios y operadores conozcan las NOM para 
“seguridad de sus operaciones, así como 
para la seguridad vial de todas las perso-
nas que transitan a su alrededor” .

El crédito de la banca comercial a 
otros sectores, que comprende el finan-
ciamiento al Instituto para la Protección 
al Ahorro Bancario (IPAB) y el Fondo Na-
cional de Infraestructura (Fonadin), tam-
bién registró una reducción de 0.4 por 
ciento frente a junio de 2023 y se ubicó 
en 513 mil millones de pesos.

Por componente, el informe 
del banco central destacó que 
el saldo de la cartera de crédito 
vigente al sector privado au-
mentó 7.5 por ciento en junio y 
alcanzó 6 billones 378 mil mdp.

Del saldo anterior, un billón 
547 mil millones de pesos se 
destinó al crédito al consumo, 
que en junio incrementó 13.1 
por ciento a tasa anual. 

Al interior, el crecimiento de sus cinco 
rubros se moderaron; por ejemplo, el rela-
cionado con las tarjetas de crédito creció 
9.2 por ciento en junio desde el 11.5 por 
ciento alcanzado en mayo y los préstamos 
personales pasaron de 9.9 a 8.9 por ciento.

Mientras que el relacionado con la vi-
vienda aumentó sólo 2.9 por ciento para 

llegar a un billón 366 mil mdp. 
Por su parte, el crédito empre-
sarial tuvo una expansión de 
7.0 por ciento en el mes y un 
saldo de 3 billones 316 mil mi-
llones de pesos.

Finalmente, el banco central 
reportó que el índice de moro-
sidad de la cartera sumó cuatro 
meses sin cambios, represen-
tando 2.2 por ciento del total.  

AL CIERRE DE 
junio, la base mo-
netaria se ubicó 
en 2 billones 995 
mil millones de 
pesos, de acuerdo 
con Banxico.
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Fibra Nova 
debuta en el 
mercado de BIVA

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

FIBRA NOVA anunció el inicio de sus 
operaciones en la Bolsa de Institucional 
de Valores (BIVA), luego de que en fe-
brero pasado decidió abandonar la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV) debido a que 
su permanencia en ella no le favorecía en 
el costo, la plataforma tecnológica y la li-
quidez de los certificados. 

Guillermo Medrano, CEO de Fibra 
Nova, explicó que ante el crecimiento ex-
ponencial del fideicomiso mexicano de 
bienes raíces necesitan acercarse más al 
mercado retail para aprovechar las opor-
tunidades que vienen con el nearshoring 
y sólo a través de BIVA podrán captar más 
espacios industriales. 

“Tenemos la colocación reciente de 
3 mil 500 millones de pesos, que tienen 
como objetivo el pago de las líneas de cor-
to plazo de capital de trabajo y el apalan-
camiento hacia adelante, la proyección de 
nuestros compromisos y nuestros planes 
de negocio. A la fecha tenemos rentados 
entre abril y junio 52 mil metros cuadra-
dos y esto más los proyectos que traemos, 
nos va a permitir tomar este capital para 
apalancar este crecimiento en 2024”, des-
tacó en conferencia de prensa.

Explicó que actualmente ya cuentan 
con 60 hectáreas de naves industriales 
techadas. Esto, dijo, representa casi 80 mi-
llones de dólares en facturación este 2024, 
lo que ha permitido que su certificado 
bursátil, que se colocó a 19.50 pesos, esté 
oscilando alrededor de los 26 pesos, un 
incremento de 35 por ciento en su valor. 

Por su parte, María Ariza, directora ge-
neral de BIVA, resaltó que en el mercado 
mexicano las fibras, particularmente las 
que cuentan con portafolios industriales, 
vienen a jugar un papel importante, pues 
“ofrecen rendimientos muy estables y 
con un riesgo moderado”.

Afirmó que Fibra Nova se destaca debi-
do a que en 2023 sus ingresos sumaron 15 
mil 623 millones de dólares, un incremen-
to anual superior al 16 por ciento.“Hacia 
finales del año pasado el portafolio de la 
fibra estaba compuesto ya por 116 propie-
dades un total de 555 mil 889 metros cua-
drados de área brutas rentable”, detalló. 

DIRECTIVOS de Fibra Nova y BIVA, ayer, en su entrada a la 
Bolsa Institucional de Valores.

DE ACUERDO CON BIVA, 
el portafolio de Fibra Nova 
equivale a 12 zócalos de la 
Ciudad de México, el cual 
tiene una superficie de 46 
mil 800 metros cuadrados.

Aumentó el volu-
men de emisiones 
de BIVA en 2024

13% 

El PIB del 2T24 estimado de manera preli-
minar registra un avance de 0.2% respecto 
al primer trimestre del año (serie desesta-
cionalizada). Este resultado además de ser 
ligeramente menor al 0.3% del trimestre 
previo y ubicarse por debajo de la estima-
ción del consenso (0.8% Encuesta Banxico), 
confirma la pérdida de dinamismo produc-
tivo. Lo mismo se aprecia con las cifras de 
crecimiento anual pues respecto al segun-
do trimestre del año anterior el PIB avanzó 
solo 1.1%, el menor avance desde el 1T21. 

Si bien aún se perfilan efectos positivos 
por el gasto en obra pública, serán insufi-
cientes para revertir el freno económico en 
este año y el siguiente. La desaceleración 
proviene fundamentalmente por la pérdi-
da de dinamismo del mercado manufactu-
rero de los Estados Unidos que genera un 
letargo en la dinámica de las exportaciones 
mexicanas, aunque también ya hay signos 

de menor vitalidad en el consumo y en la 
inversión. Según cálculos propios, la econo-
mía crecerá este año 1.8% y el siguiente 1.5%, 
muy por debajo de los crecimientos de los 
últimos dos años arriba del 3.0%.

El segundo bloque de información se 
refiere al crecimiento económico estatal 
estimado a partir del Indicador Trimestral 
de Actividad Económica Estatal (ITAEE) 
correspondiente al primer trimestre del año. 
Las cifras corroboran de manera más firme 
un cambio estructural en la estrategia eco-
nómica de la actual administración tendien-
te a fortalecer el crecimiento económico en 
las zonas y/o estados de la república que 
tradicionalmente se habían caracterizado 
por presentar mayor atraso económico. 

En efecto, dos regiones han sido las que 
menos impulso al crecimiento han mostra-
do en años previos a la presente adminis-
tración: el sureste (Campeche, Quintana 

Roo, Tabasco y Yucatán) y suroeste (Chia-
pas, Guerrero y Oaxaca), en años anterio-
res a la presente administración tuvieron 
un escaso o nulo crecimiento con tasas 
promedio anual de crecimiento de 0.9% y 

-0.22% respectivamente durante el periodo 
2003-2018, mientras que el resto del país 
avanzó 2.4%. 

Esta asimetría en el crecimiento regio-
nal se ha revertido durante la presente ad-
ministración. En el periodo 2023-2019 la 
región sureste creció a una tasa promedio 
anual de 1.9% y la suroeste 1.7% mientras 
que el resto del país avanzó solo 0.52%. 
Estos resultados son todavía más acentua-
dos cuando vemos los resultados del ITAEE 
del primer trimestre de este año donde el 
sureste y el suroeste tuvieron resultados 
favorables con avances anuales de 5.2% y 
1.5% respectivamente, en tanto que el resto 
del país avanzó 1.2%.

El mayor avance del sur del país respon-
de a la política oficial de fortalecer esa región 
a través de una gran cantidad de inversión 
pública y privada ajustando parcialmente 
el desequilibrio en el crecimiento regional 
generado en décadas anteriores. Su susten-
tabilidad requerirá de mantener el atractivo 
de la región para lograr mayor inversión 
una vez que culminen las megaobras que 
dieron un gran impulso económico. 

Recientemente se publicaron datos del crecimiento eco-
nómico con resultados relevantes. En primer lugar, la 

cifra oportuna del Producto Interno Bruto del segundo tri-
mestre del año. La cifra cobra relevancia pues confirma el 
proceso de desaceleración productiva que hemos adelan-
tado en este espacio en varias ocasiones. 

BRÚJULA ECONÓMICA

DESACELERACIÓN PRODUCTIVA Y EQUILIBRIO REGIONAL 
POR ARTURO VIEYRA  avieyra@live.com.mx  /  @ArturoVieyraF

“Perspectivas económicas son inciertas”, dice

Fed mantiene tasa de 
interés entre 5.25 y 5.5% 
| Redacción 

El Comité del Sistema de la Reser-
va Federal (Fed) estadounidense 
votó de manera unánime para 
mantener la tasa de interés de 

los fondos federales entre 5.25 por cien-
to y 5.5 por ciento, la decisión se tomó 
porque no consideran que sea asertivo 
reducir el rango objetivo hasta que la in-
flación no se haya reducido y se acerque 
al objetivo de 2 por ciento, además de 
que se reducirá la tenencia de títulos del 
Tesoro, y de deuda de agencias y títulos 
respaldados por hipotecas. 

“Evaluará cuidadosamente los datos 
que se reciban, la evolución de las pers-
pectivas y el balance de riesgos… no cree 
que sea apropiado reducir el rango obje-
tivo hasta que haya adquirido mayor con-
fianza en que la inflación se está movien-
do de manera sostenible hacia el 2.0 por 
ciento”, indicó la Fed. 

De acuerdo con los indicadores más 
recientes, en Estados Unidos la actividad 
económica ha crecido y se ha fortalecido a 
un ritmo sólido; el aumento del empleo se 
ha moderado, pero la tasa de desempleo 
ha registrado un acrecentamiento, y la 
inflación, a pesar de que ha bajado, sigue 
siendo elevada, ante este panorama, la 
Fed decidió no reducir la tasa de interés. 

“El Comité considera que los riesgos 
para alcanzar sus objetivos de empleo 

RESERVA FEDERAL señala que recortes al rédito del dinero 
no iniciarán hasta que la inflación se acerque al objetivo del 2.0%; 
analistas anticipan que ciclo de bajas empiece hasta septiembre

e inflación siguen equilibrándose. Las 
perspectivas económicas son inciertas y 
el Comité está atento a los riesgos”, señaló. 

Respecto a la política monetaria, la 
Fed dijo que estará atenta a la informa-
ción sobre las perspectivas económicas, 
y modificará la política monetaria de 
acuerdo con los riesgos que puedan im-
pedir los logros y objetivos del Comité. 

Alejandro Saldaña, economista en jefe 
de Grupo Financiero Bx+ destacó en su 
análisis, que, si la inflación y la tasa de 

desempleo se moderan, anticipa que la 
Fed pueda reducir la tasa de interés en 
septiembre de 2024. 

“Ciertos rubros de la inflación (servi-
cios) todavía exhiben cierta renuencia a 
bajar. Por lo tanto, si los próximos datos 
económicos continúan exhibiendo un en-
friamiento adicional y generan “suficiente 
confianza” en que la inflación se encamina 
a la meta o muestran un deterioro signifi-
cativo en el empleo anticipamos un recor-
te en el objetivo para septiembre”, indicó. 

DE ACUERDO  
con el presidente 
de la Fed, Jerome 
Powell, de realizar 
un primer recorte a 
la tasa en septiem-
bre, esté podría ser 
de 50 puntos base.  
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 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

Se trata de los contratos por hasta 3,864 millones 
de pesos para proveer hasta 2026 equipo de re-
cepción y conectividad de Internet mediante los 
satélites de órbita baja de SpaceX para comunicar 
poblaciones pobres y aisladas en México. Hoy, a 
juzgar por las deficiencias de la Red Compartida-
Altán (la operadora maestra de esos servicios de In-
ternet), la oferta de Musk se ha limitado a “vender 
los fierros” y ofrecer un servicio que —de acuerdo 
a testimonios de viva voz— ha fallado los últimos 
meses…, mientras que “muchos fierros”, antenas, 
cables, decodificadores y repetidores de señal se 
empolvan en bodegas de la paraestatal.

Pasado el tiempo tras el primer anuncio de 
que Tesla se instalaría en Nuevo León, la “línea de 
tiempo de eventos” permite la siguiente y simple 
conjetura; Musk vendió mediáticamente el proyec-
to a Nuevo León, comprometió inversión pública 
estatal en infraestructura; el Gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador ondeó la bandera del near-
shoring como señal victoriosa de la 4T ante los ca-
pitales internacionales…, pero  de mientras Musk le 

“clavó el diente” a la CFE con un servicio de Internet 
rural muy, pero muy bien pagado.

Dicho servicio de SpaceX fue ofertado en Méxi-
co a través de la marca Starlink, con lo que además 
Musk cometió un robo de propiedad de marca pues-
to que dicha marca (con servicio en activo Starlink 
como consta ante el Instituto Mexicano de la Pro-
piedad Industrial, que comanda José Sánchez) está 
registrada legalmente por StarGroup del empresa-
rio José Aguirre y que también presta servicios de 
Internet satelital incluyendo la atención a las telese-
cundarias públicas de México.

A la habilidad de Musk para hacer negocios con 
bajo riesgo, se debe aunar su diestra para ganar even-
tualmente en operaciones inmobiliarias: al momen-
to de compra del terreno en Santa Catarina, el precio 

estimado en la zona para renta industrial en prome-
dio osciló en 4 dólares el metro cuadrado mensual; 
cuando llegó el primer paquete estatal de estímulos 
cercanos a los 200 millones de dólares para comu-
nicaciones, transporte, agua y energía en la zona, el 
precio de renta se elevó aproximadamente 7 dólares 
el metro cuadrado… y tras anunciar un descuento 
adicional al impuesto a la nómina estatal, la renta en 
la zona osciló entre 9 y 9.7 dólares el metro.

Habrá que ver la cotización de rentas industria-
les en Santa Catarina ahora que Musk se echó para 
atrás…, pero será interesante revelar si Tesla vendió 
su predio antes de abortar el proyecto o si, traviesa-
mente, adquirió los terrenos aledaños a donde lle-
garían 60 empresas proveedoras y luego los vendió 
en el punto alto de precios por demanda de tierra.

¿Habrá muchos “ensartados” con tierra cuyo 
valor ahora se ha depreciado?

 
Taboada, “fuga” vía 4T. El martes 4 de junio se 
vio a Santiago Taboada arribar al Aeropuerto Inter-
nacional Felipe Ángeles, que lleva el General Isidoro 
Pastor; luego abordó en Mexicana de Aviación, que 
dirige el general Sergio Montaño, y arribó al Aero-
puerto Internacional de Tulum, que conduce Diego 
Campillo. Salida, traslado y arribo en proyectos in-
signia de la 4T.

En Tulum, Taboada se alojó tras la derrota por el 
gobierno de la CDMX, evitó impugnar la elección de 
Clara Brugada como Jefa de Gobierno; y sin siquiera 
meter las manos, dejó a la deriva y en el negacionis-
mo a sus seguidores y aliados.
 
Suciedad en el radar. El gobierno federal ya agarró 
el modito de financiarse contra el capital de trabajo 

de sus proveedores. Casi todas las dependencias 
de federales adeudan millonadas que colocan al 
borde de la quiebra a pequeñas y medianas empre-
sas. ¿Pues que no había harto dinero producto de la 
Economía Moral?

Uno de los casos visibles es el estratégico Ser-
vicio de Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano 
que no pagó los servicios de limpieza a sus Insta-
laciones del periodo marzo a julio pasados. Los 
administradores del organismo, Meredith Reyes y 
Oscar Villafuerte Polo rezagan por hasta 90 días los 
pagos; eso sí, cubriéndose al acusar a los proveedo-
res de no cumplir el Contrato Marco que el mismo 
SENEAM viola.

Dada la negativa de la burocracia de no pagar, en 
breve se suspenderá la limpieza de hasta los botes 
de basura de los inodoros en las Torres de Control de 
Seneam a cargo de Javier Vega Dour. Algo vuela mal. 

En el ISSSTE tampoco pagan. Quien sabe si Ber-
tha Luján se mantendrá como directora del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajado-
res del Estado (ISSSTE) en el sexenio de Claudia 
Sheinbaum, como sucedió con Zoé Robledo en el 
Seguro Social, pero las deudas con proveedores es-
tratégicos ya son asunto de todos los días.

Vaya, Laboratorios San Ángel, de Aguascalien-
tes, que el instituto contrató para efectuar pruebas 
de laboratorio en el Hospital General de la capital de 
ese estado, tiene más de un año sin que les paguen. 
Como esa firma desistió de dar el servicio, el ISSSTE 
contrató a otra a la que ¡tampoco le paga!

A dos meses de que se acabe este gobierno, las 
cuentas por cobrar estrangulan al sector produc-
tivo del país.

Como aquí le informé en febrero de este año, Tesla no tenía regis-
tro alguno en la Dirección General de Inversión Extranjera de la 

Secretaría de Economía, a cargo de Raquel Buenrostro. De hecho, des-
de finales del 2023 le comenté que en el predio de 1,200 hectáreas en 
Santa Catarina, Nuevo León,  no se percibía movimiento de equipos 
pesados construyendo la gigafactory, pues parecía que se había “apes-
tado” antes de tiempo: hoy ese proyecto está en una esotérica pausa de 
tiempo indefinido… aunque otra empresa de Elon Musk, SpaceX, goza 
de gordos contratos para el indefinido proyecto “Internet para Todos”, 
a cargo de la Comisión Federal de Electricidad, de Manuel Bartlett.

MUSK EN MÉXICO: EL ENGAÑADOR RENTISTA
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

31LR9.34.indd   331LR9.34.indd   3 31/07/24   22:0831/07/24   22:08



24

mundo@razon.com.mx Tel.555260-6001
JUEVES 01.08.2024AGENDA INTERNACIONAL

EL PRESUNTO cerebro del atentado contra las Torres Ge-
melas, Khalid Sheik Mohammed, y dos de sus cómplices 
presos en Guantánamo reconocieron sus crímenes en un in-
tento de evitar la pena de muerte. El caso fue notificado ofi-
cialmente por el fiscal del caso a las familias de las víctimas.

Terroristas admiten 
culpa a 22 años del 11-SMundo

EL MANDATARIO acude al Tribunal Supremo de la nación para exigir se divulguen las actas electorales, 
ayer, en medio de protestas en el país.

EN CINCO PUNTOS establecen las  
condiciones para recuperar y respetar  
la democracia en ese país.

|  Redacción

El secretario general de la Organi-
zación de los Estados America-
nos (OEA), Luis Almagro, ade-
lantó que solicitará la captura del 

presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, 
por el “baño de sangre” por el que suman 
17 muertos tras la elección, aunque Human 
Rights Watch (HRW) contabiliza hasta 20.

“Es el momento de presentar cargos de 
imputación”, sostuvo en la sesión extraor-
dinaria en la que se votaría un llamado al 
régimen a transparentar las actas de la su-
puesta reelección chavista, aunque tal pos-
tura no prosperó al quedarse a un sufragio 
con sólo 17 países de 34 a favor.

Al concluir la reunión convocada por 12 
naciones para responder al “inverosímil” 
resultado del pasado 28 de julio, Almagro 
sostuvo que “es hora de la justicia” en refe-
rencia a los amagos del mandatario de que 
habría un “baño de sangre”, pues éste actuó 
con premeditación, alevosía y brutalidad 
contra el pueblo que denunció un fraude.

Muestra de ese escenario es que Caracas 
desplegó a sus fuerzas contra supuestos 
“comanditos” disidentes que desconocie-
ron esa victoria en las urnas y oculta des-
de hace tres días actas electorales, mien-
tras la oposición reveló información que 
comprueba que su candidato, Edmundo 
González, venció con más de 30 puntos de 
ventaja al heredero de Hugo Chávez.

Al respecto, la directora de HRW para las 
Américas, Juanita Goebertus, reveló a Efec-
to Cocuyo que tiene información “creíble” 
de que hay 20 fallecidos por las protestas 
masivas, casi el doble de las reportadas has-
ta ayer por Foro Penal, mientras que suman 
mil 072 detenidos, ante advertencias de un 
riesgo de escalada, pues la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) denunció que 
se reactivó “la maquinaria represiva”.

La postura frontal que la OEA llevará 
ante la Corte Penal Internacional (CPI) se da 
en medio de una fuerte presión para exigir 
que Venezuela revele pruebas que validen 
el supuesto tercer mandato y permita una 
verificación de éstas, pues sus datos con-
trastan con lo publicado en Internet por 
la Plataforma Unitaria Democrática (PUD).

Lamentablemente, horas antes del 
pronunciamiento de Almagro, la división 
en la OEA ganó, pues no hubo consenso 
para aprobar la resolución que obligaría al 
órgano electoral chavista a entregar dicha 
evidencia, pues 11 países se abstuvieron y 
cinco ni siquiera acudieron.

Es hora de la justicia: Luis Almagro

OEA va contra Maduro; pide su 
arresto por cumplir “baño de sangre”

ORGANISMO culpa al líder venezolano de la represión premeditada; éste se 
abre a entregar actas a 3 días de la elección; persiste amenaza de cárcel a críticos

Pese a que un día antes Brasil y Colom-
bia confrontaron a Nicolás Maduro y hasta 
su homólogo Gustavo Petro admitió “gra-
ves dudas” sobre los comicios que pola-
rizan más al país, ayer éstas evitaron una 
postura crítica en favor del escrutinio ante 
la diferencia abismal de cifras entre el cha-
vismo y la oposición, frente al atropello po-
lítico, con muertos, arrestos, secuestros y 
desapariciones forzadas, según Machado.

En tanto, Caracas evadió la cita y tampo-
co hubo presencia de México, Dominica, 
San Vicente y Trinidad y Tobago. Acto que 
reprocharon otros gobiernos al denunciar 
que el silencio es “complicidad” con un po-
lítico que se aferra al poder. 

Perú fue duro al encarar a éstos y sen-
tenciar “o se está con la Carta (de la OEA) 
o con la dictadura”, mientras que Panamá 
abogó por parar a una pandilla “que se 
quiere eternizar en el poder”.

Declaraciones que agradeció María 
Corina como la mayor muestra de que el 
mundo vigila a Venezuela, al tiempo que 
Argentina criticó que ni siquiera se permi-
te la salida de los diplomáticos expulsados, 
quienes buscan viajar junto a venezolanos 
asilados en su embajada, en medio de una 
escalada por la que ya suspendieron vue-
los con países con los que rompió lazos.

Pero siguen las protestas, en menor me-
dida, presuntamente por la persecución, 
pues el fiscal Tarek William Saab amagó 
con cargos de 30 años de prisión contra 
acusados de terrorismo para intimidarlos.

En un intento de rebajar la presión 
Maduro se dijo abierto a revelar 100 por 
ciento de las actas a tres días de los comi-
cios al solicitar a su Tribunal Supremo que 
comparta esos resultados y dirimir “lo que 
haya que aclarar”, acto que generó más du-
das, pues ese sector lo controla el régimen.

Y éste mantiene las críticas contra Ma-
chado al acusarla otra vez del supuesto 
hackeo al sistema electoral.

Por ello, más sectores insisten en revelar 
pruebas que legitimen tal resultado, como 

 Detenciones verifi-
có Foro Penal en las 
primeras 48 horas

429

GOBIERNOS alertan que 
esta situación además 
de escalar detonará otro 
éxodo masivo, al recordar 
que millones han huido de la 
persecución y la miseria.
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CONTRASTES

SIN DEFINICIÓN

Cifras difieren ampliamente entre el régimen y la disidencia

El objetivo inicial de la reunión no se 
concretó por la falta de votos.

SEGÚN VENEZUELA

Nicolás Maduro

Edmundo González

SEGÚN LA OPOSICIÓN

Edmundo González

Nicolás Maduro

  Argentina

  Canadá

  Chile

  Costa Rica

  Ecuador

  El Salvador

  Estados Unidos

  Guatemala

  Guyana

  Haití

  Jamaica

  Panamá

  Paraguay

  Perú

  República  
      Dominicana

  Suriname

  Uruguay

VOTACIÓN
 A FAVOR

ABSTENCIÓN
  Antigua y Barbuda
  Bahamas
  Barbados

  Belice

  Bolivia

  Brasil

  Colombia

  Granada

  Honduras

  San Cristóbal 
      y Nieves

  Santa Lucía

NO SE  
PRESENTARON

  Dominica

  México

  San Vicente 
       y las Granadinas

  Trinidad y Tobago
       Venezuela

el G-7, la Unión Europea y el Centro Carter, 
mismo que puso en duda la legitimidad 
del resultado. Hecho que reforzó EU, pues 
el vocero del Consejo de Seguridad, John 
Kirby, advirtió que se agota la paciencia al 
anticipar sanciones y el diplomático Brian 
Nichols acusó que Caracas sólo gana tiem-
po para falsificar datos.

51%

63%

44%

30%
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POR GABRIEL MORALES SOD

En represalia, Israel eliminó antier a un mili-
tar de alto rango de Hezbolá, el responsable del 
ataque. Hasta aquí todo parece parte del juego 
estratégico. Sin embargo, tan sólo unas horas 
después, Israel (aunque no ha tomado respon-
sabilidad públicamente) aniquiló en su hotel en 
Teherán, la capital iraní, a Ismail Haniyeh. El li-
derazgo de Hamas está bifurcado, en Gaza lidera 
la organización de Yahya Sinwar y desde Qatar, 
hasta antier, Haniyeh.

¿Cuál fue el motivo por el que Israel tomó 
la decisión no sólo de matar a Haniyeh, sino de 
hacerlo en Irán, decisión que podría llevar a la 
región a una guerra sin precedentes? Hasta el 
momento poco sabemos. Una posibilidad es que 
después de matar a Haniyeh, Netanyahu busque 
declarar victoria sobre Hamas y, al mismo tiempo 
y con esta justificación, llegar a un cese al fuego 
y a un acuerdo de liberación de rehenes; otra es 
que Netanyahu haya aprobado la eliminación de 
Haniyeh por el motivo contrario, es decir, para 
impedir un cese al fuego. Resulta muy impro-
bable que Hamas, después de esta humillación, 
quiera llegar a un acuerdo con Israel.

Sin importar cuál fue el motivo de esta de-
cisión, lo cierto es que en una guerra cualquier 
error o evaluación incorrecta de las capacidades 
e intenciones de tus adversarios pueden detonar 
en algo aún peor. Hamas y Hezbolá, sin duda, 
responderán a las ejecuciones, el problema es 
que aún, si no quieren que esto escale, las or-
ganizaciones buscarán dar golpes fuertes para 
no salir humilladas de esta ronda. Como lo dije 
arriba, cualquier error puede desatar un conflic-
to regional. Más aún, parece que Irán también 
responderá, pues no podrá ignorar que la ejecu-
ción de Haniyeh ocurrió en su capital. ¿Será éste 
el final violento de esta guerra o el comienzo de 
una nueva?

El silencio recorre Tel Aviv, 
mientras el país se pregunta 

¿qué pasará ahora que Israel ha 
eliminado a Ismail Haniyeh, líder 
político de Hamas? El atentado es 
parte de un rompecabezas impo-
sible que puede detonar cualquier 
día en una guerra total entre Israel 
y Hezbolá, e incluso Irán.  La actual 
ronda de ataques comenzó con el 
asesinato de 12 niños en la frontera 
norte de Israel la semana pasada, 
cuando Hezbolá atacó un poblado 
druso en la frontera. 

TENSIONES POR EL 
ASESINATO DEL LÍDER 
DE HAMAS

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTEAyatola ya ordenó ataque, revela NYT

Temen represalia iraní
tras crimen de Haniyeh 
| Redacción

Aunque Israel no reconoce la au-
toría del bombardeo que mató 
al líder político de Hamas, Is-
mail Haniyeh, en Irán, el régi-

men anticipa una respuesta rápida, pues 
se reportó que en sólo horas el ayatola, 
Ali Jamenei, ordenó una dura ofensiva.

A menos de 24 horas del ataque que 
hace temer una escalada en Medio 
Oriente y que exhibió a la seguridad de 
Teherán, el máximo líder religioso de la 
nación islámica urgió una acción decisiva 
contra los “sionistas”, según información 
que revelaron fuentes al diario estadou-
nidense New York Times. 

El amago se da a la par de que el Con-
sejo de Seguridad de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) encabezó 
una reunión de emergencia para evaluar 
posibles reacciones por la caída del brazo 
político del grupo terrorista, que ocurre 
previo a que la guerra en Gaza, entre el 
ejército israelí y la organización yihadis-
ta, cumpla 300 días y parece avecinar 
una “peligrosa escalada”, según el secre-
tario general del organismo, António Gu-
terres, pues también fue asesinado al jefe 
militar de Hezbolá, Fuad Shukr.

Sin anticipar un blanco o cómo res-
ponderá, se teme que Irán lance otro ata-
que contra Israel como hace tres meses 
cuando activó una severa oleada de misi-
les y drones contra el pueblo masacrado 
por el grupo Hamas. 

Horas antes, el ayatola iraní prometió 
un “duro castigo” por la muerte de un 
hombre “valiente”, aunque expertos di-
cen que es más una respuesta por el de-

ONU ANTICIPA “peligrosa escalada” por las muertes de man-
do de Hamas y líder de Hezbolá; Israel admite ante escenario 
actual que habrá días difíciles, pero asegura estar preparado

safío de atacar su territorio, pues presun-
tamente Tel Aviv aprovechó la visita del 
terrorista a Teherán a la juramentación 
del nuevo líder para eliminar a éste.

Acto ante el que el representante de 
esa nación en la ONU advirtió que Irán 
no dudará de hacer valer su derecho a la 
legítima defensa, lo que pone bajo alerta 
a Medio Oriente y al mundo entero ante 
la devastación que ya vive la Franja con 
miles de muertos y heridos, así como 
personas enfermas por la falta 
de insumos y medicamentos.

No obstante, en su primera 
declaración desde ese asesi-
nato el primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, evitó 
nombrar a Ismail Haniyeh, 

aunque anticipó que por el escenario 
global su nación y su ejército enfrenta-
rán desafíos al intensificarse esta lucha 
tras el éxito que han tenido sus tropas, 
mismas que atacaron al jefe militar de 
Hamas hace semanas, a enemigos hutíes 
y recientemente a Hezbolá, por el crimen 
de 12 niños en los Altos de Golán.

Pero resalta que ayer en un breve dis-
curso el premier insistió que esta puja es 
contra “el eje del mal de Irán”, régimen 

que intenta hacer valer su do-
minio a través de la fuerza mi-
litar y financiando a terroristas, 
pero dijo que los suyos “están 
preparados” para enfrentar 
cualquier escenario, sin anti-
cipar una amenaza específica.

RESIDENTES de Teherán lanzan consignas para condenar el crimen de Haniyeh, ayer.

AL MENOS dos aerolíneas 
suspendieron sus vuelos a 
Tel Aviv por temas de se-
guridad, lo que evidencia el 
temor de que dicho territorio 
sea atacado en el corto plazo.
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Escala Trump ataques 
racistas contra Kamala 
| Redacción

EL CANDIDATO republicano a la pre-
sidencia en Estados Unidos, Donald 
Trump, se lanzó contra la vicepresidenta 
Kamala Harris, al poner en duda su raza 
en una reunión con periodistas de la co-
munidad negra.

“No sabía que era negra”, ironizó en 
un discurso en Chicago al referir que se 
“volvió” de esa comunidad por beneficio 
político en otro intento de descalificarla, 
pues creía que era de la India, retórica 
que contradice las recomendaciones de 
su partido de no usar esa táctica contra 

ella, luego de que conservadores dijeran 
que los demócratas cumplían con su no-
minación una cuota racial y de minorías.

Se vende así porque es la bandera que 
mejor le funciona al ir por la Casa Blanca, 
consideró el magnate al atacar la “he-
rencia” de quien es reconocida como la 
primera mujer negra que llega a la vice-
presidencia de la potencia, luego de otros 
hitos históricos como fiscal de color, lo 
que recuerda que el exmandatario usó 
esa estrategia contra el exlíder Barack 
Obama al replicar la teoría de conspira-
ción birther, según la cual éste no había 
nacido en EU.

En reacción, la vicepresidenta dijo que 
es “la misma vieja muestra de falta de res-
peto” que divide y polariza al país.

Abundó en un evento en Houston 
que la nación merece un líder que diga 
la verdad, mientras que el compañero de 
fórmula de Trump, JD Vance, defendió la 
declaración de éste al señalar que intentó 
mostrar lo “falsa” que es la contrincante.

KAMALA HARRIS sigue su campaña por 
EU, ayer, de cara a su posible nominación.

 Horas tardó 
Hezbolá en admitir 
públicamente que 
murió su mando

24
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Israel fulmina en Irán 
al jefe político de Hamás 

►Ismail Haniyeh cae en un ataque quirúrgico con un misil sobre su casa de 
Teherán. Irán promete una respuesta dura contra «el régimen sionista»

Antonio Navarro. RABAT

I
srael volvió ayer a enviar un 
mensaje a Hamás, Irán y sus 
fuerzas afiliadas: no des-
cansarán hasta eliminar a 
sus enemigos se encuen-

tren donde se encuentren. En 
poco más de diez horas, el Gobier-
no de Benjamin Netanyahu –aun-

19 de abril, menos de una semana 
después del lanzamiento de varios 
centenares de drones y proyectiles 
desde Irán hacia Israel– y golpear 
con dureza.

Si las Fuerzas de Defensa israe-
líes abatieron al invitado de honor 
del régimen de los mulás, el escu-
rridizo Ismail Haniyeh, cuyos últi-
mos meses han transcurrido entre 
Qatar, Turquía e Irán, el mensaje 
es que podrían haber hecho lo 
mismo con alguna de las autori-
dades de la República Islámica.

La posibilidad de una respuesta 
de Hamás y Hizbulá –coordinada 
o por separado– acorde a la mag-
nitud de las bajas sufridas acerca 
un paso más la posibilidad de una 
escalada con alcance regional.

Para la organización islamista 
en control político de la Franja de 
Gaza desde 2007, la eliminación 
de su líder político como conse-
cuencia de «una operación traido-
ra de los sionistas» «no quedará 
sin venganza». Desde la organiza-

que sin reconocer ofi cialmente la 
autoría de los ataques– acabó con 
la vida del número dos de Hizbulá, 
Fuad Shukr, en Beirut, y del líder 
político de Hamás, Ismail Hani-
yeh, en Teherán.

La organización islamista pales-
tina responsable de la cadena de 
atentados registrados en suelo is-
raelí el 7 de octubre –que acabaron 
con la vida de casi 1.200 personas 

horas después de la toma de pose-
sión del nuevo presidente iraní 
Masud Pezeshkian, el asesinato 
con un proyectil –que impactó 
contra la habitación donde dor-
mía junto a uno de sus guardaes-
paldas– del líder político de Ha-
más vuelve a demostrar que Israel 
es capaz de burlar los sistemas de-
fensivos iraníes –ya lo demostró al 
atacar una base militar el pasado 

y el secuestro de 250 más– y la mi-
licia chií apéndice de Irán, que el 
sábado pasado provocaba, según 
Israel, la muerte de 12 niños y ado-
lescentes en una localidad drusa 
de los Altos del Golán con el lan-
zamiento de un cohete, han reci-
bido sendos y contundentes gol-
pes que, a juzgar por las palabras 
de sus líderes, serán vengados.

Ocurrido en Teherán solo unas 
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a través de un mensaje en X, antes 
Twitter, de que «al asesinar en el 
territorio de la República Islámi-
ca a nuestro huésped, el mártir 
Haniyeh, el régimen sionista se 
ha preparado un duro castigo a sí 
mismo». «Consideramos nuestro 
deber vengar su sangre», conclu-
yó el jefe del Estado iraní.

«Israel estaría provocando a 
Irán con esta operación. No está 
claro que el régimen vaya a res-
ponder a Israel, pero si lo hace no 
pondrá en peligro la propia Repú-
blica Islámica. Las autoridades 
iraníes no quieren vincular su fu-
turo a Hamás, pero al ser abatido 
Haniyeh dentro de sus fronteras 
tienen ahora una responsabilidad 
religiosa y política», explica a LA 
RAZÓN el analista hispano-iraní 
Daniel Bashandeh. 

Las autoridades iraníes tienen 
prevista la celebración de un fu-
neral hoy por Haniyeh, que reci-
birá sepultura mañana en Qatar. 
Mientras tanto, ayer se celebraba 

ción considerada terrorista por 
Estados Unidos y la Unión Euro-
pea, el ataque contra su líder po-
lítico tendrá «grandes repercu-
siones» porque, a su juicio, eleva 
«la batalla a una nueva dimen-
sión».

Por su parte, el líder supremo 
iraní, el ayatolá Alí Jamenei, avisó 

AP

Manifestación de 

seguidores de 

Haniyeh en Teherán

un multitudinario funeral en el 
sur de Beirut –presidido por ban-
deras de Hizbulá– por la muerte 
de una mujer y dos niños que se 
encontraban en el edificio del 
distrito de Dahiyeh golpeado por 
el dron israelí que pretendía aca-
bar con Fuad Shukr. Desde Hiz-
bulá aún no se ha reconocido 
ofi cialmente su muerte, aunque 
sí que el número dos de la orga-
nización dirigida por Hassan 
Nasrallah se encontraba en el 
edificio golpeado por un dron 
israelí y el hallazgo de su cadá-
ver. 

Mientras tanto, el primer mi-
nistro israelí, Benjamin Netany-
ahu, celebró ayer una reunión del 
gabinete de seguridad que se 
prolongó durante tres horas para 
analizar las posibles amenazas 
surgidas a raíz de los asesinatos 
de Haniyeh y de Shukr. Los mi-
nistros de Patrimonio y de la 
Diáspora de Israel, Amichay Eli-
yahu y Amichai Chikli, asevera-
ban que el mundo es «un poco 
mejor» tras la muerte del líder 
político de Hamás. Israel, en pa-
labras del ministro de Defensa 
Yoav Gallant, sigue insistiendo en 
el mismo mensaje: «No quere-
mos una guerra, pero estamos 
preparados, y además seguimos 
trabajando para un acuerdo so-
bre los rehenes». Por su parte, el 
ministro israelí de Exteriores, Is-
rael Katz, pedía ayer a decenas de 
países que exijan a Hizbulá la re-
tirada completa de la frontera 
entre Líbano y su país y que pon-
ga fi n «de inmediato» a sus ata-
ques. 

En una carta, el jefe de la diplo-
macia israelí ha instado además 
a la organización chií que lleve a 
cabo un desarme «de acuerdo 
con la resolución 1701 del Con-
sejo de Seguridad de Naciones 
Unidas». «Israel no está interesa-
da en una guerra total, pero la 
única forma de evitarlo es poner 
en marcha esta resolución», con-
cluía ayer Katz. La preocupación 
en el conjunto de la región es ge-
neralizada. Varios líderes y altos 
cargos de países de Oriente Próxi-
mo, entre ellos Qatar, Egipto, Jor-
dania, Líbano y Siria, condena-
ron ayer la eliminación de Ismail 
Haniyeh ante el riesgo de escala-
da regional. La muerte del líder 
de Hamás, fi gura clave en las ne-
gociaciones para el alto el fuego 
y la liberación de los rehenes, 
compromete también las futuras 
rondas de conversaciones. La 
tensión regional se dejaba tam-
bién sentir en Cisjordania, donde 
un ciudadano israelí resultaba 
herido de gravedad tras ser apu-
ñalado por un palestino en la 
gobernación de Hebrón.

Haniyeh 

estaba de 

visita en 

Teherán

Hizbulá confi rma 

que Israel acabó con 

la vida de su número 

dos, Fuad Shukr, en 

un barrio de Beirut

Estados Unidos 

asegura que no está 

implicado en el 

asesinato de Ismail 

Haniyeh

► El primer ministro de 
Israel, Benjamín 
Netanyahu, dijo este 
miércoles que las 
fuerzas militares de su 
país están listas para 
enfrentarse a «cualquier 
escenario», en medio de 
una creciente tensión 
con las milicias proira-
níes en Oriente Medio. 
«Estamos listos para 
cualquier escenario, nos 
mantenemos unidos y 
determinados a afrontar 
cualquier amenaza. 
Israel se cobrará un 
precio muy alto por 
cualquier agresión 
desde cualquier 
horizonte», dijo el 
mandatario en un 
mensaje televisado, tras 
mantener su gabinete 
de Seguridad una 
reunión que duró casi 
tres horas. Israel se 
mantiene a la expectati-
va de posibles represa-
lias militares en su 
territorio tras el bom-
bardeo el martes en 
Beirut que causó la 
muerte de Fuad Shukr, 
jefe militar de Hizbulá.

Netanyahu, 
listo para todos 
los escenarios Un fi nal anunciado 

para el muñidor del 
Eje de la Resistencia

Abatido ayer por un dron israelí en 
la capital iraní, Ismail Haniyeh 
(Campamento de Shati, Gaza, 
1962-Teherán, 2024) era desde 
2017 el líder político de Hamás y 
la cara más conocida en el ámbito 
internacional de la organización 
islamista palestina. Se encontraba 
en Teherán para asistir en la toma 
de posesión del nuevo presidente 
iraní, Masud Pezeshkian, con 
quien había mantenido una re-
unión en compañía del lí-
der de la Yihad Islámi-
ca, Ziyad al Najala.

La muerte de 
Haniyeh es un 
duro golpe 
para Hamás, 
que pierde 
una pieza cla-
ve de su acción 
diplomática y 
líder de las ne-
gociaciones para 
el alto el fuego y la li-
beración de los rehenes, 
por lo que es previsible 
que su desaparición ten-
ga consecuencias en las 
futuras rondas de con-
versaciones.

La necesidad de negociar tre-
guas o el intercambio de presos 
con Israel lo hizo adoptar durante 
ciertos períodos posiciones más 
pragmáticas, a pesar de que en 
público su discurso fue siempre 
intransigente. En una entrevista 
en 2012, Haniyeh, esencial en la 
interlocución y coordinación de 
Hamás con la República Islámica 
de Irán, admitía que en ningún 
caso Hamás renunciaba a la vio-
lencia.

Nacido en el campo de refugia-
dos de Shati, al norte de la Ciudad 
de Gaza, en el seno de una familia 
de desplazados en 1948 de la ac-
tual localidad israelí de Ascalón, 
Haniyeh estudió literatura árabe 

Antonio Navarro. RABAT

►El líder político de 
Hamás dirigía las 
negociaciones en 
Doha para cerrar 
una tregua en Gaza

en la Universidad Islámica de 
Gaza. Formó parte de los jóvenes 
que fundaron Hamás en 1987 para 
permanecer activo en la organiza-
ción durante la Primera Intifada.

Fue detenido y encarcelado en 
Israel durante seis meses en 1988 
y durante tres años en 1989. En 
1992 fue deportado a Líbano junto 
con otros miembros de Hamás. En 
1997, Haniyeh se convierte en se-
cretario personal de uno de los 
fundadores de Hamás, Ahmad 
Yassine, a la salida de este de la 
cárcel.

En 2004, ingresa en una suerte 
de dirección colectiva secreta de 
la organización. Dos años más tar-
de tomará posesión como primer 
ministro del Gobierno de la Auto-
ridad Palestina.

Tras romper con Al Fatah y des-
pués de la victoria electoral de 

Hamás en Gaza, Haniyeh se 
convertirá en 2007 en el 

líder del Gobierno 
independiente de 

la Franja.
Huyó de Gaza 

en 2019 para 
continuar con 
la dirección po-
lítica de Hamás 

desde el exilio, 
en una suerte de 

bicefalia con Yahya 
Sinwar, líder militar en 

el enclave palestino y 
principal exponente de la 
línea dura de la organiza-
ción.

Durante los últimos 
años, el dirigente gazatí ha 

alternado con discreción Qatar y 
Turquía, tratando de esquivar el 
bloqueo de la Franja y la amenaza 
israelí de acabar con su vida tras la 
matanza terrorista del 7 de octu-
bre, en la cual murieron casi 1.200 
personas y unas 250 más fueron 
secuestradas.

El pasado mayo, el fi scal de la 
Corte Penal Internacional (CPI) 
había solicitado formalmente ór-
denes de arresto contra él y contra 
Sinwar, considerado cerebro de 
los atentados del 7 de octubre y 
quien, después de haber pasado 
más de veinte años en cárceles 
israelíes, es hoy ya el primer ob-
jetivo militar del Gabinete de Ne-
tanyahu.

Perfi l  Ismail Haniyeh
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Israel fulmina en Irán 
al jefe político de Hamás 

►Ismail Haniyeh cae en un ataque quirúrgico con un misil sobre su casa de 
Teherán. Irán promete una respuesta dura contra «el régimen sionista»

Antonio Navarro. RABAT

I
srael volvió ayer a enviar un 
mensaje a Hamás, Irán y sus 
fuerzas afiliadas: no des-
cansarán hasta eliminar a 
sus enemigos se encuen-

tren donde se encuentren. En 
poco más de diez horas, el Gobier-
no de Benjamin Netanyahu –aun-

19 de abril, menos de una semana 
después del lanzamiento de varios 
centenares de drones y proyectiles 
desde Irán hacia Israel– y golpear 
con dureza.

Si las Fuerzas de Defensa israe-
líes abatieron al invitado de honor 
del régimen de los mulás, el escu-
rridizo Ismail Haniyeh, cuyos últi-
mos meses han transcurrido entre 
Qatar, Turquía e Irán, el mensaje 
es que podrían haber hecho lo 
mismo con alguna de las autori-
dades de la República Islámica.

La posibilidad de una respuesta 
de Hamás y Hizbulá –coordinada 
o por separado– acorde a la mag-
nitud de las bajas sufridas acerca 
un paso más la posibilidad de una 
escalada con alcance regional.

Para la organización islamista 
en control político de la Franja de 
Gaza desde 2007, la eliminación 
de su líder político como conse-
cuencia de «una operación traido-
ra de los sionistas» «no quedará 
sin venganza». Desde la organiza-

que sin reconocer ofi cialmente la 
autoría de los ataques– acabó con 
la vida del número dos de Hizbulá, 
Fuad Shukr, en Beirut, y del líder 
político de Hamás, Ismail Hani-
yeh, en Teherán.

La organización islamista pales-
tina responsable de la cadena de 
atentados registrados en suelo is-
raelí el 7 de octubre –que acabaron 
con la vida de casi 1.200 personas 

horas después de la toma de pose-
sión del nuevo presidente iraní 
Masud Pezeshkian, el asesinato 
con un proyectil –que impactó 
contra la habitación donde dor-
mía junto a uno de sus guardaes-
paldas– del líder político de Ha-
más vuelve a demostrar que Israel 
es capaz de burlar los sistemas de-
fensivos iraníes –ya lo demostró al 
atacar una base militar el pasado 

y el secuestro de 250 más– y la mi-
licia chií apéndice de Irán, que el 
sábado pasado provocaba, según 
Israel, la muerte de 12 niños y ado-
lescentes en una localidad drusa 
de los Altos del Golán con el lan-
zamiento de un cohete, han reci-
bido sendos y contundentes gol-
pes que, a juzgar por las palabras 
de sus líderes, serán vengados.

Ocurrido en Teherán solo unas 
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a través de un mensaje en X, antes 
Twitter, de que «al asesinar en el 
territorio de la República Islámi-
ca a nuestro huésped, el mártir 
Haniyeh, el régimen sionista se 
ha preparado un duro castigo a sí 
mismo». «Consideramos nuestro 
deber vengar su sangre», conclu-
yó el jefe del Estado iraní.

«Israel estaría provocando a 
Irán con esta operación. No está 
claro que el régimen vaya a res-
ponder a Israel, pero si lo hace no 
pondrá en peligro la propia Repú-
blica Islámica. Las autoridades 
iraníes no quieren vincular su fu-
turo a Hamás, pero al ser abatido 
Haniyeh dentro de sus fronteras 
tienen ahora una responsabilidad 
religiosa y política», explica a LA 
RAZÓN el analista hispano-iraní 
Daniel Bashandeh. 

Las autoridades iraníes tienen 
prevista la celebración de un fu-
neral hoy por Haniyeh, que reci-
birá sepultura mañana en Qatar. 
Mientras tanto, ayer se celebraba 

ción considerada terrorista por 
Estados Unidos y la Unión Euro-
pea, el ataque contra su líder po-
lítico tendrá «grandes repercu-
siones» porque, a su juicio, eleva 
«la batalla a una nueva dimen-
sión».

Por su parte, el líder supremo 
iraní, el ayatolá Alí Jamenei, avisó 

AP

Manifestación de 

seguidores de 

Haniyeh en Teherán

un multitudinario funeral en el 
sur de Beirut –presidido por ban-
deras de Hizbulá– por la muerte 
de una mujer y dos niños que se 
encontraban en el edificio del 
distrito de Dahiyeh golpeado por 
el dron israelí que pretendía aca-
bar con Fuad Shukr. Desde Hiz-
bulá aún no se ha reconocido 
ofi cialmente su muerte, aunque 
sí que el número dos de la orga-
nización dirigida por Hassan 
Nasrallah se encontraba en el 
edificio golpeado por un dron 
israelí y el hallazgo de su cadá-
ver. 

Mientras tanto, el primer mi-
nistro israelí, Benjamin Netany-
ahu, celebró ayer una reunión del 
gabinete de seguridad que se 
prolongó durante tres horas para 
analizar las posibles amenazas 
surgidas a raíz de los asesinatos 
de Haniyeh y de Shukr. Los mi-
nistros de Patrimonio y de la 
Diáspora de Israel, Amichay Eli-
yahu y Amichai Chikli, asevera-
ban que el mundo es «un poco 
mejor» tras la muerte del líder 
político de Hamás. Israel, en pa-
labras del ministro de Defensa 
Yoav Gallant, sigue insistiendo en 
el mismo mensaje: «No quere-
mos una guerra, pero estamos 
preparados, y además seguimos 
trabajando para un acuerdo so-
bre los rehenes». Por su parte, el 
ministro israelí de Exteriores, Is-
rael Katz, pedía ayer a decenas de 
países que exijan a Hizbulá la re-
tirada completa de la frontera 
entre Líbano y su país y que pon-
ga fi n «de inmediato» a sus ata-
ques. 

En una carta, el jefe de la diplo-
macia israelí ha instado además 
a la organización chií que lleve a 
cabo un desarme «de acuerdo 
con la resolución 1701 del Con-
sejo de Seguridad de Naciones 
Unidas». «Israel no está interesa-
da en una guerra total, pero la 
única forma de evitarlo es poner 
en marcha esta resolución», con-
cluía ayer Katz. La preocupación 
en el conjunto de la región es ge-
neralizada. Varios líderes y altos 
cargos de países de Oriente Próxi-
mo, entre ellos Qatar, Egipto, Jor-
dania, Líbano y Siria, condena-
ron ayer la eliminación de Ismail 
Haniyeh ante el riesgo de escala-
da regional. La muerte del líder 
de Hamás, fi gura clave en las ne-
gociaciones para el alto el fuego 
y la liberación de los rehenes, 
compromete también las futuras 
rondas de conversaciones. La 
tensión regional se dejaba tam-
bién sentir en Cisjordania, donde 
un ciudadano israelí resultaba 
herido de gravedad tras ser apu-
ñalado por un palestino en la 
gobernación de Hebrón.

Haniyeh 

estaba de 

visita en 

Teherán

Hizbulá confi rma 

que Israel acabó con 

la vida de su número 

dos, Fuad Shukr, en 

un barrio de Beirut

Estados Unidos 

asegura que no está 

implicado en el 

asesinato de Ismail 

Haniyeh

► El primer ministro de 
Israel, Benjamín 
Netanyahu, dijo este 
miércoles que las 
fuerzas militares de su 
país están listas para 
enfrentarse a «cualquier 
escenario», en medio de 
una creciente tensión 
con las milicias proira-
níes en Oriente Medio. 
«Estamos listos para 
cualquier escenario, nos 
mantenemos unidos y 
determinados a afrontar 
cualquier amenaza. 
Israel se cobrará un 
precio muy alto por 
cualquier agresión 
desde cualquier 
horizonte», dijo el 
mandatario en un 
mensaje televisado, tras 
mantener su gabinete 
de Seguridad una 
reunión que duró casi 
tres horas. Israel se 
mantiene a la expectati-
va de posibles represa-
lias militares en su 
territorio tras el bom-
bardeo el martes en 
Beirut que causó la 
muerte de Fuad Shukr, 
jefe militar de Hizbulá.

Netanyahu, 
listo para todos 
los escenarios Un fi nal anunciado 

para el muñidor del 
Eje de la Resistencia

Abatido ayer por un dron israelí en 
la capital iraní, Ismail Haniyeh 
(Campamento de Shati, Gaza, 
1962-Teherán, 2024) era desde 
2017 el líder político de Hamás y 
la cara más conocida en el ámbito 
internacional de la organización 
islamista palestina. Se encontraba 
en Teherán para asistir en la toma 
de posesión del nuevo presidente 
iraní, Masud Pezeshkian, con 
quien había mantenido una re-
unión en compañía del lí-
der de la Yihad Islámi-
ca, Ziyad al Najala.

La muerte de 
Haniyeh es un 
duro golpe 
para Hamás, 
que pierde 
una pieza cla-
ve de su acción 
diplomática y 
líder de las ne-
gociaciones para 
el alto el fuego y la li-
beración de los rehenes, 
por lo que es previsible 
que su desaparición ten-
ga consecuencias en las 
futuras rondas de con-
versaciones.

La necesidad de negociar tre-
guas o el intercambio de presos 
con Israel lo hizo adoptar durante 
ciertos períodos posiciones más 
pragmáticas, a pesar de que en 
público su discurso fue siempre 
intransigente. En una entrevista 
en 2012, Haniyeh, esencial en la 
interlocución y coordinación de 
Hamás con la República Islámica 
de Irán, admitía que en ningún 
caso Hamás renunciaba a la vio-
lencia.

Nacido en el campo de refugia-
dos de Shati, al norte de la Ciudad 
de Gaza, en el seno de una familia 
de desplazados en 1948 de la ac-
tual localidad israelí de Ascalón, 
Haniyeh estudió literatura árabe 

Antonio Navarro. RABAT

►El líder político de 
Hamás dirigía las 
negociaciones en 
Doha para cerrar 
una tregua en Gaza

en la Universidad Islámica de 
Gaza. Formó parte de los jóvenes 
que fundaron Hamás en 1987 para 
permanecer activo en la organiza-
ción durante la Primera Intifada.

Fue detenido y encarcelado en 
Israel durante seis meses en 1988 
y durante tres años en 1989. En 
1992 fue deportado a Líbano junto 
con otros miembros de Hamás. En 
1997, Haniyeh se convierte en se-
cretario personal de uno de los 
fundadores de Hamás, Ahmad 
Yassine, a la salida de este de la 
cárcel.

En 2004, ingresa en una suerte 
de dirección colectiva secreta de 
la organización. Dos años más tar-
de tomará posesión como primer 
ministro del Gobierno de la Auto-
ridad Palestina.

Tras romper con Al Fatah y des-
pués de la victoria electoral de 

Hamás en Gaza, Haniyeh se 
convertirá en 2007 en el 

líder del Gobierno 
independiente de 

la Franja.
Huyó de Gaza 

en 2019 para 
continuar con 
la dirección po-
lítica de Hamás 

desde el exilio, 
en una suerte de 

bicefalia con Yahya 
Sinwar, líder militar en 

el enclave palestino y 
principal exponente de la 
línea dura de la organiza-
ción.

Durante los últimos 
años, el dirigente gazatí ha 

alternado con discreción Qatar y 
Turquía, tratando de esquivar el 
bloqueo de la Franja y la amenaza 
israelí de acabar con su vida tras la 
matanza terrorista del 7 de octu-
bre, en la cual murieron casi 1.200 
personas y unas 250 más fueron 
secuestradas.

El pasado mayo, el fi scal de la 
Corte Penal Internacional (CPI) 
había solicitado formalmente ór-
denes de arresto contra él y contra 
Sinwar, considerado cerebro de 
los atentados del 7 de octubre y 
quien, después de haber pasado 
más de veinte años en cárceles 
israelíes, es hoy ya el primer ob-
jetivo militar del Gabinete de Ne-
tanyahu.

Perfi l  Ismail Haniyeh
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EL MUSEO Nacional de Culturas Populares exhibe 
Mascareros de Guerrero: de lo Tradicional a lo Fantás-
tico, que reúne más de 200 objetos de este tipo. La 
exposición, bajo la curaduría de Marta Turok y José 
Luis Correa, estará abierta hasta marzo de 2025. 

Exponen máscaras 
tradicionales Cultura

Dos funciones en Bellas Artes 

Foto Cortesía|Nitzarindani Vega

| Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx  

E n un hecho poco común para 
la danza en el país, La Infini-
ta Compañía, a tan sólo cua-
tro días de haber anunciado 
la función de Novena Sinfo-

nía, danza contemporánea. 200 aniver-
sario, obra basada en la célebre pieza de 
Beethoven, agotó las entradas en el Pa-
lacio de Bellas Artes y logró una segun-
da presentación. La pieza lleva a los es-
pectadores del encierro en un campo de 
concentración hasta la redención cuan-
do las víctimas encuentran la libertad. 

“Fue muy bello que se llenara la pri-
mera función en tan sólo cuatro días y 
luego que se pudiera conseguir abrir 
otra. Es un fenómeno que no había vis-

to desde los tiempos del Ballet Teatro 
del Espacio, realmente es muy hermoso 
que hayamos generado un público, que 
la gente siga esta obra, porque no es la 
primera vez que agota boletos en algún 
espacio dancístico, en los festivales lo 
que ha pasado, como el Lila López o Dan-
zatlán, es que la gente se quedaba afuera, 
qué increíble que haya pasado esto,  es 
un precedente en los nuevos tiempos del 
quehacer de la danza”, comentó a La Ra-
zón el coreógrafo de la obra, Raúl Tamez, 
quien se convirtió en el primer creador 
mexicano en colaborar con la compañía 
Limón Dance Company. 

La coreografía, concebida durante los 
aciagos tiempos de la pandemia, en esta 
ocasión se presenta para conmemorar el 
200 aniversario de la Novena Sinfonía, 
pieza a través de la cual Raúl Tamez ex-
plora cada uno de sus movimientos. 

“Está planteada en un campo de 
concentración, así son los dos primeros 
movimientos. En esta narrativa hay 20 
víctimas en un campo de concentración 
con sus verdugos, una de estas víctimas 
decide escaparse, lo cual abre paso a la 
posibilidad de cambio, hacia la esperan-
za y la libertad”, explicó. 

Para el también bailarín Raúl Tamez, 
concebir esta pieza fue seguir su intui-
ción al conocer esta composición de 
Beethoven desde los ocho años, pero 
también documentarse para entender 
cada uno de los movimientos. 

“Contrario a lo que podría pensarse, 
los dos primeros movimientos hablan de 
los pasajes más oscuros del ser humano, 
del aniquilamiento de la raza humana, 
de episodios de guerra, de destrucción, 
hay algunos teóricos que apuntan a que 
el paso del primer al segundo movimien-
to son las puertas del infierno, a partir de 
estos dos lugares tan dolorosos, Beetho-
ven abre paso a la esperanza y con el poe-
ma de Schiller a la libertad, porque ‘Oda a 
la alegría’ habla de romper las fronteras, 

abrazarse como hermanos, dejar las he-
gemonías, esta idea libertaria, decide 
cambiar la palabra libertad por alegría, 
que son muy parecidas en alemán”, ex-
plicó el coreógrafo de Migrant Mother. 

Para el artista fue sorprendente que 
muchos de los hallazgos de la dramatur-
gia que concibió  “quedaron como anillo 
al dedo con lo que los teóricos dicen, 
toda la primera parte del movi-
miento que habla del encierro, 
de la guerra, de los asesinatos, 
de las desapariciones masivas; 
los paralelismos que encontré 
con el Holocausto. Hay mucha 
teatralidad, y luego, eso sí es 
muy bello, me puse a analizar la partitu-
ra, hay momentos muy apegados al ca-
rácter que Beethoven le quiso dar a cada 
una de las secciones”, añadió.

Raúl Tamez consideró pertinente 
reflexionar sobre estos temas, por los 
contextos actuales en los que vivimos, 
entrecruzados con las migraciones, las 

guerras, los autoritarismos y medidas 
contra la libertad de expresión. 

“Hay grandes problemas en el mundo 
en cuanto a las migraciones y regíme-
nes totalitaristas, acabamos de ver una 
reelección de Maduro en Venezuela, 
sitios radicales como Norcorea, lo que 
está ocurriendo en Cuba, hay muchos 
ejemplos de dictaduras, de lugares don-

de todavía hay campos de 
concentración. No tenemos 
que irnos tan lejos en nuestro 
país de impunidad, represión, 
narcotráfico, trata de personas, 
desaparecidos, desaparecidas 
todos los días, los asesinatos 

contra periodistas, pensadoras, fenóme-
nos de reprimir la libertad de expresión 
día con día”, reflexionó Tamez. 

Novena Sinfonía, danza contemporá-
nea. 200 aniversario incluirá 24 bailari-
nes. Se presentará el sábado a las 19:00 
y 21:00 horas, la primera está agotada, 
pero hay boletos  para la segunda.

LA COREOGRAFÍA de 
Raúl Tamez lleva al públi-
co desde la guerra hasta la 
libertad; el artista cuenta 
a La Razón que la obra ini-
cia con 20 víctimas en un 
campo de concentración 

BAILARINES, 
durante una de las escenas 

 de la coreografía.

RENUEVAN SALAS EN EL MUNAL. El Museo Nacional de Arte (Munal), ubi-
cado en la Ciudad de México, hizo modificaciones en sus salas permanentes a 
las que integró 60 piezas, las cuales dan cuenta del paralelismo artístico entre 
la pintura sacra y profana de la Nueva España. Se trata de obras que habían 
permanecido resguardadas, informó el recinto ayer en un comunicado. Se 
presentan lienzos de Sebastián López de Arteaga, Alonso López de Herrera, 

Cristóbal de Villalpando, Miguel Cabrera, José de Alcíbar, así como nombres 
poco estudiados, como Diego Domínguez de Sanabria. “En el recorrido se po-
drán apreciar lienzos fundamentales, como la Sagrada familia, del sevillano 
Andrés de Concha; el Retrato del virrey Duque de Linares, de Juan Rodríguez 
Juárez, y el óleo de Doña Inés de Velasco, pintado por Baltasar de Echave 
Orio”, se detalló en el documento difundido. 

NOVENA 
SINFONÍA...
CUÁNDO: sába-
do 3 de agosto
DÓNDE: Sala 
Principal del 
Palacio de Bellas 
Artes
HORARIOS: 
19:00 y 21:00 
horas
LOCALIDADES: 
Luneta $250, 
Anfiteatro $200 y 
Galería $80

Bailarines  
hay en escena 
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Publica Dinero y escritura | Por Carlos Olivares Baró    
carlos.baro@razon.com.mx 

L a narradora, ensayista y editora 
Olivia Teroba (Tlaxcala, 1988) 
—Premio Nacional de Literatura 
Joven Salvador Gallardo Dáva-

los— pone a disposición de los lectores 
Dinero y escritura (Sexto Piso, 2024): 
conjunto de ensayos que toman como 
centro la pregunta: ¿hay posibilidad de 
solventar la vida con la escritura?, en 
complemento con las vicisitudes que 
asedian a quienes se dedican a la faena 
de escribir. Trece textos inmersos en los 
premios literarios, los apuros financieros, 
el estrés de la escritura, el cuerpo y la pre-
sencia de legados familiares.  

“Este libro parte del más íntimo uni-
verso de la autora, del que nos hace 
partícipes para repensar el mundo con-
temporáneo y sus problemas. A través 
de sus palabras atestiguamos la manera 
en que la realidad ingresa en la literatura 
y regresa transformada como pregunta y 
declaración, y el costo que conlleva para 
el cuerpo que escribe”, apuntan los edito-
res en la cuarta de forros. Teroba, desde 
una prosa cordial de sutiles confidencias, 
reimagina las circunstancias tanto mate-
riales como espirituales apelando a una 
mirada que se proyecta en las franjas de 
la incertidumbre para, desde ese espacio, 
concurrir en acciones benéficas.   

“Este volumen está conformado por 
algunos ensayos que se adentran en el 
asunto del dinero y creatividad. Tema 
que no es preocupación actual como pa-
rece, sino que se remonta a épocas pre-
téritas. Me pongo a pensar en Sor Juana 
que fungió como contable, por ejemplo. 
Los escritores estamos asediados por la 
economía personal, escribir conlleva a 

muchas acciones donde la necesidad de 
un sustento financiero produzca cierta 
tranquilidad. Por eso me pregunto: ¿Se 
puede vivir de escribir, o se vive para ha-
cerlo? Los concursos literarios son un asi-
dero circunstancial que puede producir 
cierto alivio a quien lo gana. He querido 
poner el tema en el centro de discusión 
para encontrar soluciones pertinentes”, 
dijo a La Razón Olivia Teroba.  

¿Tomó usted como referencia el 
célebre cuaderno de Émile Zola, Lite-
ratura y dinero, publicado en 1891? Sí, 
durante la investigación di con ese libro 
de Zola, donde el contexto del siglo XIX 

es muy diferente al nuestro. El novelista 
francés ve como una novedad el cobro de 
regalías, por ejemplo. Pero, también me 
topé con El arte de pagar las deudas y sa-
tisfacer a los acreedores sin desempolvar 
un céntimo, de Balzac, donde él cuenta 
que le pagaban muy poco por sus textos.  

¿La escritura es un negocio? No lo 
es, eso no es ninguna novedad. Hay mu-
chos factores que inciden en la escritu-
ra: literatura y mercado editorial; éxito 
de venta y éxito literario, popularidad 
y prestigio; vida y manutención; medio 
literario y redes sociales; talento y oficio, 
entre otros elementos.  

¿Qué valor tienen los 
concursos y los premios 
literarios? He ganado al-
gunos premios literarios. 
Creo que esos certámenes 
contribuyen a pensar la es-
critura como una carrera de 
obstáculos donde hay que 
vencer a otros.   

¿Relación entre el 
cuerpo y la escritura en 

el ensayo “En cuerpo y alma”? Mi for-
ma de pensar en mi cuerpo no es lineal. 
Escribo y ese acto lo va transformando. 
A veces siento que mi cuerpo es el que 
escribe. Me canso: escribo desde el can-
sancio que es mi cuerpo. Pongo todo el 
cuerpo en la escritura.  

¿Ecos de Luna Miguel, Vivian Gor-
nick y Joan Didion? Lo asumo. Luna 
Miguel ha sido clave en mi escritura 
desde una complicidad manifiesta al 
compartir comunes preocupaciones. Di-
dion y Gornick son dos autoras que visito  
con frecuencia.  

LA AUTORA ha 
ganado premios 
estatales de 
cuento y ensayo 
y el Premio Lati-
noamericano de 
Cuento Edmundo 
Valadés. 
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A TRAVÉS del ensayo aborda traumas familia-
res y el estrés de la creación literaria; se adentra 
en temas como la economía y la creatividad 

LA AUTORA,  
en una imagen  

de archivo.

Inauguran edición 18 del 
Gran Remate de Libros 

| Redacción 

AYER EN EL MONUMENTO a la Revolu-
ción se inauguró la edición número 18 del 
Gran Remate de Libros y Películas, el cual 
ofrece una gran variedad de ejemplares con 
precios que van de los 10 a los 150 pesos, 
con la participación de más de 200 exposi-
tores, 107 casas editoriales y 70 distribuido-
res, entre los que se encuentran el Fondo de 
Cultura Económica, Ediciones Pentagrama, 
Editorial Algarabía, Sexto Piso, Santillana y 
Penguin Random House, entre otros. 

La apertura fue encabezada por el direc-
tor general de Grandes Festivales Comu-
nitarios de la Secretaría de Cultura de la 
Ciudad de México, Argel Gómez 
Concheiro, y la integrante de la 
Brigada para Leer en Libertad, 
Marina Taibo, quienes invitaron 
al público a conocer la gran ofer-
ta de libros a costos accesibles y 
acudir con toda la familia. 

“Para nosotros es muy importante que el 
libro se acerque a la gente; que se vuelva un 
objeto cercano, cotidiano para la sociedad, 
porque el libro es un amigo y es un herma-
no”, compartió Gómez Concheiro. Además, 
destacó que esta edición rompe récord con 
un total de 210 expositores, distribuidoras, 
editoriales y libreros. 

Por su parte, Marina Taibo invitó al pú-
blico a darle nuevas oportunidades a otros 
escritores con la posibilidad de adquirir 
ejemplares a muy bajo costo.

Este año es el segundo en el que se lle-
van a cabo dos ediciones del Gran Remate 
de Libros y Películas, ambas en temporadas 
vacacionales, para que tanto las personas 

que viven en la capital como las 
y los visitantes de otras entidades 
puedan aprovechar las rebajas. 

La edición 18 del Gran Remate 
permanecerá hasta el próximo 4 
de agosto, en un horario de 10:00 
a 20:00 horas. 

CARPA donde 
se lleva a cabo el 
remate, ayer  
en el Monumento 
a la Revolución.Fo
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Mil personas 
asistieron a la última 
edición del remate, 

en marzo pasado
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DINERO Y ESCRITURA  
AUTORA: Olivia Teroba 
GÉNERO: Ensayo 
EDITORIAL: Sexto Piso, 2024 
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Majors lamenta 
salida de Marvel 

EL ACTOR, quien fue declarado culpable de 
haber agredido a su expareja, dijo a TMZ estar 

“con el corazón roto” después de enterarse 
del regreso del histrión Robert Downey Jr. al 

universo cinematográfico de superhéroes.

Desfile
TIM BURTON VISITARÁ LA CDMX. El reconocido director estadounid-
sense, acompañado por los actores Jenna Ortega, Michael Keaton, Monica 
Bellucci y Justin Theroux, alista su arribo a la capital del país como parte de 
las actividades de promoción de Beetlejuice 2, una de las cintas más espe-
radas del año. Estarán el 13 y 14 de agosto, pero será en el segundo día cu-
nando sus fans podrán convivir con las estrellas durante un evento en Toreo 

Parque Central, en Naucalpan, Estado de México, anunció ayer Warner 
Bros., en su cuenta de Twitter a través de un video. La historia ocurre 36 
años después de una tragedia familiar inesperada, la  familia Deetz regre-
sa a su hogar en Winter River, donde aún atormentada por Beetlejuice, 
la vida de Lydia da un giro cuando su hija descubre el misterioso mode-
lo de la ciudad en el ático y el portal al Más Allá se abre accidentalmente.  

Existen 26 tipos de locaciones 

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Bajo el lema “¡Filmar en Ve-
racruz es fácil!”, el Gobierno 
impulsa que cada vez más 
cineastas y estudios de cine 
acudan a rodar sus películas 

y series, por lo cual lanza la 
Guía Fílmica, una herramienta 
en la que el gremio podrá tener 
acceso a toda la información 
sobre los destinos del estado, 
el que cuenta con 26 tipos de 
locaciones, desde playas, islas, 
lagunas y montañas hasta zo-
nas arqueológicas, haciendas y 
pueblos mágicos. 

“En promedio, en los úl-
timos años la Comisión de 
Filmaciones de Veracruz ha 
generado con las produccio-
nes más de 80 millones de 
pesos en derrama, eso ha sido 
un crecimiento exponencial, 
cuando hace apenas ocho 
años se generaban seis millo-
nes, entonces el crecimiento 
en cuanto a las filmaciones ha 
ido creciendo, para eso les pre-
sumimos nuestros Pueblos 
Mágicos, nuestras regiones 
turísticas, la playa más cerca-
na a la Ciudad de México”, dijo 
ayer Iván Francisco Martínez 
Olvera, secretario de Turismo 
local, durante la presentación 
de la Guía Fílmica en el lobby 
Luis Buñuel de Estudios Chu-
rubusco, en la capital del país.

La Comisión Filmaciones 
de Veracruz apoya anualmen-
te a más de 70 proyectos fílmicos que 
llegan a la entidad, se destacó en la Guía 
Fílmica, por lo cual el estado espera re-
cibir más grabaciones cinematográficas, 
sobre todo ahora que se encuentra en 
uno de sus mejores momentos. 

“Veracruz ha pasado por etapas com-
plejas y desde hace algunos años nos he-

mos ido recuperando con mucha fuerza, 
hemos hecho muchas cosas en Veracruz 
desde el sector empresarial, desde los 
diferentes niveles de Gobierno, eso nos 
ha llevado a tener un crecimiento signifi-
cativo. Hace seis años el estado generaba 
sólo seis mil millones de pesos en derra-
ma económica, el año pasado tuvimos 

más de 28 mil millones de pesos; hace 
cinco años captábamos cinco millones 
de turistas visitantes, el año pasado tu-
vimos 12.5 millones; teníamos festivales 
que tenían asistencia de 38 mil y el año 
pasado Cumbre Tajín llegó a casi un mi-
llón”, resaltó el secretario Iván Francisco 
Martínez Olvera. 

En la Guía Fílmica, el gremio de la 
industria cinematográfica y audiovi-
sual podrá conocer detalles de destinos 
como el puerto de Veracruz, uno de los 
escenarios fílmicos más solicitados, que 
anualmente recibe más de 30 proyectos 
nacionales e internacionales, de acuerdo 
con el documento.

También está Xalapa, cuyo centro his-
tórico sin duda cuenta con arquitectura 
digna de retratarse en una película; y 
Tlacotalpan, Patrimonio de la Humani-
dad, que se caracteriza por sus coloridas 
calles y fachadas, que dan cuenta del es-
píritu colonial veracruzano.

Actualmente, el estado ocupa el quin-
to lugar a nivel nacional en cuanto a la 
realización de proyectos fílmicos, por 
lo que el secretario de Turismo local 

indicó que siguen trabajando 
“para impulsar el talento hu-
mano veracruzano y en atraer 
más producciones hasta ser el 
destino fílmico por excelencia 
a nivel internacional”.

En lo anterior coincidió, Ma-
ría Novaro, directora del Insti-
tuto Mexicano de Cinema-
tografía (Imcine), quien ayer 
auguró un mayor crecimiento 
para la entidad. 

“Si se desarrolla la comuni-
dad cinematográfica del esta-
do, eso hará crecer a la entidad 
como un lugar al que se va a 
filmar y ya está sucediendo. 
En la medida que la comuni-
dad cinematográfica crezca 
en Veracruz, será todavía po-
tenciada la enorme expectati-
va de que se convierta en un 
lugar muy valioso para las fil-
maciones que ofrece México. 
Veracruz tiene absolutamente 

todo, es un estado que ha transitado por 
momentos difíciles, pero que está en un 
muy buen momento, va a transitar por 
mejores momentos cada día”, externó 
Novaro durante su intervención. 

Este año, en Veracruz se ha rodado la 
segunda temporada de Bandidos y Las 
muertas, ésta última de Luis Estrada.

SAN JUAN DE 
ULÚA es uno 
de los sitios 
históricos para 
grabar.

SEGUIMOS trabajando 
para impulsar el talento 
veracruzano y en atraer más 

producciones hasta ser el destino fílmi-
co por excelencia a nivel internacional”

IVÁN FRANCISCO  
MARTÍNEZ OLVERA 
Secretario de Turismo de Veracruz

EN 2023, He visto 
caer la lluvia se 
rodó en Veracruz. 
Entre las graba-
ciones históricas 
se encuentran 
Danzón, de María 
Novaro; y La mu-
jer del puerto, de 
Arturo Ripstein. 

LOCACIONES 
PERFECTAS

Algunos de los sitios 
emblemáticos para rodar 

películas en Veracruz.

LOS CINEASTAS y estu-
dios pueden encontrar pla-
yas, islas, lagunas, montañas 
y haciendas; secretario de 
Turismo local afirma que las 
producciones han generado 
una derrama de 80 mdp 

UN ATAR-
DECER en el 
pintoresco 
pueblo de 
Tlacotalpan.

VALLE DE 
ORIZABA- 
Montaña 
tiene una vasta 
vegetación.

LA IGLESIA 
de Zozocolco 
es otra de las 
locaciones que 
se incluye.

Fotos|Carlos Mora y Especial

DE IZQ. A DER. José Lud-
low, María Novaro, Iván 

Francisco Martínez Olviera 
y Terry Hernández.
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Practica senderismo, buceo o surf 

EL PAÍS tiene una rica 
biodiversidad; inicia la 

travesía en Santa Marta 
para después recorrer  

el histórico Parque Tayro-
na y la playa Mendihua-
ca, donde se conjuntan 

varios ecosistemas 
EN PARQUE 
Tayrona se puede 
practicar senderismo, 
cabalgata y buceo, 
entre otras activida-
des más. 

CABO SAN JUAN tiene rocas 
volcánicas ancestrales.

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 
En Santa Marta, Colombia

C olombia es un país megadi-
verso, ya que 10 por ciento 
de la biodiversidad del pla-
neta se encuentra aquí, de 
acuerdo con el Fondo Mun-

dial para la Naturaleza, lo cual lo vuelve 
un oasis natural para todo viajero. 

Para conocer un poco de la riqueza na-
tural de esta nación, el punto de partida es 
Santa Marta, una ciudad que cuenta con 
una riqueza cultural e inolvidables paisa-
jes, como sus playas que contrastan con el 
blanco de la Sierra Nevada. 

La primera parada es el centro de Santa 
Marta, donde se encuentra la 
Quinta de San Pedro Alejan-
drino, monumento nacional y 
última morada del libertador 
Simón Bolívar, donde es po-
sible conocer sobre la historia 
de este destino, en el cual, el 
cultivo de plátano es esencial, 
en varios de los platillos que se 
comen, tanto los tradicionales 
como las fusiones con cocina 
internacional, no puede faltar, 
ejemplo de ello es la sierra frita acompa-
ñada además con arroz de coco y ensalada. 

El recorrido continúa en la Basílica de 
Santa Marta, que se caracteriza por su 
arquitectura colonial de color blanco. Ca-
minar por el Parque de los Novios, el Par-
que Bolívar o visitar el Museo del Oro son 
otras opciones para conocer más acerca de 
la ciudad. Además de realizar un paseo en 
lancha por el puerto y admirar los bellos 
atardeceres que ofrece el lugar. 

Para sumergirse de lleno en la impo-
nente naturaleza colombiana, el Parque 

Tayrona es la segunda parada, ya que en 
sus 12 mil hectáreas hay matorrales, bos-
ques secos, húmedos y nublados, forma-
ciones coralinas, praderas de pastos mari-
nos, playas, manglares y praderas de algas. 

Para visitar este histórico 
lugar, declarado Reserva de la 
Biosfera y patrimonio arqueo-
lógico, existen dos opciones, 
contratar un tour o hacerlo 
por cuenta propia, en ambas lo 
ideal es llegar muy temprano o 
pasar la noche ahí. 

Para llegar a la primera playa, 
Arrecifes, realizamos una cami-
nata de cerca de 20 minutos, 

por la vasta vegetación del Parque Tayro-
na, los sentidos están estimulados, princi-
palmente la vista y el olfato, pues durante 
el recorrido se pueden admirar distintos ti-
pos de árboles y plantas, algunas despiden 
ricos olores que hacen especial la travesía.

Arrecifes es una playa salvaje que se ca-
racteriza por sus aguas turquesas y arena 
blanca, las cuales contrastan con el verde 
del bosque. Aquí no es posible nadar; sin 
embargo, si caminamos 30 minutos más, 
encontraremos La piscina, una playa tran-
quila en la que al llegar sentirás que has 
llegado al paraíso después de un recorrido 
que implicó subir o bajar por terracería en-
tre la vegetación. 

En este lugar se puede tomar un des-
canso tomando el sol, nadando un poco 
o comiendo algunos de los ricos platillos 
que se ofrecen en los restaurantes que hay, 
aunque la recomendación es alimentarse 
con algo ligero para continuar la travesía 
hacia Cabo San Juan, la playa más emble-
mática del Parque Tayrona, donde la arena 
blanca y las rocas volcánicas ancestrales 
son un deleite para la vista. 

Aunque existen otras playas como 
Boca de Saco, que es nudista, o Playa 
Brava, ésta última es ideal para acampar 
disfrutando de la naturaleza, otra parada 
obligada es Playa Cristal para practicar bu-
ceo o snorquel. A ésta se puede llegar en 
barco desde Tanganga o Santa Marta. Otra 
opción es Bahía Concha, donde además de 
disfrutar del paisaje, se recomienda comer 
un exquisito pescado a las brasas. 

Para volver el mismo día, se aconseja 
salir de cualquiera de las playas a las 15:00 
horas para caminar de regreso a la entrada 
del parque. Para disfrutar más de este bello 
oasis es posible pasar la noche aquí. 

Para continuar descubriendo la majes-
tuosidad de la naturaleza de Colombia, 
otro lugar que exploramos fue la playa 
Mendihuaca, adelante de la entrada de 
Parque Tayrona y frecuentada por aficio-
nados del surf por su fuerte oleaje. Impre-
siona desde su llegada, porque para estar 
frente al mar es necesario caminar o rentar 
una moto pasando entre vegetación. 

Al llegar quedas cautivado, porque se 
conjuga una vista sin igual: la arena divi-
de el mar y el río Mendihuaca, éste último 
nace en la Sierra Nevada de Santa Marta, 
por lo que se mezcla con la abundante 
vegetación. Para los expertos nadadores 
están las aguas salvajes y para quienes 
prefieren descansar y relajarse está el río, 
el cual es posible recorrer en kayak para 
dejarse sorprender en este rincón que tie-
ne la fortuna de no ser tan visitado por el 
turismo masivo. 

PARA RECO-
RRER el Parque 
Tayrona puedes 
rentar un caballo y 
realizar la travesía 
acompañado por 
un guía. 
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ISLA Barú es otro 
destino y se ubica 
a 45 minutos  
de Cartagena.

2

CABO SAN JUAN 
es una de las pla-
yas más visitadas 
en el parque.

3

PLAYA CRISTAL 
resalta por estar 

entre una extensa 
vegetación.

4

LA PALMA de 
Cera es nativa 

de los bosques 
montañosos.

PALOMINO, ENIGMÁTICO PUEBLO PESQUERO. Este lugar en La Guajira, 
Colombia, está situado entre la montaña y el mar. Cuenta con playas desiertas 
y una imponente vegetación tropical que lo convierten en un pequeño paraíso. 
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